
Странникам 
трудно  
без «Спутника»
Краснодарский край 
просят смягчить  
условия отдыха

Резкий рост спроса на вакцина-
цию от COVID-19 и дефицит пре-
парата в регионах привели к тому, 
что многие туристы не успева-
ют пройти курс для августовской 
поездки в Краснодарский край. 
На этом фоне Ассоциация оздо-
ровительного туризма и корпо-
ративного здоровья просит влас-
ти региона разрешить местным 
здравницам в августе размещать 
гостей с отрицательным ПЦР-те-
стом, а не только вакцинирован-
ных и переболевших, как это пла-
нируют сделать власти региона. 
Россияне пока не спешат отказы-
ваться от поездок на черномор-
ское побережье в пользу Турции, 
но ситуация может измениться.

Ассоциация оздоровительного 
туризма и корпоративного здоро-
вья (АОТ) обратилась к губернато-
ру Краснодарского края Вениамину 
Кондратьеву с просьбой упростить 
в августе порядок заселения в здрав-
ницы региона. Копия письма есть 
у „Ъ“. Там предлагают рассмотреть 
возможность с 1 августа по 30 сен-
тября размещать в санаториях тури-
стов, представивших на выбор от-
рицательный результат ПЦР-теста 
на COVID-19, сертификат о вакцина-
ции, справку о перенесенном забо-
левании. Это письмо последовало 
после решения властей региона за-
селять в здравницы края только тех, 
кто вакцинирован или имеет справ-
ку об антителах. В пресс-службе го-
сподина Кондратьева на запрос „Ъ“ 
оперативно не ответили. 

В АОТ обращают внимание на то, 
что санаторно-курортные организа-
ции уже соблюдают множество про-
филактических мер, заселяют го-
стей только при наличии справки 
об эпидокружении — такого требо-
вания для отелей сейчас нет. Но глав-
ное опасение АОТ сводится к тому, 
что большинство туристов не успе-
ют пройти курс вакцинации: на это 
требуется не менее 21 дня, а в отдель-
ных пунктах очередь уже достигает 
трех недель. Из-за этого, по прогно-
зам медицинского директора АОТ 
Михаила Данилова, может быть ан-
нулировано 50% заявок.

Гендиректор туроператора «Але-
ан» Илья Уманский прогнозирует, 
что в августе регион потеряет до 40% 
организованных туристов. Он также 
считает, что основная проблема — 
в длительном ожидании вакцинации. 
Аналитик Александр Драган подтвер-
ждает, что сообщения о дефиците 
препарата поступали практически из 
всех регионов РФ, в том числе и тех, 
которые не объявляли об обязатель-
ной вакцинации. Во время прямой 
линии с Владимиром Путиным 30 
июня представитель компании «На-
цимбио» (занимается дистрибуцией 
«Спутник V») заявил, что на ее складах 
препарат полностью закончился.
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Дожиточный минимум
В правительстве оценили стоимость системы долговременного ухода для пожилых

Минтруд представил в правительство первые оценки 
будущих расходов на систему долговременного ухо-
да за пожилыми и инвалидами. По данным „Ъ“, к 2030 
году при распространении на всю страну она может по-
требовать от 300 до 600 млрд руб. в год, а число работ-
ников, занятых в этой системе, может составить до по-
лумиллиона человек, число клиентов — до 1,9 млн. 
Источник финансирования этой самой крупной ини-
циативы в социальной сфере за очень долгий период 
пока не определен.

Как стало известно „Ъ“, Минтруд представил в правитель-
ство первые оценки стоимости внедрения в РФ системы 
долговременного ухода за пожилыми и инвалидами. Сис-
тема долговременного ухода подразумевает сопровожде-
ние и реабилитацию, в том числе на дому, для тех людей, 
которые частично или полностью потеряли способность по-
вседневно жить самостоятельно, без посторонней поддер-
жки. Создание системы долговременного ухода к 2030 году 
является одной из целей нацпроекта «Демография», Минтр-
уд обсуждает ее конструкцию при участии Минздрава, Мин-
фина, Минэкономики и Агентства стратегических инициа-
тив с 2018 года. За последние три года пилотные проекты 
по внедрению системы начались в 24 регионах страны — 
их методологом выступает благотворительный фонд «Ста-
рость в радость».

Сейчас расходы на проведение «пилотов» финансирует 
федеральный бюджет — до 2024 года их стоимость соста-
вит 10,7 млрд руб. В перспективе для федерализации этой 
инициативы правительство рассматривало возможность 
сделать ее частью системы социального страхования (под-
робнее см. „Ъ“ от 27 мая 2019 года). В качестве вариантов ее 
финансирования обсуждались дополнительный страховой 
тариф в рамках уже существующего (сейчас — 2,9% от фон-
да оплаты труда) и выделение средств из условных резервов 
ФСС и ПФР. Однако сейчас, как рассказал „Ъ“ источник в пра-
вительстве, оба эти варианта выглядят нереалистичными 
из-за масштаба предполагаемых расходов.

Как рассказали „Ъ“ в правительстве, ежегодные расходы 
на систему в масштабах страны к 2030 году могут составить 
от 500 до 700 млрд руб. По оценке источника „Ъ“ в Минтруде, 
расчеты ведомства предполагают более низкие траты: в пре-
делах 330 млрд руб. Для сравнения, объем бюджета ФСС на 
2021 год составляет чуть более 800 млрд руб. «Объем профи-
цита ФСС — не более 100 млрд руб., еще около 200 млрд — 
это РОПС ПФР, этих денег не хватит даже на запуск системы 
в представленном варианте в течение одного года»,— от-
мечает источник „Ъ“ в Белом доме. Расходы, по его словам, 
в первую очередь определяются заложенными в проект объ-
емами помощи (не менее 28 часов ухода в месяц на каждого 
нуждающегося), дорогой оказалась и процедура типизации 
потенциальных получателей услуг, предваряющая составле-
ние для них индивидуальной программы поддержки. Расхо-
ждения в цифрах могут быть вызваны разными параметра-
ми предлагаемой системы.

По словам источника „Ъ“, пока Минтруду не удалось согла-
совать проект системы с Минфином именно из-за ее стоимо-
сти. «Чтобы профинансировать этот вариант долговременно-
го ухода, необходимо или создавать постоянную федеральную 
программу с финансированием из бюджета по аналогии, на-
пример, с ФЗ „14 высокозатратных нозологий“, или вводить 
новый тариф соцвзносов для бизнеса — не менее 1,5–2% 
(ФОТ.— „Ъ“). К этому пока никто не готов»,— отмечает он.

Вероятно, в перспективе министерство будет однов-
ременно искать способы снизить стоимость системы дол-

говременного ухода или растянуть сроки ее внедрения. 
Напомним, речь по существу идет о решении проблемы, 
связанной с демографическими трендами (ростом числа 
граждан старших возрастов из-за роста продолжительности 
жизни и в связи с этим ростом абсолютного числа нуждаю-
щихся в долговременном уходе), ранее, при создании систе-
мы социального страхования, она, по крайней мере в таких 
масштабах, не требовалась. «Система долговременного ухо-
да может стоить даже до 300 млрд руб. в год, и почти треть из 
них вернется в бюджет в виде страховых взносов с зарплат 
персонала»,— уверен глава Ассоциации профессиональных 
участников СДУ Александр Шкребело. По словам директора 
благотворительного фонда помощи пожилым людям и ин-
валидам «Старость в радость» Елизаветы Олескиной, финан-

сирование системы долговременного ухода не может быть 
только федеральным — часть расходов должны взять на себя 
регионы. «При этом важно помнить, что, с одной стороны, до 
28 часов ухода в неделю, которыми мы обеспечиваем нужда-
ющихся в рамках „пилота“, это большой шаг в развитии си-
стемы социальной помощи по сравнению с тем, что было. 
С другой стороны, части людей понадобится помощь в боль-
шем объеме, а кому-то и круглосуточно»,— говорит она.

К более медленному внедрению системы правительство 
может подталкивать и потребность в ее кадровом обеспече-
нии. Как пояснили „Ъ“ в Минтруде, по оценке ведомства, по-
требность в кадрах для системы долговременного ухода, ко-
торая позволила бы предоставлять соответствующие услуги 
всем нуждающимся (их число может доходить до 1,9 млн че-
ловек), составляет порядка 500 тыс. человек.
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Станки денег не боятся
Власти сократили список  
ввозимого без НДС оборудования

Правительство с 2 июля резко сокраща-
ет перечень оборудования, ввозимого 
в РФ без НДС из-за отсутствия аналогов: 
список сужается втрое, до 79 товарных 
кодов. В том числе выбывает большое 
количество наименований для пище-
вой, табачной, пивоваренной, текстиль-
ной промышленности и металлургии. 
Хотя для большинства отраслей послед-
ствия незначительны, для текстильной 
промышленности и производства таба-
ка подобное оборудование до послед-
него времени активно завозилось. Вме-
сте с тем некоторые игроки утверждают, 
что Минпромторг готов пополнять пере-
чень сообразно нуждам конкретных от-
раслей.

Поправки к постановлению правительст-
ва, определяющие перечень оборудования, 
аналогов которому в РФ не производится, 
вступают в силу 2 июля. Такое оборудование 
импортируется с нулевой ставкой НДС. В ре-
зультате пересмотра перечень сужается с 249 
до 79 кодов ТН ВЭД. 

Из списка выбывает широкий спектр 
оборудования для табачной, макаронной, 
сахарной, пивоваренной, текстильной, 
медицинской, деревообрабатывающей 
и целлюлозно-бумажной промышленности, 
несколько видов погрузчиков и кранов, тех-
ника для упаковки, фасовки и бутилирова-
ния, металлургическое оборудование, ва-
куумные насосы, паровые котлы для судов, 
ветроэнергетические генераторы, оборудо-
вание для производства автомобилей Haval 
и прочее.

Появляется в нем оборудование для тех-
нологических линий по производству бензо-
ла, этилена, пропилена и метанола, оборудо-
вание для перемещения соли (по заявлению 
«Руссоли») и несколько других видов обору-
дования.

В Минпромторге „Ъ“ пояснили, что ак-
туализация перечня была проведена во ис-
полнение поручения вице-премьера Юрия 
Борисова, «а также в связи с наличием у Мин-
промторга информации о производстве на 
территории РФ аналогичного исключаемо-
му из перечня оборудования».

«К нам нередко поступают запросы до-
ставить целые линии для производства та-
бачной продукции, то есть то самое обо-
рудование, которого не осталось в новой 
версии постановления,— рассказыва-
ет президент таможенного брокера КВТ 
Юлия Шленская.— Очень часто идут запро-
сы на доставку оборудования для текстиль-
ной промышленности, которое тоже убра-
ли из постановления. Можно сказать, что 
ввоз машин для печати на ткани — регу-
лярная история». Если обращаться к стати-
стике ФТС, говорит она, то можно увидеть, 
что также активно импортируются станки 
для производства тюля и кружев из Китая 
(порядка 90 деклараций с товаром с таким 
кодом из 160 — поставки из Китая). Собе-
седник „Ъ“ в текстильной отрасли отмеча-
ет, что оборудование для предприятий, за 
исключением комплектующих, в России не 
выпускается.
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Оборона братской крепости
Как в телевизорах сидели плечом к плечу 
Владимир Путин и Александр Лукашенко

1 июля по видео-конференц-связи (ВКС) 
состоялся VIII Форум регионов Рос-
сии и Белоруссии, в котором приня-
ли участие президенты двух стран Вла-
димир Путин и Александр Лукашенко. 
Специальный корреспондент „Ъ“ Анд-
рей Колесников не устает удивляться 
долготерпению высшего российского 
руководства, но ищет и находит объяс-
нения этому феномену — Союзному го-
сударству двух бьющихся вразнобой 
сердец: Владимира Путина и Александ-
ра Лукашенко.

Темой пленарного заседания VIII Фору-
ма регионов России и Белоруссии стала 
цифровизация. Но разве до нее было. Ког-
да в очередь из выступающих по ВКС запи-
сывается Александр Григорьевич Лукашен-
ко — вообще ни до чего. Не то что жди беды. 
А просто — жди. Чего? А что обойдется хоть 
в этот раз.

Но первой в очереди была Валентина Мат-
виенко, спикер Совета федерации РФ.

— Тема пленарного заседания очень не-
простая, я бы сказала, многослойная, по-
этому для ее обсуждения мы пригласили 
спикеров самого высокого уровня,— при-
зналась она.

Для проникновения во многослойность 
трепещущей плоти этого деликатного со-
брания пригласили вице-премьеров, мини-
стров, глав некоторых регионов, парламен-
тариев двух стран, а главное — их тонких 
руководителей.

Владимир Путин был настроен по отно-
шению к Александру Лукашенко бескомпро-

миссно позитивно, и это уже давно неудиви-
тельно: все привыкли к тому, что толку от 
всесторонних союзов с Белоруссией немно-
го, что верить господину Лукашенко нельзя 
ни в коем случае, а только все равно неруши-
мой дружбе и вечной материальной поддер-
жке из России в Белоруссию быть — видимо, 
в качестве хотя бы примера того, что сла-
вянские народы могут быть вместе вопре-
ки даже здравому смыслу, ибо когда один 
из лидеров этих народов прямо говорит, что 
никакого Союза России и Белоруссии не су-
ществует и не предвидится, то со здравым 
смыслом что-то не так. Но нет, новая встре-
ча — и опять, увы, что-то предвидится (из ре-
ального — лишь развитие военного союза).

— Мы продолжим оказывать всесторон-
нюю помощь братскому белорусскому на-
роду в нынешней не самой простой внутри-
политической обстановке в Белоруссии, 
в условиях непрекращающегося политиче-
ского и санкционного давления, упорных 
попыток извне раскачать ситуацию! — по-
обещал Владимир Путин.— Поддерживаем 
и будем поддерживать белорусских друзей 
в противостоянии санкционным ограни-
чениям, введенным Евросоюзом совсем 
недавно (нас самих в таком же, собствен-
ном нашем, доморощенном противостоя-
нии поддерживает, слава богу, Белоруссия, 
последовательно и даже маниакально заво-
зя через общую границу санкционные про-
дукты безо всякого снижения темпов уже 
годами.— А. К.).
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процента составил прирост уровня реальных зарплат в РФ в апреле 2021 года по сравнению 
с мартом, следует из оценки, приведенной Минэкономики в опубликованной вчера «Картине деловой ак-
тивности». По данным министерства, динамика этого показателя устойчиво ухудшается с февраля 
2021 года — после заметной просадки в январе, компенсировавшей предновогодний декабрьский скачок. 
Динамика реальных зарплат по своему тренду совпадает с оценками ЦМАКП (см. „Ъ“ от 1 июля), хотя ана-
литики центра оценивали их прирост за апрель в 0,7%. Очевидно, что растущая инфляция и ухудшающийся 
спрос на продукцию компаний тормозит восстановление уровня реальных зарплат. 

КОНЪЮНКТУРА

Высокие цены 
снижают спрос 
в промышленности

На фоне достаточно плохих показа‑
телей июньского индекса деловой 
активности Росстата, указывающих 
на ухудшение настроений в обработ‑
ке и добыче (см. „Ъ“ 29 июня), новая 
порция опережающих индикаторов 
в целом подтверждает наблюдения 
официальной статистики. Индекс PMI 
IHS Markit в июне опустился до 49,2 
пункта с 51,9 пункта в мае. Он фик‑
сирует снижение деловой активно‑
сти в обработке впервые в этом году 
(значение индекса ниже 50 пунктов). 
Причина спада — слабеющий спрос 
и первое в этом году, хотя и незначи‑
тельное, снижение уровня занятости. 
Поступление новых заказов в этом 
секторе сократилось, так как покупа‑
тельная способность клиентов сни‑
зилась на фоне роста их затрат. Но‑
вые же экспортные заказы сокра‑
щались самыми быстрыми темпами 
за последние пять месяцев. 

«Проблемы, стоящие перед сек‑
тором, были усугублены дальнейши‑
ми задержками поставок и ростом 
закупочных цен»,— поясняет эконо‑
мист IHS Markit Шан Джонс. Ситуа‑
ция с поставками в июне ухудшалась, 
задержки объяснялись нехваткой сы‑
рья и проблемами с доставкой. Рост 
закупочных цен в обработке был од‑
ним из максимальных за все время 
наблюдений. Отпускные цены про‑
должили расти, и компании перекла‑
дывали издержки на клиентов, где 
это было возможным. «Некоторые 
компании сообщали, что более мяг‑
кое увеличение цен произошло из‑за 
возросших производственных за‑
трат, негативно повлиявших на по‑
требительский спрос»,— отмечает‑
ся в обзоре.

Рост цен и проблемы поставщи‑
ков привели к снижению запасов сы‑
рья и материалов самыми быстры‑
ми темпами с октября 2020 года — 
на фоне незначительного снижения 
закупочной активности, а запасы го‑
товой продукции сокращались мед‑
леннее, так как снижение новых про‑
даж позволяло пополнять склады.

Конъюнктурные опросы промыш‑
ленности от Института Гайдара (ИЭП) 
в июне фиксируют схожие тенденции 
на фоне растущего разнонаправлен‑
ного расхождения между ожидаемы‑
ми и фактическими объемами спроса 
(см. график). Хотя, по оценкам ИЭП, 
июньские оценки спроса хуже ре‑
зультата февраля и марта 2021 года, 
но они все еще существенно превос‑
ходят темпы прироста продаж, реги‑
стрировавшиеся в 2018–2019 годах. 
При этом респонденты как IHS Markit, 
так и ИЭП продолжают положительно 
оценивать перспективы наращива‑
ния продаж и выпуска, тогда как част‑
ное потребление начинает затухать 
на фоне роста цен и остановки роста 
зарплат (см. „Ъ“ от 1 июля). 

Алексей Шаповалов

БАЛАНСЫ ИЗМЕНЕНИЙ ПЛАТЕЖЕСПОСОБ-
НОГО СПРОСА, ОЧИЩЕННЫЕ 
ОТ СЕЗОННОСТИ (БАЛАНС = % РОСТА –
% СНИЖЕНИЯ)
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Правительство готовится запустить цифровую си-
стему поддержки малого бизнеса по принципу «одно-
го окна» — эксперимент запланирован уже на август 
и продлится до 2023 года, следует из проекта поста-
новления правительства, подготовленного Минэконо-
мики. За это время власти рассчитывают наладить об-
мен данными между ведомствами, сформировать циф-
ровые профили компаний и апробировать сервисы — 
к 2025 году их будет не менее 27. В перспективе же гос-
поддержка должна стать проактивной и выстраивать-
ся на основе больших данных: правительству и биз-
нес-объединениям такой механизм позволит сконцен-
трироваться на решении комплексных задач настройки 
делового климата.

Минэкономики рассчитывает уже со 2 августа запустить 
эксперимент по цифровой поддержке малого и среднего пред-
принимательства (МСП), следует из опубликованного на regu-
lation.gov.ru проекта постановления правительства. Речь идет 
о консолидации всех необходимых бизнесу сервисов на циф-
ровой платформе, работающей в режиме «одного окна». Экспе-
римент продлится до конца 2022 года, отчет Минэкономики 
представит в правительство.

Запуск цифровой платформы предусмотрен обновленным 
нацпроектом по развитию МСП. В правительстве указывали, 
что это позволит внедрить адресный и проактивный подход 
к поддержке бизнеса. При этом система планируется много-
ступенчатой: государство будет сопровождать МСП по мере ро-

ста, предлагая сервисы для развития, а воспользоваться мера-
ми поддержки будет легче компаниям, которые уже получили 
ее на начальном этапе.

В рамках эксперимента правительство создаст информацион-
но-аналитическую систему, которая сформирует «цифровой про-
филь» пользователя на основе официальных и коммерческих 

данных — для этого будет налажен обмен данными между участ-
никами эксперимента. Помимо Минэкономики в нем участвуют 
Минцифры и ФНС, другие министерства и ЦБ могут присоеди-
ниться на добровольной основе, как и институты развития, бан-
ки, страховые и лизинговые компании, микрофинансовые орга-
низации и др. Им будут доступны данные об учредительных до-

кументах компаний, среднесписочной численности и банков-
ских счетах, налоговых выплатах, сведения о получении господ-
держки. Цифровой профиль и должен обеспечить адресный под-
бор услуг и сервисов в зависимости от потребностей компаний.

После реформы институтов развития поддержка малого биз-
неса сосредоточится в АО «Корпорация МСП». Как пояснил „Ъ“ 
ее гендиректор Александр Исаевич, в первую очередь будут за-
пущены сервисы для начала своего дела (подготовка докумен-
тов для госрегистрации бизнеса), блок образовательных и аксе-
лерационных программ, законодательный дайджест, простым 
языком и схематично описывающий отраслевые изменения, 
а также отраслевая бизнес-аналитика — она позволит предпри-
нимателям точнее принимать управленческие решения. По-
степенно количество сервисов и суперсервисов будет увеличи-
ваться, к 2025 году — не меньше 27. «Запуск правового экспери-
мента, который продлится до конца 2022 года, направлен на то, 
чтобы снизить нагрузку на бизнес»,— поясняет он.

Правительство в новой конструкции сконцентрируется 
на донастройке регулирования: сервисный подход должен ос-
вободить правительство от решения частных проблем компа-
ний в пользу настройки делового климата — для этого в Белом 
доме выстраивают системную модель работы с экспертным со-
обществом по вопросам регулирования (см. „Ъ“ от 19 марта). 
Глава «Опоры России» Александр Калинин указывает, что циф-
ровая платформа освободит организацию от вопросов, в кото-
рых она не должна быть модератором, например в случае про-
волочек с получением компаниями кредитов в банке.

В целом же ожидается, что консолидация данных о получате-
лях господдержки позволит властям проанализировать ее объ-
ем и эффективность и в дальнейшем сосредоточить меры под-
держки в перспективных секторах. При этом первый вице-пре-
мьер Андрей Белоусов ранее сообщал о готовности в обмен на от-
крытость компаний выстраивать для них широкую поддержку, 
в том числе на основе их бизнес-показателей (см. „Ъ“ от 3 июня). 
«Цифровая платформа за счет больших данных должна не толь-
ко отвечать прямым запросам предпринимателей, но на основе 
анализа давать ему сервисы, необходимые для развития. Но это 
непростая задача»,— предупреждает эксперт.

Диана Галиева

Белый дом поворачивается одним окном к бизнесу
Минэкономики готовится цифровизовать поддержку МСП

Это почти в пять раз больше, чем 
занято в отрасли со стороны государ-
ства сейчас (114 тыс. человек, по дан-
ным Росстата), и сопоставимо с чис-
лом врачей в государственных боль-
ницах (575 тыс.). Часть необходимых 
соцработников, по данным источни-
ка „Ъ“, будет нанято напрямую госу-
дарством, но большая часть таких ра-
бочих мест будет создана в негосудар-
ственном секторе, предполагается, 
что их будут обеспечивать в том чис-

ле профильные НКО. При этом, види-
мо, в чисто рыночное решение про-
блемы или в решение ее средства-
ми «третьего сектора» у государства 
есть все основания не верить: несмо-
тря на бурное развитие НКО в стране, 
без госфинансирования эту систему 
Минтруд себе не представляет.

Создание нового сегмента ра-
ботников такого масштаба потребу-
ет не только увеличения числа вы-
пускников вузов по профилю «со-
циальный работник» и смежным 
специальностям в ближайшие годы, 

но и поставит перед правительством 
ряд проблем, аналогичных суще-
ствующим в отношениях с «бюд-
жетниками». Это, видимо, необхо-
димость регулировать их зарпла-
ты (возможно, в сложном диалоге 
с профсоюзами — это сейчас проис-
ходит с врачами), справляться с пе-
ретоками кадров из региона в ре-
гион и отслеживать качество оказы-
ваемых услуг. Впрочем, как отмеча-
ет проректор Высшей школы эконо-
мики Лилия Овчарова, такое число 
соцработников будет востребовано, 

если все нуждающиеся в уходе бу-
дут получать помощь только от них. 
«Но за многими, как и сейчас, будут 
ухаживать их семьи, поэтому в ито-
ге их число может оказаться мень-
ше»,— говорит она.

Отметим, что создание такой си-
стемы является важной моральной 
дилеммой для общества: традици-
онно уход за немощными людьми 
старшего поколения считается обя-
занностью семьи, появление альтер-
нативы в лице создающейся госу-
дарством системы социальной под-

держки долгосрочно изменит эти 
негласные, но существующие деся-
тилетиями и важные для общества 
договоренности. При этом в соцс-
фере это сейчас крупнейшая пред-
ложенная инновация после созда-
ния всеобщей пенсионной систе-
мы в 1960-х, хотя и на порядок менее 
дорогостоящая — и крайне важная: 
число людей, остающихся в конце 
жизни и без ухода, и без адекватной 
поддержки семьи, растет и, видимо, 
будет расти и далее.

Анастасия Мануйлова

Дожиточный минимум

Москва — один из мировых лиде-
ров по числу стартапов и иннова-
ционной экономической актив-
ности, однако проблемы как с ин-
фраструктурой рынка и венчур-
ным капиталом, так и с кадра-
ми, университетами и состояни-
ем науки осложняют ее развитие 
в этом качестве — это основные 
выводы представленного Инсти-
тутом статистических исследо-
ваний и экономики знаний (ИСИ-
ЭЗ) ВШЭ доклада о состоянии ин-
новационной сферы города. Пре-
одоление «структурной инер-
ции», по мнению авторов, необ-
ходимо для того, чтобы москов-
ская — вполне динамичная — ин-
новационная система, входящая 
в топ-10 в мире, могла разви-
ваться дальше: пока специфич-
ное для Москвы сочетание техно-
логического развития, состояния 
креативных индустрий и город-
ской среды этого не гарантирует.

Доклад ИСИЭЗ ВШЭ «Инноваци-
онная Москва: стратегические вы-
боры и тактические ответы» создан 
группой авторов под редакцией Ле-
онида Гохберга и Евгения Куценко 
и основан на HSE Global Cities Inno-
vation Index 2020, инновационном 
рейтинге ВШЭ — он представлен 
вчера на Московском урбанистиче-

ском форуме. Это первая крупная 
работа, посвященная анализу ин-
новационного потенциала Москвы 
в сравнении с другими крупными 
городами—инновационными цен-
трами мира (в РФ более распростра-
нены «внутренние» сопоставления 
с другими городами страны, в кото-
рых Москва с ее ресурсами с отры-
вом опережает всех). Анализ этот 
шире традиционного — он учиты-
вает не только характеристики соб-
ственно рынков, связанных с инно-
вационным процессом, но и аспек-
ты взаимодействия со смежными 
креативными индустриями, науч-
ным сообществом и состоянием го-
родской инфраструктуры.

Первый же анализируемый ИСИ-
ЭЗ «вызов» на деле является базовой 
проблемой и следствием доволь-
но очевидного перекоса в развитии 
московской инновационной среды: 
несмотря на то что и рейтинги ВШЭ, 
и международные оценки в послед-
ние годы уверенно относят Москву 
к городам—лидерам инновацион-
ного развития и по числу стартапов 
город — один из мировых лидеров 
(на уровне Парижа, Токио, Тель-А-
вива, Торонто, Берлина и Сан-Пау-
лу, хотя и сильно уступает Нью-Йор-
ку, Лондону и Сан-Франциско), круп-
ных компаний в ходе их развития 

из проектных компаний практиче-
ски не появляется: наряду с Торон-
то в Москве практически нет «едино-
рогов» (компаний с капитализацией 
около $1 млрд). Отметим, что следу-
ющий «вызов» прямо связан с пер-
вым: как констатируют авторы ВШЭ, 
спрос московских стартапов на вен-
чурные инвестиции существенно 
превышает предложение. В извест-
ном смысле это может рассматри-
ваться не как проблема, а как пре-
имущество: московские стартапы 
в любом случае не являются частью 
какого-либо «пузыря» финансирова-
ния. Тем не менее расчеты авторов 
по Crunchbase демонстрируют, что 
в 2015–2019 годах они получали при-
мерно в пять раз меньше венчурных 
средств на посевной стадии в сравне-
нии с компаниями из городов с сопо-
ставимой инновационной активно-
стью — в том числе из-за малого чис-
ла институциональных инвесторов 
и господдержки.

Среди других проблем, на ко-
т о р ы е  о б р а щ а ю т  в н и м а н и е 
в ВШЭ,— низкая концентрация 
R&D-подразделений иностранных 
технологических компаний при 
концентрации их представительств 
выше среднего (в инноцентрах ЕС, 
Сеуле и Сан-Паулу их меньше, чем 
в Москве). Частичным объяснением 

этого авторы видят «кадровый голод» 
в Москве — притом что Москва явля-
ется признанным научным центром 
(но не для корпоративного сектора — 
здесь авторы ВШЭ рекомендуют го-
роду ориентироваться на опыт Шан-
хая). Состояние университетской на-
уки в Москве в сравнении с мировой 
выглядит проблемным: университе-
ты города в комплексе входят в топ-5 
мировых университетских конгло-
мератов, но, несмотря на это, цити-
руемость публикаций ученых из мо-
сковских университетов невелика, 
здесь относительно мало иностран-
ных студентов и тем более препо-
давателей, доминируют естествен-
но-научные направления. В свою 
очередь, по уровню развития креа-
тивных индустрий Москва входит 
в топ-10 инновационных центров — 
но с сильными акцентами на игро-
вую индустрию, индустрию рекла-
мы и культурную сферу (и с отстава-
нием в индустрии моды, промди-
зайна и архитектуры, а также кино). 
С точки зрения массовых творческих 
профессий Москва экономически 
вполне привлекательна, она не вхо-
дит в число «зеленых» лидеров, но си-
туация здесь явно не катастрофична 
по этому параметру.

ИСИЭЗ в рекомендациях конста-
тирует риски «структурной инер-

ции» инновационного сектора в Мо-
скве: стремительное развитие и ин-
новационного бизнеса, и креатив-
ных индустрий в городе не сопро-
вождается ни агрессивными струк-
турными изменениями в поддерж-
ку этого роста (спонсированными 
рынком или государством в кам-
паниях изменений), ни быстрыми 
естественными изменениями (исто-
рически — залогом такого рода ин-
новационных трансформаций в XX 
веке, в отличие от текущего, когда 
активное развитие этих секторов 
в КНР, Индии, странах ЮВА было 
скорее «сдирижированным»). Сами 
по себе рекомендации ИСИЭЗ (в ос-
новном стратегического характера) 
выглядят менее сфокусированны-
ми, чем анализ.

Отметим, что авторы ВШЭ неяв-
но исходят из того, что текущий бум 
стартапов в Москве, то есть суще-
ствующие структурные перекосы,— 
следствие реализованной страте-
гии, у которой есть очевидные успе-
хи и исправимые недостатки. Есть 
и альтернативные гипотезы: воз-
можно, что роль сознательных уси-
лий города в странном инновацион-
ном буме последнего десятилетия 
в Москве, как и в целом в РФ, перео-
ценивается.

Дмитрий Бутрин

Изобилие цветов при дефиците ягод
Москва остается одной из мировых столиц стартапов с неопределенными перспективами

Минэкономики под руководством Максима Решет-
никова готово начать эксперимент по  созданию 
цифровой среды взаимо действия государства 
с  малым бизнесом  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Владимир Путин был, стоит по-
вторить, максимально дружествен — 
и разве от него требовалось большее?

А вот Александр Лукашенко был 
еще и душевен:

— Спасибо, Валентина Ивановна! 
Я прежде всего хочу обратиться к той 
части вашего вступительного слова, 
где вы от души благодарили двух пре-
зидентов за участие. Должен вам ска-
зать, что это мы с президентом Рос-
сии должны благодарить вас, Вален-
тина Ивановна, Наталью Ивановну 
Кочанову (спикер Совета республики 
Национального собрания Белорус-
сии.— А. К.) — двух самых активных 
женщин Союзного государства!

Валентина Ивановна и тем более 
Наталья Ивановна, я бы сказал, при-
осанились.

В тот момент, когда его страна, 
можно сказать, замерла в ожидании 
обещанной им конституционной ре-
формы и президентских выборов, 
Александр Лукашенко не обмолвил-
ся про них, конечно, ни единым сло-
вом. Ему было не до этого. Цифрови-
зация белорусской экономики зани-
мает его гораздо больше.

А также он благодарен Владимиру 
Путину за текущее:

— Владимир Владимирович, спа-
сибо за то, что вы еще раз, публично 
уже, поддержали в непростой пери-
од Беларусь и белорусов (не всех, нет, 
не всех.— А. К.), особенно на фоне тех 
попыток дестабилизировать ситуа-
цию в Беларуси и уже с точки зрения 
экономики! Поэтому мы сочли не-
обходимым еще раз вернуться к тем 
проблемам, которые сегодня стоят 
перед двумя государствами.

Александр Лукашенко говорил 
странные вещи (да, ему не привы-
кать, но все же.— А. К.):

— Мы не просто выдержим те ата-
ки, которые предприняты против на-
ших государств, мы используем…— 
как это сделала Российская Федера-
ция, когда против нее ввели санк-
ции,— мы используем этот момент 
для того, чтобы усилить экономиче-
ское сотрудничество и сделать наши 

государства абсолютно независимы-
ми с точки зрения не только экономи-
ки. Это итог наших переговоров!

Как сделать два государства аб-
солютно независимыми и при этом 
развивать интеграцию в Союзном 
государстве (об этом говорили и го-
спожа Матвиенко, и господин Пу-
тин, хоть и не очень понятно зачем)? 
Ведь никак. Но Александру Лукашен-
ко так не кажется.

Президент Белоруссии рассказал, 
как гордится тем, что взрастил собст-

венных белорусских атомщиков — 
за счет российских, конечно:

— С особой гордостью хочу сооб-
щить, что буквально на днях, о чем 
говорил президент России, введен 
в промышленную эксплуатацию пер-
вый блок Белорусской АЭС, через год 
заработает второй. Мы не просто по-
строили, не просто Россия отклик-
нулась на нашу просьбу построить 
атомную станцию! Президент Рос-
сии откликнулся и на мою просьбу, 
когда я попросил его подключить 
к строительству в больших масшта-
бах наших строителей, чтобы бело-
русы, вместе с россиянами постро-

ив эту станцию, научились делать та-
кую работу! Мы также с президентом 
России договорились, что при необ-
ходимости — а такая необходимость 
уже есть — мы готовы будем совмес-
тно с россиянами осуществить та-
кие проекты за пределами Беларуси 
и России! Все понимают и знают, что 
Россия немало энергоблоков строит 
в мире, и еще запланирован их де-
сяток! Мы готовы участвовать в этой 
стройке, потому что мы кое-чему уже 
научились у наших старших братьев!

Когда ему надо, Александр Лу-
кашенко бесстрашно, не опасаясь 
вызвать недоумение своего народа 

(к чему опасаться недоумения, уже 
столько раз вызвав ненависть?), на-
зывает россиян старшими братья-
ми — лишь бы делу помогло, в дан-
ном случае делу отправки белорус-
ских строителей на международные 
атомные строительные объекты, со-
оружение которых ведет и о которых 
договаривается Россия.

— Что касается геополитических 
вызовов,— отдельно остановился 
президент Белоруссии на ситуации 
вокруг нее самой (кольцо-то сжимает-
ся, жим-жим.— А. К.),— то здесь госу-
дарства-лидеры западного мира сде-
лали ставку на силу: откровенно вме-

шиваются во внутренние дела суве-
ренных государств, постоянно меня-
ют правила игры, игнорируя базовые 
договоренности… Сначала бывшие 
союзники взрастили поколение, ко-
торому внушили, что войну развязал 
Сталин, а выиграли Соединенные 
Штаты Америки и Англия!.. А теперь 
они переписывают историю и пыта-
ются реабилитировать нацизм!..

Александр Лукашенко, конечно, 
понимал, что ляжет на сердце Вла-
димиру Путину — и неутомимо под-
кладывал…

— Реализовать подобный сце-
нарий в Белоруссии не удалось… 
пока! — добавил президент Белорус-
сии (то есть опасность еще есть.— 
А. К.).— Поэтому мы подвергаемся 
неприкрытому экономическому, по-
литическому прессингу. Он бы, мо-
жет быть, и не понадобился, этот 
прессинг, сейчас, если бы они выиг-
рали тот блицкриг, который они на-
чали в августе прошлого года. Что-то 
пошло не так!.. Или у них это что-то 
другое, как они умеют говорить!

На этот раз Александр Лукашенко, 
возможно по мотивам утреннего те-
лефонного разговора с Владимиром 
Путиным, который накануне на пря-
мой линии назвал украинцев и рос-
сиян единым народом, а наутро полу-
чил отпор президента Украины Вла-
димира Зеленского по этому пово-
ду,— высказался про «южан»:

— Мы видим, как тает государст-
венный суверенитет наших южных 
соседей. Но пусть простят нас южа-
не, так уж случилось, поэтому мы вы-
нуждены об этом вспоминать и гово-
рить не единожды! От этого страда-
ют только люди, и мы не можем допу-
стить разрыва братских связей меж-
ду народами! Вы вчера на прямой ли-
нии как раз здорово сказали об этом. 
Украинский народ ни в чем не вино-
ват, это наш братский народ, мы всег-
да были вместе с этим народом и бу-
дем вместе. Но что поделать, коль ру-
ководство нашей братской Украины 
пошло другим путем? — сочувствен-
но произнес президент Белоруссии.

Ждем наутро ответа из Украины.
Андрей Колесников

Оборона братской крепости

Форум регионов набирал 
ход со скрипом    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Один из создателей Высшей школы эконо-
мики и ее бессменный ректор Ярослав 
Кузьминов покинул в четверг свой пост. 
Он утверждает, что решил сосредоточить-
ся на «научной деятельности», и попросил 
сотрудников и студентов «беречь „Выш-
ку“». Опрошенные „Ъ“ эксперты считают, 
что это решение определенно было выну-
жденным — и сделано по политическим 
причинам. Они напоминают, что «Вышка» 
долгое время была «одним из центров сис-
темного либерализма», но в последние 
годы была вынуждена идти на все более 
серьезные компромиссы. Предполагает-
ся, что новый ректор будет назван уже 
сегодня.

Утром четверга некоторые сотрудники НИУ 
ВШЭ получили SMS-сообщение: на ученом со-
вете Ярослав Кузьминов официально объя-
вит об уходе с поста ректора. Позже господин 
Кузьминов уточнил: он останется в «Вышке» на 
должности научного руководителя универси-
тета, сменив 87-летнего Евгения Ясина. Офи-
циальную причину господин Кузьминов со-
общил в заявлении для сотрудников и студен-
тов: «Я хочу уйти сейчас, потому что еще есть 
то, что хочу сделать в науке, в проектной рабо-
те, и я чувствую для этого в себе силы… Если бы 
не управленческая ответственность и нагруз-
ка, сжигающая не только время, но и эмоции, 
я мог бы написать еще десять книг».

«Каждый раз, когда мы затягивали сроки ра-
боты над книгами, статьями, когда отказыва-
лись от участия в интересной конференции, он 
спрашивал, когда уже кончится эта непрерыв-
ная гонка,— подтвердил „Ъ“ научный руково-
дитель Института образования ВШЭ Исак Фру-
мин.— Я знал, что он много думал над этим. Но 
для меня, как и для многих коллег, было нео-
чевидно, что это случится сегодня». Тем не ме-
нее опрошенные „Ъ“ эксперты сомневаются, 
что внезапная отставка руководителя одно-
го из главных университетов России вызвана 
желанием написать несколько книг. Полито-
лог Михаил Виноградов считает «маловероят-
ными» иные причины, кроме политических. 
Политолог Владимир Слатинов называет уход 
господина Кузьминова «символическим и вы-
нужденным»: «Но не ясно, был ли конкретный 
разговор или это произошло из-за общей ат-
мосферы, которая сложилась в стране и вокруг 
„Вышки“».

Напомним, Высшая школа экономики была 
создана в 1992 году по инициативе нескольких 
преподавателей экономического факультета 
МГУ: Евгения Ясина, Револьда Энтова, Олега 
Ананьина, Рустема Нуреева и Ярослава Кузьми-
нова. Последнему на тот момент было всего 35 
лет, и с тех пор он оставался бессменным рек-
тором вуза. Но интересы и влияние Ярослава 
Кузьминова не ограничивались «Вышкой». Вуз 
изначально задумывался как своего рода ана-
литический центр для правительства — он дол-
жен был содействовать процессу реформ в стра-
не. Господин Кузьминов и его коллеги участво-
вали в разработке госпрограмм и концепций; 
ВШЭ регулярно заказывали фундаментальные 
и прикладные исследования. А еще Ярослава 
Кузьминова много лет называли «серым кар-
диналом российского образования», причем 
источники утверждали, что он сам отказывает-

ся от полноценной министерской должности.
В итоге «Вышка» заняла уникальную для 

России нишу — университет и одновременно 
think tank. Обе части развивались довольно 
успешно. Как утверждает Исак Фрумин, по ака-
демическим и публикационным показателям, 
по уровню заработка преподавателей и вы-
пускников ВШЭ всего за 29 лет вошла в «боль-
шую тройку» вместе с МГУ и СПбГУ. «А они суще-
ствуют несколько веков,— напоминает он.— 
Поэтому случай „Вышки“ уникален в мировой 
университетской истории. И в этом, безуслов-
но, заслуга ее основателя и лидера».

Одновременно у вуза сложилась репутация 
«самого либерального», и абитуриенты выби-
рали его не только из-за качества образования, 
но и ради особой атмосферы. Бывшая сотруд-
ница рассказала „Ъ“, что ВШЭ отличалась «эф-
фективным, очень деликатным менеджмен-
том». «Я застала те времена, когда здоровая, на-
стоящая университетская атмосфера свобо-
ды креативности, энтузиазма царила в „Выш-
ке“,— вспоминает она.— В последние годы, 
увы, все это понемногу уходило. Из универси-
тета стали увольнять профессуру — преданную 
ему, но преданную им».

Ярослав Кузьминов во всех интервью под-
черкивал: «вуз вне политики». При этом пер-
вым в «политику» пошел сам ректор: в 2014 
году он избрался в Мосгордуму при поддер-
жке «Единой России» — в 45-м округе столи-
цы, где расположено большинство корпусов 
ВШЭ. Впрочем, и тогда он заверял, что идет на 
выборы с программой «не политиков, а про-
фессионалов».

С годами имидж «Вышки» стал доставлять 
вузу все больше неприятностей. «Вуз был од-
ним из центров системного либерализма в Рос-
сии. Но, когда системные либералы перестали 
быть опорой нынешней системы и их замени-
ли технократы при ведущей роли силовиков, 
мы увидели, что у ВШЭ начались проблемы. 
Они касались и студентов с их политической 
позицией, и преподавателей»,— говорит Вла-

димир Слатинов. В 2018–2019 годах «Вышку» 
покинули несколько известных преподавате-
лей — например, создатель «Transparency Inter-
national — Россия» (внесена в реестр НКО-ино-
агентов) Елена Панфилова и политолог Алек-
сандр Кынев. Госпожа Панфилова объясняла 
увольнение «нервозностью руководства уни-
верситета в отношении некоторых проектов». 
По ее словам, ректорат был недоволен, что ее 
лаборатория антикоррупционной политики 
«копает под Колокольцева» (главу МВД.— „Ъ“). 
Господин Кынев заявлял, что ВШЭ избавляется 
от «неправильных» преподавателей «с крити-
ческим отношением к происходящему в стра-
не». Университет отрицал, что увольнения свя-
заны с политикой. На смену ушедшим препо-
давателям пригласили читать лекции бывших 
функционеров «Единой России» и администра-
ции президента. В 2020–2021 годах «исход» из-
вестных преподавателей из «Вышки» продол-
жился. Университет объяснял кадровые реше-
ния реорганизацией собственной структуры; 
ушедшие все так же настаивали на политиче-
ских причинах.

Последние годы в вузе очевиден серьез-
ный внутренний конфликт: «либеральные» 
студенты и преподаватели критикуют Яро-
слава Кузьминова. «Нам откровенно говорят 
в администрации университета: вы что, не по-
нимаете, в какое время мы живем? Вы что, хо-
тите другого ректора? Вы хотите, чтобы вме-
сто Кузьминова прислали какого-нибудь дубо-
лома, который разрушит все, что мы тут стро-
или? — рассказывал „Ъ“ в 2019 году высоко-
поставленный сотрудник ВШЭ.— Это понят-
ная логика, но последний год я спрашиваю 
себя: где предел этим компромиссам? Иногда 
кажется, что никакого дуболома уже не надо 
и сохранять попросту нечего. Пытались спас-
ти университет, а в итоге именно компромис-
сами его просто уничтожили». «Понятно, что 
у Кузьминова был предел терпения и сопро-
тивления тому, чтобы идти на новые компро-
миссы, по сути, сдавая позиции»,— говорит 
Владимир Слатинов.

В своем заявлении Ярослав Кузьминов при-
знал, что за годы работы ему «пришлось при-
нимать важные, временами жесткие реше-
ния». Он попросил прощения «у тех, кого оби-
дел или к кому был невнимателен», но подчерк-
нул, что «ни одного раза не принял решения», 
которое противоречило бы интересам универ-
ситета, профессорской корпорации, студентов 
и «моим убеждениям». В конце обращения Яро-
слав Кузьминов попросил сотрудников и сту-
дентов «беречь „Вышку“».

Ректор НИУ ВШЭ с 2014 года назначает-
ся правительством. Интересно, что эту систе-
му продвигал сам господин Кузьминов: когда 
в 2012 году запускалась программа поддержки 
вузов «5-100», он заявлял, что вузы-участники 
должны поступиться частью независимости, 
ведь они получат финансирование от государ-
ства. «Пока не появится новый глава, сложно 
понимать, куда есть желание скорректировать 
курс ВШЭ»,— считает Михаил Виноградов. По 
данным „Ъ“, руководство ВШЭ сообщило пре-
подавателям вуза, что нового ректора объявят 
уже в пятницу, добавив, что «понятия не име-
ют, кто им будет».

Анна Васильева

ВШЭ уходит на перемену
Ярослав Кузьминов покинул пост ректора

Центризбирком окончательно утвердил порядок многодневного голосования 
на предстоящих выборах в Госдуму. Документ доработан с учетом предложе-
ний экспертов. Порядок регламентирует общие правила работы комиссий, 
хранение бюллетеней и другой выборной документации в ночное время. Из но-
вых форм голосования ЦИК оставил лишь особую организацию в небольших 
и отдаленных селах, но только в первые два дня, а народное «голосование на 
пеньках» вовсе исключено. Впрочем, сократить сроки голосования на дому по 
предложению экспертов ЦИК отказался, зато исключил возможность голосо-
вать на предприятиях. Глава ЦИКа Элла Памфилова назвала новый порядок 
«максимально понятным и исключающим всякого рода двойные толкования».

В четверг, 1 июля, Центризбирком окончательно утвердил положение о многоднев-
ном голосовании на выборах в сентябре 2021 года (по рекомендации Роспотребнадзо-
ра пройдут в три дня с 17 по 19 сентября). Председатель ЦИКа Элла Памфилова напом-
нила, что ровно год назад в этот день завершилось впервые опробованное в России 
многодневное голосование по поправкам к Конституции. 

Ранее ЦИК разработал и выложил для ознакомления экспертного сообщества поря-
док многодневного голосования на предстоящих выборах. Всего от экспертов посту-
пило около ста предложений, большинство из которых, по словам госпожи Памфило-
вой, учтены. Согласно доработанному документу, на выборах будут применяться две 
основные формы голосования: на участках и «вне помещения для голосования» или на 
дому. Из дополнительных форм голосования, которые впервые были опробованы на 
конституционном плебисците и затем нашли отражение в избирательном законода-
тельстве, ЦИК оставил особенную организацию участков в отдаленных труднодоступ-
ных местах. Как правило, это малонаселенные деревни, куда плохо ходит обществен-
ный транспорт. При этом территориальные избиркомы будут согласовывать с выше-
стоящей региональной комиссией адреса таких участков и время голосования. Такая 
форма будет доступна только два первых дня — пятницу и субботу.

От прославившегося как «голосование на пеньках» придомового голосования на 
выборах в Госдуму решено отказаться. Дистанционное электронное голосование (ДЭГ) 
пройдет в семи регионах: Ярославской, Нижегородской, Мурманской, Ростовской 
и Курской областях, а также в Москве и Севастополе. Для него, по словам Эллы Памфи-
ловой, в середине июля будет разработан отдельный регламент. Она также пообеща-
ла разработку дополнительных материалов по организации видеонаблюдения и при-
менению КОИБов.

ЦИК включил в порядок положения, исключающие попытки двойного голосова-
ния. Так, если избиратель приедет на участок, а члены комиссии по списку определят, 
что к нему выехала группа для проведения надомного голосования, он не получит 
бюллетень до тех пор, пока не выяснится, что он еще не проголосовал, пояснила Элла 
Памфилова. Комиссия также определила порядок голосования за рубежом: количест-
во дней и остальные условия будут применяться по согласованию с российскими по-
сольствами и консульствами. 

Определена организация хранения бюллетеней в ночное время: из переносного 
и из стационарного ящика бюллетени перемещаются в сейф-пакет в зоне видеона-
блюдения и хранятся в отдельных сейфах без любой другой документации под кру-
глосуточным наблюдением. Храниться в стационарных урнах ночью бюллетени мо-
гут только в исключительных и обоснованных случаях, при этом определен порядок 
их опечатывания. Также госпожа Памфилова распорядилась провести ревизию всех 
урн и заменить изношенные. 

Некоторые предложения экспертов Элле Памфиловой не понравились: в частно-
сти, о сокращении дней голосования на дому. Напомним, сделать это предлагало дви-
жение «Голос»: там посчитали, что, поскольку под формулировкой голосования вне по-
мещения может быть организован процесс волеизъявления на предприятиях, это мо-
жет привести к административному давлению на работников в пятницу, 17 сентября. 
По мнению экспертов движения, от голосования вне помещения следовало отказать-
ся 17 и 18 сентября и разрешить его только в воскресенье 19-го. По мнению Эллы Пам-
филовой, это не только ограничение возможностей группы избирателей, но и нару-
шение закона, а формулировки в положении полностью исключают возможность ор-
ганизации голосования на предприятиях: «Ни о каких голосованиях на рабочих ме-
стах речи не идет».

Также ЦИК утвердил постановление о выделении комиссиям дополнительного 
финансирования на меры санитарно-эпидемиологической безопасности: членов из-
биркомов обеспечат перчатками, масками, защитными экранами для лица и экра-
нами-перегородками для столов, а избирателям выдадут одноразовые ручки, мас-
ки и перчатки. Всего на проведение выборов в Госдуму в этом году выделено свыше 
21,4 млрд руб., из которых почти 4,8 млрд руб.— на санитарные меры. 

Напомним, в сентябре кроме федеральной кампании по выборам в Госдуму состо-
ятся прямые выборы глав девяти регионов (еще троих изберут региональные парла-
менты) и выборы в заксобрания в 39 регионах.

Елена Рожкова

Голосование без пеньков
ЦИК утвердил порядок многодневного 
голосования на выборах в Госдуму

Ярослав Кузьминов заявил, что ушел 
с должности, чтобы писать книги, 
и попросил остающихся сберечь 
«Вышку»     ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Генпрокурор России Игорь Крас-
нов в интервью начальнику от-
дела происшествий „Ъ“ Макси-
му Варывдину рассказал, почему 
именно надзорный орган был на-
делен функцией представлять 
интересы страны в Европейском 
суде по правам человека (ЕСПЧ) 
и других международных судеб-
ных инстанциях. Господин Крас-
нов полагает, что, учитывая опыт 
и возможности прокуратуры, ее 
новое международно-правовое 
подразделение будет работать 
быстро и эффективно, что пойдет 
на пользу и потерпевшим, с ко-
торыми надзор может заключать 
мировые соглашения.

— Президент поддержал ваше 
предложение о передаче Генпро-
куратуре из Минюста полномо-
чий по представительству и за-
щите интересов России в ЕСПЧ 
и других международных судеб-
ных инстанциях. Чем эта иници-
атива была обоснована?
— Реализация решения главы го-
сударства, уверен, будет надежно 
обеспечивать защиту интересов 
Российской Федерации, что явля-
ется одной из основных наших за-
дач. У прокуратуры имеется солид-
ная организационная и правовая 
база, которая потенциально пре-
восходит возможности других ор-
ганов. В условиях непростого кон-
текста международных отношений 
задействование этих преимуществ 
сейчас крайне актуально. Тем более 
что опыт прокурорского представи-
тельства уже имеется в ряде стран—
членов Совета Европы, к нему нет 
нареканий.
— Передача означает, что Ми-
нюст России не справлялся с этой 
функцией или выбор был сделан 
потому, что Генпрокуратура — 
активный участник международ-
но-правовых отношений?
— Дело однозначно не в том, что Ми-
нюст России не справлялся. Начну 
с того, что защита интересов государ-
ства, являющаяся первоочередной 
функцией уполномоченного Россий-
ской Федерации при Европейском 
суде по правам человека, как сфе-
ра правовой деятельности в полной 
мере относится и к числу задач про-
куратуры, представляющей публич-
ный интерес во всех видах судебного 
процесса внутри государства. Впол-
не логично вынести практику наше-
го судебного представительства и на 
межнациональный уровень.

В уголовном судопроизводстве 
прокурор — обязательный участник 
всех его стадий. Наличие полномо-
чий по надзору за исполнением за-
конов органами, осуществляющими 
оперативно-разыскную деятельность, 
дознание и предварительное следст-
вие, обязательное участие во всех су-
дебных заседаниях дает прокуратуре 
неоспоримое преимущество по мак-
симально успешному отстаиванию 
интересов страны по делам о наруше-
нии прав человека в уголовно-процес-
суальной сфере. Прокуроры обладают 
универсальным набором правовых 
средств, осуществляя надзор за ис-
полнением законов федеральными 
органами исполнительной власти, 
представительными и исполнитель-
ными органами субъектов Россий-
ской Федерации, органами местного 
самоуправления, органами военного 
управления, органами контроля, их 
должностными лицами и другими 
субъектами внутригосударственных 
правоотношений.

В связи с реализацией правоза-
щитных функций прокурорами про-
веряется значительный массив об-
ращений, что вместе с результатами 
в других направлениях деятельнос-
ти предопределяет их исключитель-
ную осведомленность о состоянии 

законности и правопорядка в стране.
В числе преимуществ организа-

ционного характера — разветвлен-
ная система органов прокуратуры, 
расположенных на территории всех 
городских и районных админист-
ративно-территориальных центров 
страны. Это обстоятельство значи-
тельно повышает возможности орга-
нов прокуратуры по оперативному 
истребованию информации о факти-
ческой и юридической стороне дела, 
в том числе копий всех относящихся 
к нему документов.

Наделение прокуроров соответст-
вующими полномочиями повышает 
эффективность решения насущной 
проблемы международного права, 
связанной с неисполнением или затя-
гиванием исполнения решений Евро-
пейского суда. Отмечу, что авторитет 
и опыт Генпрокуратуры России в сфе-
ре международно-правового сотруд-
ничества давно признаны в мире.

В совокупности перечисленные 
факторы в современных условиях 
придадут необходимый импульс для 
качественных улучшений по пред-
ставительству Российской Федера-
ции в наднациональных судебных 
органах, повышения обеспеченно-
сти правовой защиты страны на ме-
ждународной арене.

— В свое время в Генпрокурату-
ре выдвигалась идея подачи рег-
рессных исков по делам, проиг-
ранным в ЕСПЧ, к причинителям 
вреда и ущерба. Теперь реализуе-
те ее в полной мере?
— Пока ответ на данный вопрос был 
бы преждевременным. Требуется об-
стоятельная проработка по нему по 
мере накопления опыта в обозна-
ченной сфере. Мы будем разбирать-
ся с каждым конкретным случаем.
— Возможен ли какой-то принци-
пиально новый подход к исполне-
нию решений ЕСПЧ?
— Генеральная прокуратура Россий-
ской Федерации не станет ограни-
чиваться применением имеюще-
гося у нее инструментария только 
лишь на стадии исполнения поста-
новлений ЕСПЧ. Сочетание надзор-
ных и правозащитных полномочий 
прокурора с функцией по представ-
лению интересов в ЕСПЧ позволит 
вмешиваться и устранять наруше-
ние прав граждан и организаций 

на всех этапах рассмотрения жалоб 
против России — с момента их пода-
чи до исполнения постановления. 
Использование полномочий проку-
рора по истребованию материалов 
уголовных, гражданских и админи-
стративных дел даст новые возмож-
ности и повысит эффективность ра-
боты по представлению интересов 
Российской Федерации.

Единство и централизация систе-
мы органов прокуратуры способст-
вуют эффективному использованию 
ресурсов прокуратур субъектов Рос-
сийской Федерации, приравненных 
к ним военных и других специали-
зированных прокуратур, например, 
для проведения надзорных прове-
рок на основании изложенной в жа-
лобах в международные (межгосу-
дарственные) органы, в том числе 
в ЕСПЧ, информации о фактах нару-
шений, требующих принятия мер 
реагирования, а также при необхо-
димости для проработки вопросов 
о возможности примириться с зая-
вителем от имени нашего государст-
ва посредством заключения мирово-
го соглашения.
— Теперь, когда соответствующие 
изменения в закон «О прокурату-
ре» уже приняты, каким образом 
будет решаться вопрос со штатом 
главного управления междуна-
родно-правового сотрудничест-
ва? Возьмете людей из Минюста 
или только штатные единицы?
— Решением президента Российской 
Федерации Генпрокуратуре переда-
ется штатная численность подразде-
лений Минюста, ранее выполняв-
ших указанные функции. В связи 
с этим мы будем иметь возможность 
принять на службу сотрудников ми-
нистерства, попавших под организа-
ционно-штатные мероприятия.

Для замещения должностей в но-
вом подразделении главного управ-
ления международно-правового 
сотрудничества, которое будет реа-
лизовывать переданные полномо-
чия, к кандидатам будут предъяв-
ляться требования, установленные 
законом «О прокуратуре», в планах 
также установить специальное тре-
бование о владении одним из офи-
циальных языков Совета Европы. 
В целях организации эффективной 

работы не исключаем также воз-
можности перевода в данное по-
дразделение работников органов 
прокуратуры и принятия на служ-
бу сотрудников иных ведомств, по-
мимо Минюста России, имеющих 
высокие квалификации и богатый 
профессиональный опыт в обозна-
ченной сфере.
— В июле в Санкт-Петербурге 
пройдет международная кон-
ференция «Роль прокуратуры 
в защите индивидуальных прав 
и публичного интереса в свете 
требований Европейской кон-
венции по правам человека». 
Можно ее назвать первым опы-
том в этой сфере Генпрокурату-
ры России, которой передаются 
новые функции?
— Проведение этого мероприятия 
планировалось задолго до приня-
тия решения о передаче Генераль-
ной прокуратуре функций по пред-
ставительству и защите интересов 
страны в ЕСПЧ. Этот факт еще раз 
подтверждает, что правозащитная 
функция прокуратуры всегда была 
и остается приоритетным направле-
нием нашей деятельности. Другое 
дело, что полномочий для эффек-
тивной реализации этой функции 
теперь у нас стало больше, посколь-
ку с сегодняшнего дня мы можем 
влиять на эту ситуацию не только 
внутри страны, но и за ее предела-
ми. С этой точки зрения предстоя-
щая конференция в Санкт-Петер-
бурге — возможность для нас 
посмотреть на ситуацию еще шире.
— Учитывая санкции, насколько 
представительным ожидается ме-
роприятие?
— Несмотря на непростую полити-
ческую обстановку, участие в кон-
ференции планирует принять це-
лый ряд высокопоставленных 
представителей государств и меж-
дународных организаций, в том 
числе в режиме ВКС (видео-конфе-
ренц-связи.— „Ъ“). Я выступаю за 
конструктивный подход и ориенти-
рую на это подчиненных, поскольку 
наша общая задача с иностранными 
партнерами — борьба с транснацио-
нальной и организованной преступ-
ностью — является безусловным 
приоритетом.

«Мы можем влиять на ситуацию не только внутри страны,  
но и за ее пределами»
Генпрокурор Игорь Краснов рассказал „Ъ“ о новых международных функциях ведомства

Более 5 тыс. участников проводящихся в России 
с одобрения Минздрава клинических испытаний ки-
тайской вакцины «Ковиденция» не включены в пе-
речень вакцинированных. Из-за этого они не могут 
получить услуги в МФЦ, попасть на плановую госпи-
тализацию или зайти в кафе. Некоторые работодате-
ли, по словам координаторов исследования, «прика-
зывают» сотрудникам сделать повторную прививку 
российской вакциной. Как выяснил „Ъ“, китайская 
компания Cansino Biologics обратилась в Минздрав 
с просьбой учесть интересы испытуемых. В Мин-
здраве „Ъ“ пояснили, что Ad5-nCoV не зарегистри-
рована в РФ, поэтому привитым ею не могут быть 
 выданы сертификаты и «как следствие, данные о них 
не могут быть занесены в систему ЕМИАС».

Cansino Biologics направила письмо в Минздрав РФ 
с «объяснением необходимости» включать в списки вак-
цинированных россиян—участников клинических ис-
следований вакцины против коронавируса Ad5-nCoV 
(«Ковиденция»). Об этом „Ъ“ сообщили в компании «Пет-
ровакс», которая является партнером CanSino Biologics. 
По словам координатора исследования научного сотруд-
ника ЦКБ РАН Олега Тюрина, российские добровольцы 
«остались без официального признания и регистрации 
факта их вакцинации». Вопрос, отмечает господин Тю-
рин, стал особенно актуальным после того, как в ряде ре-
гионов ввели требования по обязательной вакцинации, 
а в Москве — еще и QR-коды.

Минздрав РФ выдал разрешение на участие страны 
в международном исследовании эффективности китай-
ской вакцины в начале декабря 2020 года. В испытании 
принимает участие 5,4 тыс. человек, в том числе 3 тыс. 
в Петербурге и 800 в Москве. Добровольцам не платят, 
но оформляют страховку на случай, если человек забо-
леет коронавирусом в течение 12 месяцев. После завер-
шения испытаний Минздрав рассмотрит отчет, и, если 
он будет удовлетворительным, препарату выдадут реги-
страционный номер.

Ранее Росздравнадзор разъяснял, что «ввоз на террито-
рию РФ и применение вакцин, не прошедших государст-
венную регистрацию в России, запрещен». В московском 
оперштабе подтвердили, что получить QR-код для посеще-
ния заведений общепита могут граждане, получившие 
вакцину, зарегистрированную в стране. Таким образом, 
невакцинированными оказались все, кто по каким-либо 
причинам привился иностранным препаратом.

Каждому добровольцу выдают документ о вакцина-
ции «Ковиденцией», рассказывает ведущий научный 
сотрудник научного центра ЦКБ РАН, главный исследо-
ватель Александр Гофман, однако не все работодатели 
его признают. Некоторым, добавляет господин Гофман, 
«приказывают» вакцинироваться официально зареги-

стрированным на территории РФ препаратом («Спут-
ник V», «ЭпиВакКорона», «КовиВак», «Спутник Лайт»).

11 июня Минздрав одобрил новую версию протоко-
ла клинического исследования «Ковиденции», в соот-
ветствии с которой вакцинированные получат вторую 
дозу, а группа плацебо — вакцину. Доброволец, с кото-
рым поговорил „Ъ“ (имя и фамилию нельзя обнародо-
вать по протоколу КИ), сомневается, что готов продол-
жить испытание. Работодатель пока не уточняет, какой 
именно вакциной собеседник „Ъ“ привился, однако 
с определенными ограничениями он все-таки столкнул-
ся, в частности без QR-кода теперь нельзя прийти в мос-
ковский МФЦ. Супруга добровольца, которая также уча-
ствовала в исследовании, работает учителем. Из страха 
быть уволенной ей, по словам мужа, «пришлось» повтор-
но привиться «Спутником V». При этом, отмечает Алек-
сандр Гофман, в настоящее время нет исследований, 
описывающих воздействие на организм двух разных 
вакцин. «Я бы хотел прививаться китайской вакциной 
и дальше, по крайней мере еще в декабре ей я доверял 
больше. Но, если, например, QR-код начнут спрашивать 
на улице, мне придется выйти из исследования и сде-
лать прививку „Спутником“»,— сказал собеседник.

Олег Тюрин отмечает, что в таком же положении ока-
зались «как минимум 10 тыс. россиян», которые приви-
лись зарубежными вакцинами за границей. «В рамках 
страны — капля в море, но признание этих людей увели-
чит общий объем вакцинированных и улучшит общую 
статистику»,— рассуждает Олег Тюрин.

«В настоящее время вакцина Ad5-nCoV не зарегистри-
рована в РФ,— пояснили „Ъ“ в Минздраве.— Лекарствен-
ные препараты могут быть разрешены к медицинскому 
применению на территории РФ, если они зарегистрирова-
ны в установленном порядке». В связи с этим гражданам, 
привитым «Ковиденцией», не могут быть выданы серти-
фикаты о вакцинации и «как следствие, данные о них не 
могут быть занесены в систему ЕМИАС с последующей вы-
дачей QR-кода». При этом, уточнили в ведомстве, с учетом 
рекомендаций по вакцинации взрослого населения про-
тив COVID-19 Минздрава (от 30 июня 2021 года), участни-
ки КИ спустя шесть месяцев с момента вакцинации ки-
тайской Ad5-nCoV, могут уколоться «одной из вакцин от 
COVID-19, зарегистрированных на территории РФ».

«Если рассматривать этот случай изолированно, то ар-
гументы регулятора можно понять,— говорит специа-
лист по регуляторным вопросам и разработке лекарств 
Центра научного консультирования (занимается адми-
нистративным и юридическим обеспечением участни-
ков фармрынка) Равиль Ниязов.— Но если учитывать, 
как обстоят дела с отечественными вакцинами, то это 
двойные стандарты».

Наталья Костарнова

«Ковиденция» просит 
об индульгенции
Привитым китайской вакциной россиянам не дают QR-код
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Замглавы МИД РФ Сергей Рябков 
вчера принял посла США Джона 
Салливана — впервые после вы-
нужденного отъезда американ-
ского дипломата в Вашингтон 
и последовавшего 24 июня воз-
вращения в Москву. Главной те-
мой встречи стала реализация 
недавних договоренностей пре-
зидентов двух стран Владими-
ра Путина и Джо Байдена — в том 
числе касающихся нормализа-
ции работы загранучреждений. 
Пока ситуация в этой сфере толь-
ко продолжает ухудшаться.

Джон Салливан побывал в МИДе 
впервые с момента возвращения из 
Вашингтона, куда его весной попро-
сили съездить «на консультации» 
власти РФ, что, по сути, было равно-
ценно временной высылке. На этот 
шаг Москва пошла после крайне 
резкого высказывания Джо Байде-
на в адрес Владимира Путина. В РФ 
тогда вернулся посол в США Анато-
лий Антонов, в то время как его аме-
риканский визави был вынужден 
отправиться в Вашингтон. В ходе 
июньского саммита в Женеве прези-
денты договорились вернуть дипло-
матов на места их работы.

Как рассказали в четверг на Смо-
ленской площади, на переговорах 
в Москве «затрагивались вопросы, 
касающиеся дальнейшего выстра-
ивания двусторонних отношений 
в свете итогов встречи президентов», 
а «особое внимание было уделено де-
ятельности загранучреждений обе-
их стран». Напомним, в результате 
«посольских войн», инициирован-
ных еще Бараком Обамой в качест-
ве ответа на якобы имевшее место 
вмешательство России в американ-
ские выборы и вылившихся в чере-
ду взаимных высылок дипломатов 
и арест дипсобственности, рабо-

та двух дипмиссий — России в Ва-
шингтоне и США в Москве — оказа-
лась крайне затруднена. Российская 
сторона недавно предложила «об-
нулить» все ограничения, но США 
не спешат соглашаться на это, хотя 
часть их работы в РФ оказалась пра-
ктически полностью парализован-
ной. При этом скоро ситуация станет 
еще хуже: поскольку США в качест-
ве ответной меры на санкции были 
внесены властями РФ в список «не-
дружественных стран», с 1 августа 
американское посольство в Москве 
более не сможет трудоустраивать лю-
дей с российским гражданством или 
гражданством третьих стран. Нака-
нуне похода в МИД Джон Салливан 
в интервью «Дождю» предупредил, 
что это в еще большей степени огра-
ничит возможности посольства ока-
зывать консульские услуги, и выска-
зал надежду, что российская сторона 
выдаст достаточное количество виз 
американским гражданам, чтобы те 
заменили ранее высланных коллег 
и уволенных россиян.

Представитель МИД РФ Мария За-
харова в свою очередь отметила, что 
«не первый раз и не первый год по-
сольство США уничтожает свою кон-
сульскую службу в России». По ее 
словам, «американские партнеры 
делают это исключительно из своих 
собственных представлений о визо-
вой политике, так как штат сотруд-
ников в консульских учреждениях 
США формируется американской, 
а не российской стороной».

Участники переговоров в чет-
верг не стали уточнять, удалось ли 
договориться о пересмотре или 
снятии части ограничений. Джон 
Салливан лишь заявил «РИА Ново-
сти», что встреча прошла «позитив-
но» и стороны рассчитывают «на 
дальнейшую совместную работу». 

В посольстве США „Ъ“ отказались 
предоставить дополнительные ком-
ментарии. В МИД РФ также сообщи-
ли, что на встрече обсуждался гра-
фик контактов между экспертами 
на предстоящий период. Речь идет 
о реализации достигнутой прези-
дентами договоренности о переза-
пуске диалога по стратегической 
стабильности. Ожидается, что пер-
вый раунд переговоров состоится 
в ближайшие недели.

Предыдущая американская ад-
министрация призывала Россию 
убедить Китай присоединиться 
к консультациям по контролю над 
вооружениями, однако Москва от-
казывалась давить на Пекин, ко-
торый обладает гораздо меньшим 
ядерным арсеналом, чем РФ и США. 
Вместе с тем в среду газета The Wash-
ington Post со ссылкой на доклад уче-
ных из Института международных 
исследований Мидлбери сообщи-
ла о строительстве в китайской про-
винции Ганьсу более ста пусковых 
шахт для межконтинентальных бал-
листических ракет. По мнению стар-
шего научного сотрудника Инсти-
тута международных исследований 
МГИМО и консультанта ПИР-центра 
Андрея Баклицкого, фактор Китая 
в российско-американском контр-
оле над вооружениями невозмож-
но будет игнорировать, потому что 
Вашингтон уже реагирует на разви-
тие китайских стратегических сил 
и будет продолжать это делать. «Как 
не допустить негативного влияния 
этого в сферах, чувствительных для 
Москвы,— задача для предстоящих 
консультаций по стратегической ста-
бильности, но очевидно, что и без 
того непростой стратегический лан-
дшафт дополнительно усложняет-
ся»,— отметил эксперт.

Елена Черненко

ЕС выпустил более 200 млн коро-
навирусных сертификатов. Тако-
го результата Брюсселю удалось 
добиться к 1 июля, когда офици-
ально заработала система ев-
ропейских COVID-паспортов. 
На этом фоне государства посте-
пенно отказываются от коронави-
русных ограничений, в том числе 
и в отношении граждан третьих 
стран. Россиян, правда, это не ка-
сается: напротив, такие страны, 
как ФРГ, Чехия, Словения и Гре-
ция, ввели против них новые ог-
раничения. В ряде стран Евро-
союза заявляют, что привитых 
российскими препаратами будут 
рассматривать как невакциниро-
ванных. А власти Италии и вовсе 
допустили, что российский «Спут-
ник V» никогда не признают в ЕС.

В Евросоюзе 1 июля офици-
ально заработала единая система 
COVID-паспортов. При этом, как со-
общили в Еврокомиссии, по состоя-
нию на четверг в ЕС, совокупное на-
селение которого составляет около 
450 млн человек, было оформлено 
уже более 200 млн сертификатов.

Таких успехов удалось добить-
ся благодаря тому, что с начала 
июня ряд стран союза начал вне-
дрять COVID-сертификаты в тесто-
вом режиме. Напомним, что выда-
ваемый гражданам ЕС документ 
содержит три варианта данных: све-
дения о вакцинации, об отрицатель-
ном ПЦР-тесте или о перенесенном 
заболевании и наличии иммуните-
та. COVID-паспорта выдаются бес-
платно в электронном и бумажном 
виде — они доступны как на англий-
ском, так и на национальном язы-
ке. Верификация подлинности до-
кумента проводится посредством 
содержащегося в нем штрихкода 
или QR-кода. Система пока рассчи-
тана на 12 месяцев, но ее действие 
может быть продлено. Глава Евроко-
миссии Урсула фон дер Ляйен ранее 
подчеркивала, что ключевая цель 
инициативы — восстановить свобо-
ду передвижения внутри ЕС «вызы-
вающим доверие способом». Благо-
даря сертификатам жителям стран 
Евросоюза при поездках за рубеж не 
нужно будет проходить тестирова-
ния или уходить на карантин.

На этом фоне страны ЕС посте-
пенно смягчают ограничительные 
меры. Например, Франция отменила 
комендантский час и обязательное 
ношение защитных масок на ули-

це. А с 30 июня в стране были отме-
нены ограничения на посещение ре-
сторанов, кафе, заведений культуры 
и спортзалов. Дания ранее разреши-
ла посещать любые заведения при 
наличии COVID-сертификата. Фин-
ляндия в четверг отменила внутрен-
ний пограничный контроль для при-
бывших из ряда стран шенгенской 
зоны. Власти Литвы 1 июля отме-
нили действовавший с ноября 2020 
года карантин. Австрия же впервые 
за 15 месяцев разрешила свободный 
въезд из любой части Евросоюза.

Между тем распространение но-
вых вариантов мутаций вируса, 
в частности штамма «дельта», трево-
жит специалистов. «Десятинедельное 
снижение числа случаев COVID-19 
в 53 странах Европейского региона 
ВОЗ подошло к концу. На прошлой 
неделе число заболевших выросло на 
10%»,— констатировал в четверг ди-
ректор Европейского бюро Всемир-
ной организации здравоохранения 
Ханс Клюге. Отметим, что речь идет 
о ЕС, не входящих в союз европей-
ских странах, России, Турции, стра-
нах Закавказья и некоторых государ-
ствах Центральной Азии.

В среду Комитет постоянных 
представителей стран ЕС рекомен-
довал снять ограничения на поезд-
ки в союз гражданам еще некото-
рых стран, в том числе Черногории, 
Азербайджана и Молдавии. Об этом 
заявил «РИА Новости» источник в ЕС. 
России в списке не оказалось, что не-
удивительно на фоне новой вспыш-
ки вируса в Москве и стране в целом. 
В связи с этим ряд государств ЕС уже 
заявили об изменении порядка въе-
зда для россиян. Так, по словам гла-
вы МВД ФРГ Хорста Зеехофера, не-
мецкие правоохранители намерены 
дополнительно проверять авиапас-
сажиров, прибывающих из стран, 
где распространяются опасные му-
тации вируса. В числе таких госу-
дарств была упомянута и Россия. 
А в латвийском Минздраве заявили, 
что рассматривают возможность вве-
дения обязательного тестирования 
на коронавирус на сухопутной гра-
нице с РФ.

Испытать дополнительные труд-
ности россиянам придется также 
при поездках в Грецию. С 30 июня 
все граждане РФ, в том числе вакци-
нированные, обязаны при въезде 
в страну представлять справки об от-
рицательном результате ПЦР-теста, 
сделанного не ранее чем за 72 часа 

до поездки. Еще один тест нужно де-
лать в пункте въезда.

Чехия тоже относит РФ к странам 
с «экстремальным риском заболева-
ния COVID-19». Из-за этого чешский 
Минздрав распорядился запретить 
россиянам въезд в страну с 1 по 31 
июля. В список также входят среди 
прочего Индия, Бразилия, Перу, Мо-
замбик, Намибия и Зимбабве. Въезд 
россиян в страну запретила и Сло-
вения.

Исключением из общеевропей-
ского тренда стала Австрия. С чет-
верга граждане РФ могут въезжать 
в эту страну с любой целью. Однако 
непривитым россиянам или приви-
тым вакциной, которая не одобрена 
европейским регулятором, предсто-
ит пройти десятидневный карантин.

Отметим, что Австрия — не един-
ственная европейская страна, кото-
рая приравнивает вакцинированных 
российскими препаратами к непри-
витым. «Люди, получившие вакци-
ну, которая не одобрена в ЕС, имеют 
статус невакцинированных»,— при-
водит телерадиокомпания NRK слова 
главы департамента по инфекцион-
ным заболеваниям норвежского Ин-
ститута здравоохранения Гейра Бук-
хольма. В связи с этим журналисты 
поделились историей уроженки Рос-
сии Марины Григоровой-Хольм, ко-
торая уже 24 года живет в Норвегии. 
Отправившись в гости к родственни-
кам в Россию, она вакцинировалась 
«Спутником V», но по возвращении 
домой была вынуждена проходить 
карантин. Точку зрения Норвегии 
разделяют в ФРГ.

Тем временем глава Минздрава 
РФ Михаил Мурашко в понедельник 
в интервью «Первому каналу» сооб-
щил, что процесс одобрения «Спутни-
ка V» идет «по графику». По его мне-
нию, признание в ЕС российской 
вакцины поможет изменить точку 
зрения тех россиян, кто сомневается 
в необходимости вакцинации. Впро-
чем, премьер Италии Марио Драги на 
прошлой неделе допустил, что «Спут-
ник V», возможно, никогда не полу-
чит одобрения Европейского агент-
ства по лекарственным средствам.

Марина Коваленко

Со здоровым вакцинизмом
Страны Евросоюза снимают COVID-ограничения,  
но не для всех

Трамп под ударом — но пока 
не сам экс-президент, а органи-
зация его имени. Окружная про-
куратура Манхэттена предъяви-
ла обвинения в неуплате налогов 
компании Trump Organization. 
В прицеле прокуроров оказался 
и финансовый директор органи-
зации Аллен Вайсельберг, много-
летний коллега и соратник госпо-
дина Трампа.

Утром, в 6:20 по местному време-
ни, в одно из монументальных зда-
ний Нью-Йорка на Сентер-стрит, ко-
торое было построено в конце 1930-х 
годов в стиле ар-деко и получило 
мрачное прозвище «Катакомбы», за-
шел немолодой мужчина в костюме. 
Это был Аллен Вайсельберг — дав-
ний соратник и конфидент Дональда 
Трампа, работавший с магнатом еще 
с 1970-х годов, финансовый дирек-
тор Trump Organization — группы 
примерно из 500 компаний, един-
ственным или основным владель-
цем которых является бывший пре-
зидент США. Господин Вайсельберг 
в сопровождении адвоката Мэри 
Маллиган добровольно явился в суд.

Аллен Вайсельберг, работавший 
сначала на отца Дональда Трампа, 
Фреда, сопровождал босса полвека — 
и через триумфальные, и через про-
вальные годы карьеры — и, по сло-
вам начальника, «прикрывал его зад». 
Счетовод по образованию и фактиче-
ски ровесник Дональда Трампа (их 
разделяют 14 месяцев), выросший 
в Бруклине Аллен Вайсельберг свя-
зал с бизнесменом не только финан-
совую, но и частную жизнь: он пере-
ехал в одно из нью-йоркских зданий 
с яркой вывеской TRUMP, где вместе 
с супругой годами жил, не платя за 
аренду ни цента. Купил он и дом на 
юге штата Флорида, рядом с поместь-
ем Мар-а-Лаго, чтобы быть неподале-
ку от босса и в выходные с праздника-
ми. На рождественских вечеринках 
в Мар-а-Лаго, кстати, старший сын го-
сподина Вайсельберга, Бэрри, был 
диджеем, пока его отец отплясывал 
вместе с другими гостями.

Когда же Дональд Трамп въехал 
в Белый дом, он поручил управлять 
своими компаниями собственным 
сыновьям и верному оруженосцу Ал-
лену Вайсельбергу. «Они вроде Бэт-
мена и Робина. Они команда — не 
лучшие друзья, они не проводят все 
свободное время вместе, но мир Ал-
лена стал настолько узок, что больше 
в нем ничего и не было»,— вспомина-
ла в беседе с The New York Times быв-
шая жена Бэрри Вайсельберга. «Он 
солдат. Аллен был хорош во всем, что 
поручал ему Дональд»,— отмечал на 
условиях анонимности другой собе-
седник газеты, работавший с господи-
ном Вайсельбергом еще в 1990-е годы.

Сам бухгалтер, дослужившийся до 
финансового директора Trump Orga-
nization, помогал начальнику и с лич-
ными финансами, и с бизнес-актива-
ми. Он умело берег каждый цент из 
его запасов, снижал издержки и вы-
платы подрядчикам и руководил его 
бухгалтерской службой.

Сообщалось, что ближайший со-
ветник помогал боссу и с не совсем 
приглядными задачами. В частно-
сти, бывший юрист Дональда Трам-
па, Майкл Коэн, свидетельствовал: 
именно Аллен Вайсельберг органи-
зовывал схему выплаты $130 тыс. 
порноактрисе Стефани Клиффорд 
(известной под псевдонимом Стор-
ми Дэниелс), чтобы та молчала о сво-
ей связи с магнатом. Господин Коэн 
также сообщил, что он вместе с Алле-
ном Вайсельбергом завышал или за-
нижал стоимость активов компании 
Дональда Трампа по указанию босса.

После показаний Майкла Коэна 
у Аллена Вайсельберга и начались не-
приятности: под присягой он заявил, 
что не в курсе, как была организова-
на выплата госпоже Клиффорд. Рас-
следование этого инцидента было 
завершено, обвинений предъявлено 
не было, но имя господина Вайсель-
берга закрепилось в газетных публи-
кациях о судьбе Дональда Трампа.

Тем не менее другие расследова-
ния, начатые после дачи показаний 
Майклом Коэном, продолжались. Он 
еще в 2019 году, выступая под при-
сягой перед Конгрессом, заявил, что 
ежегодные финансовые отчеты госпо-
дина Трампа были искажены, чтобы 
получать выгодные предложения от 
кредиторов и страховщиков, а также 
снизить объем выплачиваемых нало-
гов. Господин Коэн открыто обвинил 
бывшего начальника в мошенниче-
стве. Как удалось выяснить газете The 
New York Times, Дональд Трамп в 2017 
году, например, заплатил всего $750 
налогов, получив при этом существен-
ные налоговые компенсации. Эти за-
явления принялись совместно рассле-
довать генпрокурор штата Нью-Йорк 
Летиша Джеймс и районный проку-
рор Манхэттена Сайрус Вэнс.

Они через суд получили доступ 
к налоговой отчетности Аллена 
Вайсельберга и данным о его сче-
тах, изучили его сделки и допроси-
ли бывшую жену его сына. Прокуро-
ры предположили, что бухгалтер не 
платил налогов с получаемых от До-
нальда Трампа ценностей вроде бес-
платных квартир и автомобилей. 
Эти материальные ценности сочте-
ны «странным вознаграждением». 
Обвинения в «странных выплатах» 
и неуплате налогов предъявлены 
всей организации.

Бывшему президенту обвинений 
не предъявили. Тем не менее пробле-

мы с Trump Organization могут по-
вредить его политическому возвра-
щению — за последние несколько 
дней экс-президент уже провел два 
митинга в важных для него и респу-
бликанцев штатах. «Окружная проку-
ратура начинает уголовное преследо-
вание, связанное с вознаграждением 
сотрудникам. Ни налоговая служба, 
ни любой другой окружной проку-
рор никогда бы не подумали начи-
нать из-за этого уголовное дело. Это 
не правосудие — это политика»,— го-
ворится в заявлении Trump Organi-
zation. В нем преследование Аллена 
Вайсельберга объявлено попыткой 
использовать его в качестве пешки 
и навредить бывшему президенту. 
Эта попытка, однако, вряд ли будет 
успешной: источники телеканала 
CNN сообщили, что адвокаты бухгал-
тера дали понять следствию: на со-
трудничество он не пойдет.

Сам бывший президент предо-
стерег власти от подобных планов. 
«Для нашей страны опасно иметь 
политически мотивированных про-
куроров, которых выбирают после 
обещаний „добраться до Дональда 
Трампа“. Кто будет основывать ком-
панию в Нью-Йорке или даже жить 
там, зная, что радикально левые де-
мократы могут начать атаку против 
их компании, если их сочтут полити-
ческим оппонентом? Для Нью-Йор-
ка это ужасно!» — заявил господин 
Трамп накануне.

Примечательно, что генпроку-
рор штата Нью-Йорк Летиша Джей-
мс во время своей предвыборной 
кампании действительно обещала 
всесторонне исследовать деятель-
ность Дональда Трампа. «Я участвую 
в выборах генпрокурора, потому 
что никогда не испугаюсь бросить 
вызов этому незаконному прези-
денту, если речь идет о наших фун-
даментальных правах»,— обещала 
избирателям госпожа Джеймс, пер-
вая в истории афроамериканка на 
этом посту.

Обещание было выполнено: она 
оспорила включение в перепись на-
селения вопроса о наличии граж-
данства, попросила законодате-
лей отменить уловку, позволявшую 
президенту своим помилованием 
избежать преследования на уров-
не штата, и закончила процесс рас-
формирования организации Trump 
Foundation. Летиша Джеймс также 
через суд вынудила сына экс-пре-
зидента — Эрика Трампа, который 
руководил текущей деятельнос-
тью Trump Organization — дать по-
казания под присягой и заставила 
адвокатов Дональда Трампа предо-
ставить прокуратуре финансовые 
документы компании.

Алексей Наумов

Дональда Трампа  
обложили со всех сторонников
Финансовый директор Trump Organization  
добровольно явился в суд

Посол по особым ограничениям
Джон Салливан был впервые принят в МИДе  
после вынужденной ссылки

В коронавирусных серти-
фикатах ЕС содержатся  
сведения о вакцинации 
(на фото: прививочный 
пункт в Испании), отрица-
тельном ПЦР-тесте или пе-
ренесенном заболевании
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“.  Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru,  kommersant.ru, в эфи-
ре телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных  сетях, 
а также в 141 печатном, телевизионном и интернет-СМИ. Воз-
можны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собра-
но свыше 16,223 млрд руб. В 2021 году (на 1 июля) собрано 
724 288 714 руб., помощь получили 586 детей. Русфонд — лауре-
ат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, вхо-
дит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира Потанина, 
а также президентские гранты на издание журнала Кровь5 и разви-
тие Национального РДКМ. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Галя Проскова, 10 лет, ДЦП, синдром 
Паллистера — Киллиана, требуется лечение. 
181 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Тула» соберут 16 тыс. руб.

Дочка родилась раньше срока, в критическом 
состоянии. Перенесла гипоксию и кровоизлияние 
в мозг, а в девять месяцев у нее случился приступ 
судорог. В год диагностировали ДЦП и эпилепсию. 
А в три года выявили синдром Паллистера — Кил
лиана (множественные врожденные аномалии раз
вития.— Русфонд), и врачи сказали, что дочка без
надежна. Но нам посчастливилось с помощью Рус
фонда попасть в Институт медтехнологий (ИМТ, 
Москва). Лечение дало хорошие результаты: при
ступов уже нет, Галя ходит, держась за руку. Лечение 
нельзя прерывать, помогите, пожалуйста! Ольга Про-
скова, Тульская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Га
ле нужно продолжить лечение, укрепить мышцы, 
улучшить координацию движений, мелкую мотори
ку, развить речь».

Ангелина Чугунова, 3 года, двусторонняя 
расщелина нёба, альвеолярного отростка, 
деформация губы, недоразвитие челюсти, 
требуется ортодонтическое лечение. 181 080 руб.
Внимание! Цена лечения 199 080 руб.  
Телезрители ГТРК «Липецк» соберут 18 тыс. руб.

Дочка родилась с расщелиной губы и нёба. В воро
нежской областной больнице Ангелину в четыре ме
сяца прооперировали — ушили губу, закрыли нёбную 
расщелину. Но ей было тяжело дышать носом, зубы 
росли криво, скученно, губу стягивали рубцы. Мы по
везли дочку в Москву, в Центр челюстнолицевой хи
рургии, где этой весной ее прооперировали. Ангели
не стало легче дышать, и швы на губе едва заметны. 
Сейчас дочке требуется ортодонтическое лечение. По
могите его оплатить! Вера Чугунова, Липецкая область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходимо 
продолжать расширение верхней челюсти с помо
щью съемных ортодонтических аппаратов. Это подго
товит девочку к операции — костной пластике нёба».

Юля Симанова, 8 лет, лимфедема — 
генетическое заболевание лимфатической 
системы, требуется комплексная 
противоотечная терапия. 201 147 руб.
Внимание! Цена лечения 497 147 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 270 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Регион-Тюмень» соберут 26 тыс. руб.

В два месяца у Юли опухла ножка, отек захватил 
стопу и голень. Врачи диагностировали лимфеде
му — генетическое заболевание лимфатической сис
темы. Лечение не помогало, отеки не спадали, возни
кали рожистые воспаления с высокой температурой. 
В Научноклиническом центре (НКЦ) Казанского уни
верситета Юлю обследовали и начали комплексное 
лечение, включающее ношение компрессионного 
трикотажа, без него лечение неэффективно. Но такой 
трикотаж изготавливают по индивидуальным меркам 
только в Германии, и он очень дорогой. Все это стоит 
больших денег и госквотой не покрывается. Мы про
сим помощи. Елена Симанова, Тюменская область
Заведующий Центром лимфологии НКЦ пре-
цизионной и регенеративной медицины Ка-
занского (Приволжского) федерального уни-
верситета Айгиз Фейсханов: «Девочке в связи 
с редким заболеванием требуется специальная диа
гностика, это позволит усовершенствовать тактику 
лечения. В первую очередь нужно снять симптомы 
и предотвратить осложнения».

Соня Янчитская, 6 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
228 625 руб.
Внимание! Цена операции 345 625 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 17 тыс. руб.

У Сони сразу после рождения выявили открытое 
овальное окно в сердце. Дочка росла слабенькой, 
плохо набирала вес, а овальное окно так и не закры
лось. Врач областной больницы после очередного 
УЗИ сказал, что надо делать операцию на открытом 
сердце. Но для Сони опасен тяжелый наркоз, она ма
ленькая и болезненная! Мы обратились к томским 
кардиологам, которые диагностировали дефект 
межпредсердной перегородки. Растет Соня — рас
тет и дефект, сердце работает с перегрузкой. Нужна 
операция, щадящая, без вскрытия грудной клетки. 
Пожалуйста, помогите ее оплатить! Елена Янчитская, 
Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Девочке требуется эндова
скулярная операция, это щадящее вмешательство, 
Соня легко его перенесет и быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Мальчику 12 лет. У него миксоид
ная липосаркома в груди — редчай
шая раковая опухоль, встречаю
щаяся у одного онкологического 
пациента на полтора миллиона. 
Ашот перенес три операции: опу
холь врастала в легкое, выпирала 
сквозь ребра, пережимала аорту 
и охватывала спинной мозг. Пол
ностью удалить ее хирургически 
невозможно. Из малейшего остав
шегося фрагмента опухоль начнет 
расти снова — и убьет мальчика. 
Химиотерапия и лучевая терапия 
сдерживают ее рост, но ненадеж
но. Геномное обследование по
казало, что остановить опухоль 
может лишь современный таргет
ный препарат ниволумаб. Толь
ко этого лекарства нет в москов
ской  клинике, где лечится Ашот, 
а  небогатой семье из города По
крова Владимирской области са
мой его не купить.

Лусине, мама Ашота, решила, что 
не будет рассказывать сыну, чем имен
но тот болеет. В эпоху интернета две
надцатилетний мальчик в два счета 
нагуглит, что такое миксоидная ли
посаркома, а почти все ссылки в поис
ковике ведут к информации, что мик
соидная липосаркома — это неми
нуемая, лютая, мучительная смерть. 
Только в рецензируемых научных 
журналах есть сведения о том, что 
от нее теперь есть лекарство, но имен
но этих ссылок Ашот и не найдет — 
они только для специалистовподпис
чиков, а если даже и найдет какимто 
чудом, то информация будет на ан
глийском языке.

Поэтому Ашот не знает, что с ним. 
Мама всегда говорит одно и то же: 
«Ну заболел, пройдет».

— Мама, что со мной, почему 
я не могу дышать?

— Ну заболел, пройдет,— говорила 
Лусине, стараясь не показывать объяв
шего ее ужаса, когда выяснилось, что 
опухоль прошла через ребра, подняла 
левое легкое мальчика и выдвинулась 
со спины.

Ашоту сделали многочасовую опе
рацию в Национальном медицинском 
исследовательском центре (НМИЦ) он
кологии имени Н.Н. Блохина в Москве, 

и действительно ненадолго затруднен
ное дыхание прошло.

— Мама, что со мной, почему опять 
дышать не могу?

— Ну заболел, пройдет,— говори
ла Лусине, отводя глаза, когда опухоль 
снова выросла, захватила левое легкое 
и аорту и не давала крови нормально 
циркулировать.

Провели вторую операцию, затем 
еще одну — когда опухоль разрослась 
на спинном мозге. Опять ненадолго 
стало легче. Скрывать от Ашота назва
ние и суть его болезни с каждым днем 
становилось все проще. Мальчик осла
бел и ничем уже больше не интересо
вался, даже собственным состоянием. 
Лежал в палате, не выходил в коридор, 
ничего не спрашивал, молчал.

Тутто и пришли результаты геном
ного обследования опухолевых кле
ток. Оно показало, что есть один пре
парат, суперсовременный, дорогой 
и редкий, который может с опухолью 
Ашота справиться,— ниволумаб. Не
большие запасы ниволумаба в кли
нике оставались, и их немедленно 
применили.

Спустя несколько дней Ашот встал 
и вышел в коридор. Еще через неделю 
спросил маму, могут ли они погулять 
в больничном дворе. Пошел, подру
жился с ровесниками.

Еще через некоторое время Ашота 
стали отпускать домой в Покров. По по
недельникам надо получать инфузии 
ниволумаба в Москве, остальное вре

мя можно быть дома. Отцу, работающе
му автослесарем, это, конечно, очень 
осложнило жизнь: приходится возить 
сына в столицу на стареньком чине
номперечиненом автомобиле, целых 
два рабочих дня пропадают каждую не
делю, а денег нет. Но видеть сына дома, 
быть с ним, дать ему возможность иг
рать с сестрами того стоит.

Проведя дома несколько недель 
и получая ниволумаб каждую неделю, 
Ашот настолько окреп, что достал свои 
запасы лего и попросил сестер помочь 
ему чтонибудь построить. Не надо 
быть врачом, не надо видеть анализы 
и результаты МРТ, чтобы утверждать: 
лекарство действует. 

Еще неделю спустя Ашот пришел 
к отцу в гараж и спросил:

— Чемнибудь помочь?
Отец дал сыну гаечный ключ, маль

чик сидел на перевернутом ящике 
и смотрел, как отец работает.

А потом ниволумаб в НМИЦ онколо
гии имени Блохина кончился. Препа
рат стоит почти 864 тыс. руб. Автосле
сарь из города Покрова Владимирской 
области и во сне не может заработать та
кие несусветные деньги. 

Даже для спасения сына.
Валерий Панюшкин,  
Владимирская область

Признаки выздоровления
Ашота Ераносяна спасет дорогое лекарство

Из свежей почты

Почта за неделю 25.06.21–1.07.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 76 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 47
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Ш О Т А  Е Р А Н О С Я Н А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 3 9  7 8 0  Р У Б .

Детский онколог НМИЦ онкологии имени Н.Н. Блохина Елена Бойченко (Москва): 
«У Ашота диагностирована агрессивная злокачественная опухоль — миксоидная липосаркома 
грудной стенки слева, мальчик проходит лечение в нашем отделении. Он уже перенес три сложные 
операции, но удалить опухоль полностью не удалось. Учитывая диагноз и тяжелое течение болезни, 
для продолжения терапии и излечения ребенку по жизненным показаниям требуется лекарственный 
препарат опдиво (ниволумаб). К сожалению, этого препарата в отделении нет».

Стоимость лекарства 863 780 руб. Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 24 тыс. руб. Не хвата-
ет 839 780 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Ашота Ераносяна, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Ашота — Лусине Арамаисовны Аракелян. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 

Экспертная группа Русфонда

Корпоративная 
генетика
Зачем компании проводят 
генетические обследования 
сотрудников

До последнего времени люди прибегали к гене
ти ческому тестированию в частном порядке: 
 узнать о своих предках, найти родственников, 
 оценить риски наследственных заболеваний 
у себя или у будущих детей. Сейчас крупные ком
пании разрабатывают корпоративные програм
мы по генетическому обследованию сотрудни
ков. С одной стороны, это прорыв к «медицине 
будущего». С другой — передача третьим лицам 
очень личных и деликатных данных, что может 
иметь нежелательные последствия.

«Норильский никель» запустил в 2020 году пилот
ный проект по выдаче генетических паспортов сво
им сотрудникам. На сегодняшний день в партнерстве 
с медикогенетической лабораторией «Эвоген» прове
дено полное секвенирование генома у 3 тыс. человек. 
Программу решено продлить на два года и обследо
вать еще 10 тыс. работников. Генетические исследо
вания проводятся абсолютно добровольно и бесплат
но, хотя стоят они немалых денег. Сотруднику нужно 
просто сдать кровь из вены. Через 60–70 дней он по
лучает флешку с данными. В первой части исследова
ния содержатся бы товые рекомендации: по питанию, 
образу жизни, приему лекарств. Во второй — данные 
о предрасположенности к онкологическим и наслед
ственным болезням.

— Сотрудники сначала отнеслись насторожен
но,— признается Ирина Заболотная, заместитель 
директора департамента социальной политики «Но
рильского никеля»,— их даже больше смущал не сам 
анализ, а необходимость заполнять подробную ан
кету и указывать данные всех своих родственни
ков: родителей, сестер и братьев, бабушек и деду
шек. Но мы пояснили, что если заболевание переда
ется в семье по наследству, то это одна история, а если 
нет — совсем другая. И это очень важно понимать. 
В лабораторию все анализы поступают совершенно 
анонимно, со штрихкодом, без указания персональ
ных данных. По итогам обследования для работников 
проводятся две консультации — врачагенетика и вра
ча общей практики, который может направить, если 
нужно, к конкретному специалисту. Сейчас сотрудни
ки сами записываются и ждут своей очереди.

Между тем Денис Ульянов, юристэксперт Ассоциа
ции врачей по качеству медпомощи, относится к идее 
генетических паспортов для персонала скептически: 

— Никто не застрахован от перегибов на местах. 
Мы все помним историю одного бизнесмена, кото
рый принимал на работу только православных и во
церковленных. Еще меньше мне нравится попытка 
работодателя проникнуть в ту сферу, которая явля
ется медицинской тайной. Прежде всего сотрудник 
должен подробно выяснить, с какой целью компания 
хочет получить такую информацию. И его решение 
должно быть свободным и добровольным. Работник 
должен знать, что Трудовой кодекс не обязывает про
ходить такие обследования и уволить за отказ по зако
ну нельзя. А если такое происходит, надо жаловаться 
в трудовую инспекцию, а затем идти в суд.

В «Норникеле», в свою очередь, говорят, что про
грамма продиктована исключительно заботой о здо
ровье людей, которые работают в тяжелых условиях 
Крайнего Севера. 

— Если сотрудник отказывается пройти обследо
вание, то ни о каких санкциях не может быть и речи. 
Тем более об увольнении. Мы понимаем, что у каждо
го человека есть право знать о состоянии своего здоро
вья. И есть право ничего не знать, если ему так живет
ся спокойнее. Это личный выбор каждого,— считает 
Ирина Заболотная. 

В России пока нет закона, регламентирующего 
генетическое тестирование работников, и нет зако
на о запрете генетической дискриминации. Напри
мер, в США, где генетические обследования персона
ла компаний проводятся уже давно, такой закон был 
принят в 2008 году. Он запрещает использование ге
нетической информации в медицинском страхова
нии, а также при трудоустройстве, увольнении и про
движении по службе. Генетические паспорта, без
условно, перспективная идея, но и опасения вполне 
об основаны. Человек, который хорошо информиро
ван и защищен законом, охотнее думает о своем здо
ровье, чем тот, кто беззащитен и боится подвоха. Про
рыв к медицине будущего стоило бы поддержать 
и законодательно.

25 июня на rusfond.ru, в „Ъ“ 
и в эфире ГТРК «Таврида» 
мы рассказали историю 
 девятилетнего Вовы Ор
лова из Республики Крым 
(«Мечта на вырост», Ната
лья Волкова). У мальчи
ка несовершенный остео
генез — очень хрупкие 
кости. Вова перенес уже 

 более 20 переломов. Особенно пострадало пра
вое бед ро. Мальчику поможет только операция — 
хирурги устранят деформацию бедра и укрепят 
кость изнутри телескопическим штифтом, «рас
тущим» вместе с ребенком. Рады сообщить: вся 
необходимая сумма (1 568 000 руб.) собрана. Ро
дители Вовы благодарят всех за помощь. Прими
те и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 25 июня 20 996 читателей rusfond.ru, „Ъ“, те
лезрителей программы «ВестиМосква», ГТРК «Таври
да», «Калуга», «Кострома», «Марий Эл», «Томск», а так
же 138 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 36 детям на 24 345 550 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Вову Орлова ждут 
в Москве в июле
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Лусине, мама Ашота, 
решила, что не будет 
рассказывать сыну, 
чем именно тот болеет 
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Оксана 
Пашина, 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

Закончился учебный год. Мож
но подвести итоги реализации пра
ва детей с особенностями здоровья 
на обучение в общеобразователь
ной школе. Нижегородский юрист 
Роза Любимова, много лет консуль
тирующая родителей по вопросам 
инклюзивного образования, расска
зала, почему в России ребенка с ин
валидностью зачастую не принима
ют в школу со здоровыми детьми.

Недостаточность финансирования, 
нежелание школы разбираться в ин
клюзивном образовании, некоррект
ные рекомендации территориальных 
психологомедикопедагогических ко
миссий — три основные причины, 
по мнению Любимовой, от которых 
зависит качество образования особен
ных детей.

Создание условий инклюзии зави
сит от финансирования этого процес
са. В разных регионах деньги поступа
ют на обучение детей с особенностями 
развития в разном размере — суммы 
больше, чем на учащихся с обычны
ми потребностями. Однако есть обла
сти, где эти деньги не выделяются во
обще, несмотря на формальную при
верженность властей инклюзии 
в образовании.

Если ребенок с особенностями 
приходит в школу, его обязаны при

нять. Для этого нужна целая коман
да специа листов, которые умеют вы
страивать инклюзивное пространство 
или хотя бы стремятся к этому. Поэто
му мотивация школьной администра
ции и педагогов — один из решающих 
факторов в обустройстве инклюзив
ной школьной среды. Большинство 
обращений к юристу составляют жа
лобы родителей, которые показыва
ют: мотивации нет, администрация 
образовательного учреждения, учи
теля и родители других учеников ча
сто встречают особенного ребенка 
в штыки. Это происходит от непони
мания проблемы и нежелания ее ре
шать: школе проще убрать ребенка 
с глаз долой, перевести на домашнее 
обучение, чем пытаться включать его 
в свое пространство и тем самым это 
пространство изменять.

Часто в попытке угнаться за инклю
зией администрация школ нагружает 
несвойственными обязанностями спе
циалистов, которые никогда не смогут 
работать плодотворно. Например, воз
лагают обязанности тьютора для осо
бенного ребенка на классного руково
дителя или воспитателя. Однако в этом 
случае родители и дети имеют дело 
с профанацией специальности.

Положение усугубляют некачест
венные заключения психологомеди

копедагогической комиссии, кото
рая призвана помочь в выстраивании 
индивидуального образовательного 
марш рута. Однако в заключениях ко
миссий часто встречаются рекоменда
ции, которые делят детей на «нормаль
ных» и «не очень».

Роза Любимова — мама взрослого 
ребенка с расстройством аутистическо
го спектра. Она помнит те времена, ког
да мечта об инклюзии оставалась толь
ко мечтой:

— В 2007 году моей дочери было 
пять лет, и я думала: как было бы заме
чательно, если бы она смогла учиться 
с другими детьми.

В 2012 году теоретически такая воз
можность появилась. Россия ратифи
цировала международную Конвенцию 
о правах инвалидов и теперь должна, 
в частности, стремиться к школьной 
инклюзии. Рано или поздно инклю
зия станет реальностью. Год от года об
ращений родителей особенных детей 
к юристу Любимовой становится все 
больше. Чем выше будет спрос взро
слых на перемены, тем быстрее пере
мены наступят.

Наталья Волкова, 
корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/868

Инклюзия с особенностями
Три «не» в организации инклюзивного образования в России
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Nikkei 225 28707,04 (–84,49)
РТС 1656,61 (+2,83)
FTSE 100 7125,16 (+87,69)

DAX 30 15603,81 (+72,77)
DJIA* 34597,69 (+95,18)
NASDAQ Composite* 14489,88 (–14,08)

*На 20:35.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.07.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.07.21
Австралийский доллар 54,6013
Английский фунт 100,6066
Белорусский рубль 14,6683
Датская крона* 11,6122

Доллар США 72,9086
Евро 86,4113
Индийская рупия** 97,9888
Казахский тенге** 17,0648

Канадский доллар 58,7499
Китайский юань* 11,2787
Норвежская крона* 84,6004
СДР 103,9983

Сингапурский доллар 54,1669
Новая турецкая лира 83,9255
Украинская гривна* 26,5877
Шведская крона* 84,9751

Швейцарский франк 78,6925
Японская иена** 65,4740
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

ОПЕК+ вытащит из бочки затычку
Альянс готов наращивать добычу, но медленно

Страны ОПЕК+ не смогли уложиться 
в стандартные временные рамки сам-
мита 1 июля, чтобы сформулировать 
политику блока по снабжению гло-
бального нефтяного рынка на следу-
ющие полгода. Россия и Саудовская 
Аравия уже достигли  компромисса, 
согласно которому до конца года 
ОПЕК+ повысила бы добычу на 2 млн 
баррелей в сутки, однако это реше-
ние не было утверждено из-за заме-
чаний других государств. Саммит 
продолжится в пятницу. По  мнению 
экспертов, России остро  необходим 
рост добычи, чтобы обеспечить 
 стабильность топливного рынка 
в  период  отпусков.

Мониторинговый комитет ОПЕК+ не 
стал давать рекомендаций по увеличению 
добычи нефти из-за отсутствия консенсуса 
внутри ОПЕК. Еще до заседания комитета 
казалось, что участники сделки достигли 
договоренности, рекомендовав план смяг-
чения ограничений на 2021 год, предпола-
гающий ежемесячное равномерное увели-
чение добычи на 400 тыс. баррелей в сутки 
(б/с) — суммарно 2 млн б/с до конца года. 
В этом случае РФ сможет дополнительно 
вывести на рынок около 9 млн тонн добы-
чи. Однако ряд стран, в числе которые ОАЭ, 
не согласились с рекомендациями, в ре-
зультате решено было продолжить перего-
воры 2 июля.

Страны ОПЕК+ обсуждают увеличение 
производства на фоне ожиданий повыше-
ния спроса на нефть во втором полугодии 
на 5 млн б/с. Выработка единой позиции 
ОПЕК+ заняла на этот раз больше времени, 
чем обычно: мониторинговый комитет по 
сделке сначала был перенесен с 30 июня 
на сутки, а затем заседание было отложено 

еще на пару часов. Сторонники сдержанно-
го подхода к росту квот указывали на риски 
новых локдаунов из-за коронавируса и сня-
тия санкций с Ирана, что позволило бы ему 
начать повышать добычу нефти. РФ стреми-
лась убедить Саудовскую Аравию, которая 
нуждается в более высоких ценах на нефть, 
смягчить квоты в период ажиотажного лет-
него сезона внутри России с учетом акту-
альности вопроса цен на топливо. В усло-
виях сделки ОПЕК+ для РФ также важно не 
потерять долю мирового рынка — в случае 
длительного сохранения высоких цен на 
нефть существуют опасения возвращения 
на рынок сланцевой нефти из США.

С мая прошлого года из-за резкого па-
дения спроса на нефть на фоне пандемии 

коронавируса страны ОПЕК+ договори-
лись сокращать добычу на 9,7 млн б/с, с тех 
пор квота снизилась до 5,7 млн б/с: послед-
ний раз альянс согласовал сокращение 
2 млн б/с в мае—июле. Текущие догово-
ренности действуют до апреля следующего 
года, и в случае реализации нынешнего пла-
на ОПЕК+ к началу 2022 года общая квота ог-
раничения добычи составит 3,8 млн б/с. Это 
будет означать, что с высокой долей вероят-
ности соглашение ОПЕК+ выйдет за преде-
лы апреля 2022 года.

Сейчас рынок находится в состоянии де-
фицита, считает Дмитрий Маринченко из 
Fitch, и до конца года потребление нефти 
должно вырасти примерно на 2–3 млн б/с. 
Возвращение 2 млн б/с означает, что даже 

при условии выхода на рынок иранских 
баррелей во второй половине года (около 
1,5 млн б/с) вероятность перехода рынка 
в состояние сильного профицита невели-
ка, отмечает эксперт. При этом, если темпы 
роста потребления будут отставать — на-
пример, из-за новых мутаций коронавиру-
са, которые сильно снизят эффективность 
прививочных кампаний,— у ОПЕК+ будет 
возможность замедлить рост добычи.

При увеличении добычи на 2 млн б/с и про-
порциональном распределении квот к янва-
рю 2022 года Россия сможет приблизиться 
к докризисному уровню добычи углеводоро-
дов в объеме 11 млн б/с, указывает Дарья Коз-
лова из Vygon Consulting. Тогда общий объем 
производства за 2021 год в этом случае может 
составить более 520 млн тонн, что даже нем-
ного превышает изначальные договоренно-
сти апреля 2020 года. По ее мнению, такое 
решение было бы логично: «ОПЕК+ необхо-
димо предоставить дополнительные объе-
мы, чтобы избежать чрезмерного перегре-
ва цен и дефицитов в отдельных регионах, 
в России в частности, необходимо увеличи-
вать объемы переработки перед традицион-
ным сезоном отпусков».

По ее оценкам, в 2021 году потенциаль-
ные дополнительные доходы РФ от сделки 
ОПЕК+ могут превысить 3 трлн руб., поэто-
му стоит ожидать сохранения партнерст-
ва и в будущем. «Однако рынок меняется, 
участникам соглашения в перспективе, 
возможно, придется не только сокращать, 
но и наращивать производство,— считает 
госпожа Козлова.— В 2020–2021 годах рас-
ходы на разведку и добычу нефти сокра-
тились, что в итоге может вызвать риски 
недоинвестирования в среднесрочной пер-
спективе».

Дмитрий Козлов

«Еще пару лет назад мы все ломали 
голову, чем заполнить идущие в Ки-
тай поезда. А теперь проблема обрат-
ная — грузовая база есть, желающие 
чуть не в очередь выстраиваются, 
а мощностей начинает не хватать»,— 
жаловался мне недавно один из 
топ-менеджеров ОАО РЖД. Цифры 
и разговоры с участниками рынка 
подтверждают, что товаров для тор-
говли полно, а вот везти их быстро 
не получается. И причины не толь-
ко в пресловутой перегрузке инфра-
структуры на Восточном полигоне.

На многих железнодорожных 
пунктах пропуска на российско-ки-
тайской границе образуются мно-
гокилометровые пробки, а составы 
с российским углем, лесом, удобре-
ниями и следующие транзитом из 
Европы поезда с контейнерами вы-
нуждены ждать по несколько дней. 
Например, в Забайкальске вместо 
согласованных 22 поездов в день 
в этом году проходит не больше 13.

Причина во многом в опасени-
ях Пекина по поводу «импорта» ко-
ронавируса. Вся стратегия КНР по 
борьбе с пандемией и сохранении 
темпов роста сводится к закрытию 
границ на период, пока не закон-
чится вакцинация.

С начала мая власти Китая су-
мели резко увеличить темпы вак-
цинации, а на прошлой неделе от-
читались о миллиарде сделанных 
прививок. Но статистика КНР учи-
тывает каждый укол, а обе зареги-
стрированные китайские вакцины 
имеют два компонента. К тому же 
прививки китайского производства 
менее эффективны, чем иностран-
ные аналоги, включая российский 
«Спутник» (см. стр. 4). 

В то же время власти не могут 
себе позволить масштабный локда-
ун: 1 июля правящая Компартия от-
метила столетний юбилей, через год 
генсек Си Цзиньпин собирается на 
третий срок, поэтому Пекин старает-
ся любой ценой избежать недоволь-
ства населения.

В итоге правительство дует на 
воду при взаимодействии с внеш-
ним миром: редкие приезжающие 
в Китай иностранцы по-прежне-
му должны высиживать на грани-
це долгие карантины, а находив-
шийся недавно в стране с визитом 
министр финансов РФ Антон Силу-
анов вынужден был проводить пе-
реговоры со своим китайским кол-
легой по видеосвязи. Среди жертв 
этого подхода в итоге и оказались 
российские грузоотправители и же-
лезнодорожники.

Проблема обещает стать менее 
острой, когда ОАО РЖД закончит ре-
конструкцию станций на границе 
с КНР, а также достроит сеть транс-
портно-логистических центров, ко-
торая должна увеличить скорость об-
работки грузов. Пока же российское 
правительство добивается от китай-
ской стороны хоть какого-то ускоре-
ния процедур пропуска: например, 
взаимного признания сертификатов 
санитарной обработки грузов. Но без 
видимых успехов.

На многих желез
нодорожных пунктах 
пропуска на рос
сийскокитайской 
 границе образуются 
многокилометровые 
пробки, составы 
 стоят по несколько 
дней
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Ипотека меняет льготы
Банки используют госпрограммы для расширения доли на рынке

Эффективность госпрограммы льгот-
ной ипотеки для расширения этого 
рынка не превысила 25%. По оценке 
аналитиков «СберИндекса», из 1 трлн 
руб. выданных по программе в 2020 
году средств только 244 млрд руб. ока-
зались дополнительными. Весь осталь-
ной объем банки выдали бы и так по 
собственным программам. Гораздо 
большее влияние на рынок оказала 
ключевая ставка, полагают авторы ис-
следования. При этом госпрограмма 
больше способствовала росту спроса 
на ипотеку, чем на само по себе жилье, 
и расширению доли среди заемщиков 
клиентов с низкими доходами.

В исследовании «СберИндекса» «Льгот-
ная ипотека: итоги и перспективы» говорит-
ся, что эффект запуска госпрограммы льгот-
ной ипотеки под 6,5% в суммарной выдаче 
кредитов на новостройки был «умеренным», 
основную роль сыграло снижение ключевой 
ставки. По оценкам аналитиков, из общего 
1 трлн руб. выданных кредитов по льготной 
госпрограмме в 2020 году 756 млрд руб. в лю-
бом случае гражданам предоставили бы бан-
ки из собственных средств даже в отсутствие 

этой меры. «Льготная ипотека не столько 
способствовала расширению круга потенци-
альных покупателей, сколько „подсказала“ 
уже готовым к приобретению жилья клиен-
там более удобную стратегию»,— отмечают 
авторы исследования. В результате такого 
эффекта лишь четверть выдач сработала на 
рост рынка, остальная часть пошла на вытес-
нение программ банков.

В исследовании отмечается, что льготная 
программа способствовала росту доли низ-
кодоходных слоев населения среди прио-
бретающих жилье в новостройках. Так, ка-
тегория клиентов с доходом до 200 тыс. руб. 
в Москве и до 100 тыс. руб. в регионах выро-
сла с 5% на начало 2020 года до 21% на начало 
2021 года. При этом доля клиентов с доходом 
200–500 тыс. руб. по Москве и 100–250 тыс. 
руб. в регионах сократилась с 66% до 62%. 
Доля же более состоятельных клиентов упа-
ла с 29% до 18% (с учетом округления).

Одновременно госпрограмма способ-
ствовала больше росту спроса на ипотеку, 
нежели на само жилье. По оценке госбан-
ка, в 2020 году объем собственных средств 
в структуре спроса на жилье в строящихся 
домах снизился с 1,6 трлн руб. до 1,1 трлн 

руб., в то время как объем ипотеки с учетом 
льготной программы под 6,5% годовых вы-
рос с 0,9 трлн руб. до 1,5 трлн руб. Кроме того, 
23% ипотеки по госпрограмме использова-
лось на покупку недвижимости в другом ре-
гионе (по обычным программам — 7%).

• Согласно исследованию, цены на недви-
жимость в России с января 2020 года по май 
2021 года выросли на 26% на первичном рынке 
и на 17% на вторичном. Росту цен способство-
вали переход на систему эскроу, госпрограмма 
под 6,5% и снижение предложения. С начала 
2021 года по май цены выросли на 14% на пер-
вичном рынке и на 9% на вторичном.
В прошлом году госпрограмма на ново-

стройки под 6,5% была вне конкуренции 
с коммерческими программами банков, го-
ворит главный эксперт аналитической ком-
пании «Русипотека» Сергей Гордейко. При 
этом банки научились работать с застрой-
щиками, сделав широкое предложение про-
дуктов и ряд промопрограмм. В этом году 
конкуренция между собственными ипотеч-
ными программами банков и льготными 
может не восстановиться в связи с масштаб-
ным расширением «семейной ипотеки», 
считает эксперт. «Им легче продать ипоте-

ку под 7%, чем под 10% годовых. На фоне ин-
фляции и повышения ставок по ипотеке 
разрыв между льготными и коммерческими 
процентными ставками продолжит увели-
чиваться, хотя еще год назад был минималь-
ным»,— прогнозирует господин Гордейко. 
По оценке Сбербанка, количество потенци-
альных заемщиков по семейной ипотеке 
в связи с ее расширением на семьи с одним 
ребенком увеличится в 1,8 раза, до 4,6 млн 
человек.

На фоне повышения ключевой ставки 
банки по определению не смогут больше 
заработать на ипотеке, независимо от того, 
льготные это программы или свои, гово-
рит зампред Абсолют-банка Антон Павлов. 
Совместные программы с застройщиками 
не новое явление и существенного влия-
ние на прибыль не несут, отмечает он. Вме-
сте с тем, отмечают в ПСБ, банки заинтересо-
ваны сохранить привлекательные условия 
по ипотеке и усилить свои позиции на рын-
ке и поэтому сейчас все активнее развивают 
совместные программы с застройщиками, 
позволяющие снизить стоимость ипотеки 
и увеличить размер кредита.

Ольга Шерункова

Корпоративные сим-карты зависли на проволочках
Их регистрацию предложено отсрочить

Минэкономики предложило продлить 
отсрочку по обязательной регистра-
ции пользователей корпоративных 
сим-карт в Единой системе иденти-
фикации и авторизации (ЕСИА) госу-
слуг до 1 марта и внести изменения 
в соответствующий проект Минциф-
ры. По нынешнему варианту, операто-
ры связи должны будут отключить от 
услуг незарегистрированных абонен-
тов уже 1 декабря. Операторы уже ин-
формируют клиентов о новых требова-
ниях, но опасаются, что не все успеют 
их исполнить даже при смещении сро-
ка на три месяца. Под угрозой отклю-
чения, по оценке экспертов, могут  
оказаться около 5 млн номеров.

„Ъ“ ознакомился с заключением Минэко-
номики на проект постановления прави-
тельства «О порядке оказания услуг телефон-
ной связи». Он был размещен Минцифры 
для общественного обсуждения на портале 
regulation.gov.ru в марте. Проект готовится 
в соответствии с принятыми в декабре по-
правками к закону «О связи», регулирующи-
ми оборот «серых» сим-карт. По ним, все но-

вые клиенты-юрлица операторов должны 
с 1 июня регистрировать пользователей кор-
поративных сим-карт в ЕСИА. Проект поста-
новления вводит отсрочку по этому требо-
ванию до 30 ноября для клиентов, которые 
начали пользоваться услугами до 1 июня, 
а с 1 декабря операторы должны будут пре-
кратить оказывать услуги тем компаниям, 
которые не внесли необходимые сведения.

• Сейчас корпоративный клиент оператора 
должен предоставлять ему заверенный спи-
сок фактических пользователей сим-карт — 
фамилия, имя, отчество. Формально под 
новые нормы попадают и телематиче-
ские абоненты (М2М, machine to machine), 
но  отдельно эта категория не  прописана, 
и для ее учета проект будет дорабаты-
ваться отдельно (см. „Ъ“ от 12 мая).
Минэкономики считает установленный 

переходный период недостаточным и пред-
лагает продлить его до 1 марта 2022 года. От-
срочка позволит участникам рынка подго-
товиться к выполнению новых требований, 
пояснили „Ъ“ в министерстве. По словам 
его представителя, для обсуждения этого 
вопроса ожидается совещание с разработ-

чиком проекта. В Минцифры „Ъ“ подтвер-
дили, что замечания Минэкономики «будут 
проработаны».

Операторы ожидаемо поддержали про-
дление отсрочки по новым нормам. «Главная 
сложность в том, что клиент должен иметь 
подтвержденную запись на портале госу-
слуг»,— отметили в Tele2. Оператор отме-
тил, что уже проводит широкую кампанию 
по информированию клиентов: новый по-
рядок разъясняется при подключении, ин-
формация размещена на сайте, проводятся 
рассылки в адрес контактных лиц клиентов. 
«Сроки очень сжатые, а объем работ и чи-
сло номеров в списке изменений — огром-
ные. Отсрочка позволит в плановом режиме 
и без ущерба клиентам и экономике иден-
тифицировать пользователей и выполнить 
требования закона»,— говорят в «Вымпелко-
ме». С этим согласны в МТС. В «МегаФоне» от-
казались от комментариев.

Отсрочки даже еще на три месяца будет 
недостаточно, уверена директор по страте-
гическим проектам Института исследова-
ний интернета Ирина Левова: «Этого вре-
мени может не хватить для того, чтобы все 

корпоративные клиенты операторов вне-
сли сведения о пользователях в ЕСИА». Опе-
раторы уже понесли значительные расхо-
ды на интеграцию биллинговых систем 
с ЕСИА, а теперь тратят ресурсы и на разъяс-
нительную работу и информирование кор-
поративных клиентов, отмечает она. Экс-
перт в целом сомневается в эффективности 
новых мер: «Операторы проверяют все дан-
ные сами, интеграция с ЕСИА не поможет 
бороться с рынком „серых“ сим-карт».

На корпоративных клиентов приходит-
ся не менее 20% от всех сим-карт операторов, 
отметил ведущий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. Общее число або-
нентов сотовой связи в России по итогам 2020 
года, по данным AC&M, составило 227,62 млн. 
«Некоторые физические лица покупают себе 
корпоративные сим-карты с более выгодны-
ми тарифами, и таких абонентов юрлица не 
смогут внести в ЕСИА»,— объясняет эксперт. 
По его оценке, в результате могут быть отклю-
чены порядка 5 млн сим-карт. Это, предупре-
ждает эксперт, приведет к временному сни-
жению выручки операторов.

Анастасия Гаврилюк
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Нефинансовые компании 
в июне вернулись на рынок 
 рублевого долга, заняв больше 
половины его объема. Ожида-
ние дальнейшего роста ставок, 
которое обозначил ЦБ, застав-
ляет эмитентов не затягивать 
размещения. В результате объем 
заимствований за месяц пока-
зал пятый результат в истории, 
достигнув 378 млрд руб. Экспер-
ты ожидают продолжения рал-
ли, если его не охладит регуля-
тор слишком резким подъемом 
ставки.

Июнь оказался одним из самых 
активных месяцев на внутреннем 
долговом рынке. По оценке Cbonds, 
объем размещений корпоратив-
ных облигаций в июне составил 
378 млрд руб. (без учета одноднев-
ных облигаций ВТБ и краткосроч-
ных облигаций ВЭБа). Это пятый по 
величине результат за всю историю. 
По сравнению с прошлым месяцем 
рост более чем в два раза, с июнем 
2020 года — на 4%. За второй квар-
тал 2021 года объем размещений до-
стиг 796 млрд руб.— третий резуль-
тат в истории рынка.

Это происходило на ожидани-
ях увеличения процентных ставок. 
В начале июня Банк России не толь-
ко поднял ключевую ставку сразу на 
50 базисных пунктов, до 5,5%, но и дал 
понять, что продолжит ее повышение. 
Впоследствии глава ЦБ Эльвира Наби-
уллина обозначила подъем ставки на 
июльском заседании в размере 25–100 
базисных пунктов. На этом фоне ак-
тивность эмитентов оставалась высо-
кой до конца месяца. Причем по срав-
нению с прошлым месяцем выросла 
доля выпусков нефинансовых компа-
ний. Если в мае на них приходилось 
всего 15% от объема размещений (см. 
„Ъ“ от 2 июня), то в июне, по оценке 
главного аналитика долговых рын-
ков БК «Регион» Александра Ермака, 
она превысила 50%. 

При этом высокая рублевая лик-
видность и ограниченность предло-
жения облигаций в последние меся-
цы со стороны эмитентов высокого 

кредитного качества привели к по-
вышенному спросу со стороны ин-
весторов, что позволило эмитентам 
снизить ставки купонов и в ряде слу-
чаев увеличить объем размещаемых 
выпусков в разы, отмечает эксперт. 
В июне по 10 млрд руб. привлекли 
«Атомэнергопром», «Трансмашхол-
динг», ФСК ЕЭС. «Магнит» разместил 
два выпуска на 20 млрд руб. Более 
крупные размещения провели «Аэ-
рофлот» (на 25 млрд руб.) и «Газпром 
Капитал» (60 млрд руб.). Эти два эми-
тента в ходе формирования книги 
заявок увеличили объем предложе-
ния в 1,6–2 раза. Как поясняет глав-
ный аналитик ПСБ Дмитрий Мона-
стыршин, большая доля облигаций 
финансового сектора в мае являлась 
аномальным показателем, который 
обусловлен сезонным сокращением 
активности корпоративных эмитен-
тов. Помимо этого, сокращение объ-
ема размещений ОФЗ в мае—июне 
(см. „Ъ“ от 1 июля) способствовало 
повышению спроса на облигации 
квазисуверенных заемщиков.

Вместе с тем объем размещения 
госбанками инвестиционных об-
лигаций, доход по которым привя-
зан к стоимости базовых активов, 
в июне существенно сократился. 
По оценке господина Ермака, он 
составил менее 5% от общего объе-
ма размещений. Вместе с тем бан-
ки переключились на размещение 
классических облигаций с фикси-
рованной доходностью. Как отме-
чает старший экономист банка «ФК 
Открытие» Максим Петроневич, 
при текущих ставках привлече-

ния средств депозитов населения 
на уровне 5,2% стоимость их для 
банков с учетом отчислений в АСВ 
и фонд обязательного резервирова-
ния в третьем квартале превысит 6%. 
По его словам, это означает, что ком-
мерческие банки с учетом необхо-
димости выполнения нормативов 
ЦБ, стоимости риска, администра-
тивных расходов и маржи начинают 
проигрывать конкуренцию долго-
вому рынку за наиболее надежных 
заемщиков, которые размещаются 
с минимальной премией к ОФЗ.

Эксперты ожидают сохранения 
высокой активности в июле. Так, 
эмитенты будут стремиться реали-
зовать свои потребности в привле-
чении долга, поскольку во втором 
полугодии условия заимствований 
могут стать заметно хуже, поясняет 
Дмитрий Монастыршин. По его сло-
вам, регулятор дал понять рынку, что 
в 2021–2022 годах ключевая ставка 
может быть выше 6%. Ужесточение 
монетарной политики может начать 
и ФРС. Первым шагом будет сокра-
щение объемов поддержки рынка 
ликвидностью через выкуп облига-
ций на $120 млрд в месяц. Если это 
произойдет, то во втором полугодии 
на развивающиеся рынки сократит-
ся приток средств нерезидентов, от-
мечает господин Монастыршин. 
Вместе с тем, как указывает госпо-
дин Ермак, резкое повышение клю-
чевой ставки на ближайшем заседа-
нии ЦБ может «охладить» эмитентов, 
которые могут взять паузу в связи 
с периодом пика летних отпусков.

Дмитрий Михайлович

Облигации  
не заставили себя ждать
Эмитенты спешат разместиться под низкий процент

Цены на машины с пробегом 
в первом полугодии выросли 
на 8,8%, подсчитал сайт «Дром». 
При этом дилеры, которые ори-
ентируются на наиболее лик-
видные предложения во вто-
ричном сегменте, говорят 
об удорожании до 15%. Цены 
на подержанные машины рас-
тут из-за повышения стоимости 
новых, которые к тому же в де-
фиците,— на вторичном рын-
ке найти нужную машину все 
еще проще. Но в низкий летний 
 сезон увеличение цен на б/у ма-
шины замедлится.

За шесть месяцев цены на подер-
жанные автомобили в РФ в среднем 
выросли на 8,8%, до 579 тыс. руб., сле-
дует из данных «Дрома». Информа-
ция основывалась на базе из более 
чем 1 млн объявлений, размещен-
ных на сайте в 2021 году. Причем удо-
рожание происходило плавно с нача-
ла года, указывают в компании: так, 
во втором квартале стоимость росла 
на 5% к первым трем месяцам года. 

Новые машины в первом полуго-
дии дорожали примерно на том же 
уровне, прибавив в цене в среднем 
7% (см. „Ъ“ от 23 июня). Если цены 
в первичном сегменте толкает вверх 
повышение издержек автопроизво-
дителей, то б/у дорожают из-за не-
достатка предложения новых авто-
мобилей. Впрочем, во вторичном 
сегменте тоже есть такие пробле-
мы: по оценке «Дрома», с начала года 
предложение на вторичном рынке 
легковых машин выросло на 12%, 
тогда как спрос — на 22%. 

В январе—мае рынок подержан-
ных автомобилей, по данным «Авто-
стата», вырос на 28,3%, до 2,3 млн ма-
шин. При этом по сравнению с 2019 
годом продажи также выросли — 
на 10,5%.

Председатель правления АГ «Ави-
лон» Андрей Павлович отмечает, что 
покупателям прежде всего интерес-
ны автомобили в возрасте двух-трех 

лет с небольшим пробегом и одним 
владельцем, но количество таких 
предложений постепенно снижа-
ется. «На это влияет решение части 
владельцев повременить с заменой 
своего автомобиля. Кроме того, де-
фицит новых автомобилей приво-
дит к сокращению количества сделок 
по trade-in»,— полагает он. Спрос на 
автомобили с пробегом продолжает 
расти, говорит глава отдела продаж 
автомобилей с пробегом дивизиона 
«Внуково» ГК «Автоспеццентр» Алек-
сей Зверев: особым спросом поль-
зуются автомобили в состоянии, 
«приближенном к новому», в связи 
с дефицитом новых автомобилей на 
рынке. Он отмечает, что у дилера до-
статочно ликвидных машин с пробе-
гом на складе, основные каналы их 
поступления — trade-in и «выкуп». 
В «Рольфе» говорят, что у них боль-
шой сток б/у машин, который нара-
щивается за счет выкупа у клиентов 
«с улицы»: «Trade-in также сохраняет 
свою значимость, но за его счет нель-
зя обеспечить динамичный рост сто-
ка в условиях, когда спрос на подер-
жанные машины высокий». 

Дилеры по-разному оценивают 
динамику стоимости машин с пробе-
гом: по оценкам «Автоспеццентра», 
за полгода они подорожали пример-
но на 15%. Гендиректор Fresh Auto 
Денис Мигаль говорит о росте на 7%, 
до 634 тыс. руб. «Например, Kia Rio 
с пробегом в 100 тыс. км в январе сто-

ила 650 тыс. руб., в июне с пробегом 
150 тыс. км — 764 тыс. руб. Ту же мо-
дель с пробегом в 85 тыс. км в январе 
можно было приобрести за 434 тыс. 
руб., в июне — почти на 200 тыс. руб. 
дороже»,— рассказывает господин 
Мигаль. К июню ассортимент авто-
мобилей с пробегом стал незначи-
тельно расширяться, продолжает он, 
но по-прежнему нет такого разноо-
бразия, как до пандемии.

Цены на новые автомобили про-
должают расти, так что сегмент по-
держанных последует за ними, от-
мечают в «Рольфе». Алексей Зверев 
согласен, что на вторичном рынке 
машины продолжат дорожать: «Это 
связано с дефицитом новых автомо-
билей и с переходом покупателей из 
сегмента новых автомобилей в сег-
мент автомобилей с пробегом». 

Впрочем, некоторые дилеры по-
лагают, что из-за традиционно низко-
го для автопродаж летнего периода 
цены временно встанут. «Июнь — 
это традиционная пора отпусков, 
рынок замер, и рост цен также при-
остановился. Осенью ценник вновь 
поползет вверх вплоть до конца 
года»,— считает замгендиректора 
по продажам автомобилей с пробе-
гом ГК Aвтоdom Владислав Хайнов-
ский. Аналитик автомобильного сай-
та «Дром» Даниил Бутов полагает, что 
во втором полугодии цены вырастут 
еще на 5–10%.

Ольга Никитина

С пробегом по ценам
С начала года подержанные машины  
подорожали на 9%

Московская биржа расширяет 
список срочных инструментов 
за счет опционов на самые лик-
видные акции. Сейчас торгу-
ются только опционы на фью-
черсы, в которых заинтересова-
ны профессиональные трейде-
ры. Опционы на акции как бо-
лее простые инструменты, ко-
торые планируется запустить 
с 2022 года, призваны удовлет-
ворить спрос розничных инвес-
торов, которые стали значимы-
ми игроками российского рын-
ка. Но им придется проходить 
тестирования для использова-
ния этих инструментов.

Московская биржа планирует в на-
чале следующего года запустить опци-
оны на самые ликвидные российские 
акции. Как сообщил „Ъ“ представи-
тель биржи, в условиях массового 
притока физических лиц на финан-
совый рынок и их растущего инте-
реса к срочным инструментам было 
решено предложить им этот инстру-
мент. По его словам, опционы на фью-
черсы, которые сейчас обращаются 
на бирже, предназначены в большей 
степени для профессиональных ин-
весторов, а опционы на акции боль-
ше подойдут для массового клиента.

Вначале контракты будут расчет-
ные, затем линейка расширится 
с учетом клиентского спроса, плани-
руется ввести и поставочные контрак-
ты: «Мы ориентируемся на достиже-
ние пятипроцентной доли объемов 
торгов опционами от оборотов тор-
гов акциями». Сейчас объемы торгов 
российскими акциями нередко пре-
вышают 100 млрд руб. в день.

• Опцион — это право купить 
или продать актив через определен-
ный период времени за фиксирован-
ную цену. Поставочный опцион пред-
полагает поставку актива (акции, 
облигации, товары), расчетный — 
выплату разницы между рыночной 
и контрактной ценой актива. 

 Фьючерс — это обязанность купить 
или продать актив через определен-
ное время за фиксированную цену. 
На конец мая на Московской бирже 
было зарегистрировано 12 млн уни-
кальных клиентов. С начала года 
их количество выросло на 39%.

Опционы на фьючерсы являют-
ся довольно сложными инструмента-
ми, не всегда понятными начинаю-
щим инвесторам, говорит начальник 
управления клиентских операций 
департамента по работе на рынках 
капитала Россельхозбанка Герман 
Григорян. По его словам, опцион не-
посредственно на акции гораздо бо-
лее прозрачен и его запуск способству-
ет росту инвестиционной активности. 
Более того, уточняет эксперт, опционы 
на фьючерсы обладают ограниченной 
ликвидностью. Кроме того, появится 
возможность для конструирования бо-
лее сложных инвестиционных страте-
гий, считает господин Григорян.

Начальник отдела интернет-бро-
кера на валютном рынке «БКС Мир 
инвестиций» Никита Силкин счита-
ет, что проект биржи — это поиск но-
вых участников для срочного рынка, 
так как сейчас к нему среди широко-
го круга инвесторов распростране-
но осторожное отношение. Как от-
мечает главный исполнительный 
директор «ВТБ Капитал Инвестиции» 
Владимир Потапов, основная актив-
ность клиентов сейчас сосредоточе-
на на фондовом рынке. Например, 
в компании лишь 7% активных кли-
ентов используют такой инструмент, 
как опционы на фьючерсы. Поэтому 
основной вопрос данного проекта — 
произойдет ли приток активности 
на срочный рынок и в каком объе-
ме, считает господин Потапов. 

Между тем с 1 октября будет вве-
дено тестирование неквалифици-
рованных инвесторов по сложным 
финансовым продуктам, в том чи-
сле и по биржевым производным 
финансовым инструментам. Как от-
метил Никита Силкин, брокеры, 
прежде чем предоставить клиен-
ту возможность совершать сделки, 
должны будут убедиться в том, что 
клиент достаточно осведомлен о ри-
сках таких операций и обладает до-
статочными знаниями и навыками.

И хотя доступ к биржевым произ-
водным инструментам будет с осе-
ни этого года осложнен, спрос со сто-
роны розничного инвестора может 
быть значителен. Руководитель от-
дела инвестиционного консульти-
рования «Финама» Владимир Цы-
бенко считает, что сейчас частный 
инвестор становится более грамот-
ным и необходимо удовлетворять 
его запросы. По его мнению, основ-
ными игроками могут стать не толь-
ко опытные инвесторы со стажем, но 
и крупные институциональные ин-
весторы, в частности пенсионные 
фонды и управляющие компании.

Полина Смородская 

Утром опционы  —  
вечером акции
Частным инвесторам предложат понятный инструмент

При этом вопрос переоснащения 
и дооснащения станков стоит пос-
тоянно продолжает собеседник „Ъ“. 
На фоне удорожания международ-
ной логистики локализация про-
изводства в РФ все более актуальна, 
 отмечает он.

Но не все отрасли почувствуют 
удорожание импорта одинаково 
остро. По словам собеседника „Ъ“ 
в табачной отрасли, для доминиру-
ющих на российском рынке транс-
национальных компаний это вряд 
ли станет проблемой, возможно, 
негативный эффект почувствуют 
небольшие фабрики. В пивоварен-
ной компании «Балтика» заявили, 
что сейчас не импортируют обору-
дование, а доля ввезенного ранее 
и используемого сейчас оборудова-
ния превышает 50%. В Haval на за-
прос „Ъ“ не ответили. Источник „Ъ“ 
в металлургической отрасли гово-
рит, что на момент обсуждения пе-

речня каких-либо проблем не было 
найдено. Собеседник „Ъ“ в крупном 
производителе пищевых продуктов 
говорит, что эффект для индустрии 
незначительный.

Среди исключенных товаров не-
мало таких, которые мало или вовсе 
не завозятся, замечает Юлия Шлен-
ская — например, за 2020–2021 
годы в Россию ввезли всего три хол-
стообразующие машины для под-
готовки текстильных волокон, 

а паровых котлов и компрессоров, 
предназначенных для холодильно-
го оборудования гражданских су-
дов, не завозили вообще. «Если бы 
при этом появились отечественные 
производители исключенных това-
ров, то отказ в льготе на иностран-
ную продукцию выглядел бы по 
крайней мере логично,— говорит 
Юлия Шленская.— Но поскольку 
о производственном буме никто не 
слышал, такая политика выглядит 
как намерение дособирать пошли-
ны там, где это еще представляется 
возможным».

Президент «Союзнапитков» Мак-
сим Новиков говорит, что перечень 
в постановлении еще может менять-
ся под конкретные нужды отраслей. 
Так, по его словам, Минпромторг об-
ещал, что в список войдет оборудо-
вание для маркировки воды.

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Костырев,  
Ольга Никитина,  
Евгений Зайнуллин

Станки денег не боятся

У нас рынок молодой, 
большинство инвесторов  

не очень осведомлены в том, 
как осуществлять 

инвестиции,  
и поэтому  

кто лучше продает —  
тот получает  
большую долю
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  

на форуме Московской биржи  
7 апреля 2021 года

Ц И Т А Т А

79 товарных кодов
осталось в списке  
оборудования,  
которое разрешено  
импортировать в РФ  
с нулевым НДС
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Падение запасов палтуса на Дальнем Восто-
ке в три-четыре раза в последние годы вызва-
ло обеспокоенность экологов. WWF России обра-
тилась к главе Росрыболовства Илье Шестакову 
с просьбой ввести временные ограничения на до-
бычу ресурса и пересмотреть порядок расчета об-
щего допустимого улова (ОДУ) для палтуса. Рыбо-
промышленники считают, что предложения мо-
гут стабилизировать состояние запасов, но ре-
гулятор менять текущую модель расчета уловов 
и резко ограничивать промысел не собирается.

Директор WWF России Дмитрий Горшков обратил-
ся к главе Росрыболовства Илье Шестакову с просьбой 
ввести временный запрет на промысел палтуса у бере-
гов Камчатки и на севере Охотского моря. Копия письма 
от 1 июля есть у „Ъ“. Поводом послужило «критическое 
снижение» запасов палтусов в районах промысла Даль-
невосточного бассейна, которые только в 2019–2020 го-
дах сократились в три-четыре раза.

Как пишет господин Горшков, сегодня запасы оцени-
ваются исходя из судовых суточных донесений, которые 
основываются на приближенных методах, а не из дан-
ных полевых исследований, что приводит к завышению 
показателей ОДУ. Кроме того, не учитываются факторы, 
влияющие на ход промысла, такие как «объедание» уло-
ва касатками, объемы прилова молоди и влияние ору-
дий лова на состояние запасов. В WWF России считают 
необходимым пересмотреть методику оценки запасов 
палтуса, рассчитывать ОДУ отдельно по каждому виду, 
предусмотреть исключение прилова неполовозрелых 
особей, увеличить количество исследований, а до необ-
ходимых корректировок — ограничить промысел.

Замдиректора УК «Норебо» Сергей Сенников отмеча-
ет, что группа — один из крупнейших держателей квот 
на палтуса, и фиксирует, что заявленный объем квот не 
соответствует фактическому. По его словам, указанные 
предложения могут выправить эту ситуацию и стабили-
зировать состояние запасов, но детальный эффект еще 

нужно изучать. Господин Сенников добавляет, что важно 
не вводить полный запрет на прилов палтуса — это по-
ставит под угрозу промысел трески. Другой собеседник 
„Ъ“ в отрасли добавляет, что палтус сам по себе ценный 
ресурс — стоимость рыбы на мировом рынке достигает 
$12 тыс. за тонну, а российские компании проигрывают 
добытчикам из США из-за проблем с промыслом.

В Росрыболовстве получили обращение WWF Рос-
сии. Но там считают, что запасы палтуса в Дальневосточ-
ном бассейне снижаются из-за естественных причин: 
отсутствие урожайных поколений, изменение океано-
логических условий в связи с глобальным потеплением. 
С недостаточным контролем за запасами в агентстве так-
же не согласны. По словам представителя Росрыболовст-
ва, данные о численности палтусов получают при прове-
дении учетных работ: в Беринговом и Охотском морях 
траловые съемки проводились в 2017, 2018, 2020 годах. 
Вводить полный запрет на промысел этого вида регуля-
тор не планирует, ссылаясь на мнение Всероссийского 
научно-исследовательского института рыбного хозяйст-
ва и океанографии (ВНИРО). Согласно ВНИРО, ОДУ пал-
туса в 2021 году установлено в 13,7 тыс. тонн. В 2022 году, 
по предварительному прогнозу, показатель снизится на 
25–30%, говорят в Росрыболовстве.

Глава Информационного агентства по рыболовству 
Александр Савельев говорит, что сейчас ОДУ в значи-
тельной части зависит от интересов компаний, кото-
рые регулярно оплачивают исследования, проводимые 
ВНИРО. В определенные моменты ОДУ может быть уве-
личен, когда компании заинтересованы в больших объ-
емах квот, а в других случаях, когда есть сложности с ос-
воением ресурса,— снижен. По его словам, аргументы 
для того или иного изменения ОДУ найти несложно: 
это и снижение популяции, и миграция. Как отмечает 
господин Савельев, чтобы изменить ситуацию, необхо-
димо увеличить количество исследований и допускать 
к ним независимых наблюдателей.

Алексей Полухин

Но палтус, порвали палтус
Экологи просят ограничить промысел

Господин Уманский уверен, что 
динамика по отменам бронирова-
ний для здравниц и обычных го-
стиниц будет равнозначной: летом 
большинство курортных санаториев 
выполняют скорее функцию отелей. 
Сервисы бронирования пока не фик-
сируют большого числа отмен туров 
на российские курорты: по оценкам 
исследования «Тинькофф Путеше-
ствия» и Travelata.ru, пока туристы 
отказались только от 1–2% туров на 
июль и от 5% — на август. Эксперты 
связывают это с наличием штрафов 
за аннуляцию. Гендиректор туропе-
ратора «Дельфин» Сергей Ромашкин 
добавляет, что число текущих брони-
рований упало в два-три раза. 

Перетока нереализованного 
спроса в сторону зарубежных курор-
тов пока тоже не происходит: «Тинь-
кофф Путешествия» и Travelata.ru от-
мечают, что Турция демонстрирует 
отличный темп восстановления: 18–

28 июня, после новостей об откры-
тии полноценного авиасообщения 
со страной, объем бронирований 
отставал от аналогичного периода 
прошлого года на 5%. Эту динамику 
подтверждают в Level.Travel, отме-
чая, что спрос сдерживает негатив-

ный информационный фон вокруг 
пандемии COVID-19: туристы опа-
саются и снижают горизонт плани-
рования. Радикального смещения 
спроса в сторону Турции не видно 
и по динамике бронирований авиа-
билетов. По данным Aviasales, 8–18 
июня Сочи, Анапа, Геленджик и Сим-
ферополь суммарно формировали 
32% бронирований, а 18–28 июня — 
уже 18%. Доля курортных аэропортов 
Турции (Анталья, Бодрум, Даламан) 
за аналогичный период выросла 
с 0,12% до 1%. 

Представитель OneTwoTrip Еле-
на Шелехова отмечает, что в июне 
снижение спроса в большей степе-
ни наблюдалось на полеты в Сим-
ферополь: это может быть связано 
с потопом в Ялте. «Мы не фиксиру-
ем отмены авиабилетов в Крым или 
Краснодарский край. Покупателей 
интересуют только правила заселе-
ния туристов в отели»,— говорит она. 

Александра Мерцалова, 
Александр Осипов

Странникам трудно без «Спутника»
с1

Производитель отечественных процессоров «Бай-
кал Электроникс» вложит 23 млрд руб. в расшире-
ние продуктовой линейки и увеличит производ-
ство до 600 тыс. штук к 2025 году. Новые решения 
могут использоваться в ноутбуках, планшетах, 
системах хранения данных (СХД) и суперкомпью-
терах и искусственном интеллекте. Спрос на про-
цессоры будет стимулировать импортозамеще-
ние в госсекторе, считают эксперты. Но пробле-
мой, предупреждают они, может стать дефицит 
мощностей тайваньской TSMС, где «Байкал» раз-
местит заказ.

„Ъ“ ознакомился с новой продуктовой стратегией АО 
«Байкал Электроникс» до 2025 года. Документ был утвер-
жден советом директоров компании в июне. Из него сле-
дует, что до 2025 года она вложит до 23 млрд руб. в новые 
линейки процессоров. Инвестиции будут осуществлять-
ся за счет собственных средств, госсубсидий и заемного 
финансирования. В компании отказались уточнить, ка-
кой банк станет партнером, но из базы «СПАРК-Интер-
факс» следует, что с января по апрель «Байкал Электро-
никс» заключил три договора-залога до марта 2022 года 
со Сбербанком.

«Байкал Электроникс» намерен увеличить общий объ-
ем выпуска процессоров с 130 тыс. в 2021 году до 600 тыс. 
к 2025 году. Чипы планируется производить на тайвань-
ской TSMC. Компания хочет наладить выпуск новых по-
колений процессоров семейства Baikal на архитекту-
ре ARMv9: Baikal M2 для десктопов и моноблоков, Baikal 
L для ноутбуков и планшетов, Baikal S2 для систем хране-
ния данных (СХД), серверов и суперкомпьютеров. Тополо-
гические нормы составят от 12 нм до 6 нм. Сейчас процес-
соры «Байкала» производятся по технологии 28 нм.

По словам гендиректора «Байкал Электроникс» Ан-
дрея Евдокимова, также рассматривается возможность 
разработки новой линейки процессоров на базе откры-
той архитектуры RISC-V. Такие решения, по его словам, 
можно использовать в телекоммуникационном оборудо-
вании. «Изучается вопрос создания линейки ускорителей 

искусственного интеллекта как для работы в дата-цент-
рах, так и для продвинутой обработки на устройствах»,— 
добавил Андрей Евдокимов, здесь «Байкал Электроникс» 
ориентируется на крупные банки и IT-компании.

В июне более 70% «Байкал Электроникс» перешли 
к производителю светотехнического оборудования ГК 
«Вартон» (80% у Дениса Фролова и 20% у Ильи Сивцева, 
в аналогичных пропорциях оба владеют разработчиком 
софта ГК Astra Linux). Сумма сделки не раскрывается, 
по экспертным оценкам, она могла составить порядка 
4,5 млрд руб. (см „Ъ“ от 21 июня). После сделки, по сло-
вам Андрея Евдокимова, «Байкал Электроникс» продол-
жит развиваться в качестве самостоятельного бизнеса, 
«без привязки к Astra Linux». «Это не отменяет партнер-
ства по интеграции продуктов и созданию совместных 
решений»,— уточняет Илья Сивцев.

Спрос на процессоры Baikal обеспечит в первую оче-
редь госсектор, считают опрошенные „Ъ“ эксперты. 
«Все крупнейшие разработчики российской вычисли-
тельной техники либо разрабатывают, либо уже выве-
ли на массовый рынок продукцию на отечественных 
процессорах. В ближайшие годы их применение ста-
нет обязательным для российской вычислительной тех-
ники»,— напоминает гендиректор АНО «Консорциум 
„Вычислительная техника“» Светлана Легостаева. Реше-
ния на открытой архитектуре могут дополнить линейку 
«Байкала», но, скорее всего, не в сегменте высокопроиз-
водительных решений, а в относительно простых и бо-
лее чувствительных к цене, считает исполнительный 
директор Ассоциации российских разработчиков и про-
изводителей электроники Иван Покровский.

Проблемой для проекта, по мнению эксперта, может 
стать дефицит мощностей TSMС. В июне фабрика объя-
вила, что сконцентрирует усилия на выпуске чипсетов 
для Apple и автопрома. Полупроводники для ПК, серве-
ров и сетевых устройств будут иметь второстепенное 
значение. Но если «Байкал» разместит большой заказ, 
шансов на его своевременное исполнение будет больше.

Никита Королев

«Байкал» углубился в производство
Компания инвестирует в новую линейку процессоров

От вакцинации зависит… 
в каких условиях пройдет 

туристический сезон 
на курортах края

— Вениамин Кондратьев,
губернатор Краснодарского края,  

16 июня

Ц И Т А Т А

На российском рынке семян создается первое сов-
местное предприятие с иностранным капиталом. 
Французский поставщик RAGT купит 49% ком-
пании «Росагротрейд» с семеноводческим цент-
ром в Краснодаре, что может обойтись в 1 млрд 
руб. После сделки компания намерена занять 10% 
рынка семян кукурузы и подсолнечника в России 
за пять лет. Сделать это будет сложно: в сегментах 
уже доминируют глобальные игроки уровня Bay-
er, которые только наращивают присутствие.

Французская RAGT Semences SAS договорилась о по-
купке 49% краснодарского поставщика семян «Росагро-
трейд», сообщили „Ъ“ представители сторон. RAGT Se-
mences занимает третье место в Европе по продажам 
семян кукурузы, также поставляет подсолнечник, сорго, 
сою и пр. Основана в 1919 году фермерами в Авероне, се-
мьи которых остаются акционерами компании.

«Росагротрейд» до этого был одним из дистрибуторов 
RAGT Semences. Управляет собственным селекционным 
центром в Краснодаре, в сезоне-2019/20 продал семян ку-
курузы, подсолнечника, сорго, сои и сахарной свеклы на 
общую площадь более 750 тыс. га. Выручка в 2020 году — 
2,28 млрд руб., чистая прибыль — 97,84 млн руб. По 50% 
компании принадлежат директору Дмитрию Бандюку 
и Людмиле Злобиной.

Условия сделки не раскрываются. Управляющий 
партнер Agro & Food Communications Илья Березнюк, 
считает, что «Росагротрейд» можно оценить примерно 
в одну годовую выручку (2–2,8 млрд руб. последние три 
периода), а стоимость сделки в первую очередь зависит 
от числа патентов компании. Директор по стратегии раз-
вития направления «Семеноводство» ГК «Прогресс Агро» 
(ранее — агрохолдинг «Кубань», основан Олегом Дери-
паской) Надежда Николаенко говорит, что сделка меж-
ду RAGT и «Росагротрейдом» — первый пример слияния 
иностранной и российской компаний в семенном биз-
несе в России.

По словам представителя «Росагротрейда», совмест-
ное предприятие планирует частично перенести прове-

дение селекционной программы на территорию РФ, что 
позволит выводить новые сорта и гибриды культур, мак-
симально адаптированные к региональным условиям. 
В перспективе пяти лет компания планируют достичь 
10% рынка семян кукурузы и подсолнечника РФ, а также 
увеличить долю в странах СНГ. По данным Минсельхо-
за, в 2019 году в России посеяно 78 тыс. тонн семян куку-
рузы и 37 тыс. тонн подсолнечника. Доля иностранных 
семян в этих категориях — 54% и 63% соответственно. 

Согласно Kleffmann Group, только в сегменте кукуру-
зы почти 40% поставок семян приходилось совместно 
на глобальные Corteva, Syngenta и Bayer. Руководитель 
клиентского маркетинга дивизиона Crop Science Bayer 
в СНГ Мария Внучкова говорит, что большинство круп-
ных производителей семян локализуют свое производ-
ство гибридов: по итогам 2020 года 50% такой продукции 
Bayer было выпущено в РФ, и компания планирует довес-
ти долю до 80%. Но ниша на рынке есть всегда, а продажи 
зависят в первую очередь от качества гибридов, указыва-
ет госпожа Николаенко. По ее словам, «Прогресс Агро» 
планирует выйти на объем поставок 10 тыс. тонн семян 
кукурузы в год и начать продажу семян подсолнечника.

Гендиректор Института конъюнктуры аграрного 
рынка Дмитрий Рылько говорит, что кукуруза и подсол-
нечник — два главных и динамично растущих рынка се-
мян гибридов в России. «Рынки весьма конкурентные, 
на каждом есть лидеры, в том числе международные 
компании, с устойчивой репутацией и высокими до-
лями»,— говорит он. Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов добавляет, что рынок гибридов в России фактиче-
ски ограничен кукурузой, подсолнечником и свеклой, 
для выращивания других культур используются семена 
собственных растений. По его словам, конкурировать 
можно за счет маркетинговых инструментов, но пробле-
ма в том, что экспорт кукурузы и подсолнечника сегод-
ня ограничивается, что негативно влияет на рентабель-
ность аграриев и грозит снижением спроса на гибриды, 
в первую очередь более дорогие импортные.

Анатолий Костырев

Инвестиции упали 
на краснодарскую почву
Французская RAGT купит 49% поставщика семян

Подконтрольный Сбербанку картографический 
сервис 2ГИС начал выкупать региональные точ-
ки своих франчайзи. Прежде компания развива-
ла собственные филиалы только в миллионниках, 
теперь ее сеть пополнилась двадцатью городами 
поменьше. На пересмотр стратегии мог повлиять 
приход крупного инвестора, но драйвером процес-
са могла быть и пандемия, которая негативно ска-
залась на бизнесе франчайзи, считают эксперты.

„Ъ“ обнаружил в базе «СПАРК-Интерфакс», что сервис 
2ГИС начал скупать юрлица своих франчайзи в регионах 
России. Головное юрлицо компании ООО «Дубльгис» с на-
чала мая приобрело ООО «2ГИС.Юг», ООО «Дубльгис-Ке-
мерово», ООО «Дубльгис-Иркутск» и др. Бывший владелец 
«2ГИС.Юг» Борис Лёвин не ответил на запрос „Ъ“. С пред-
ставителями других компаний связаться не удалось.

В рейтинге Forbes «30 самых выгодных фран-
шиз-2020» 2ГИС занимает вторую строчку. По данным 
рейтинга, компания запустила франшизу в 2004 году, 
на конец 2020 года она насчитывала 87 точек. Партнеры 
2ГИС занимаются актуализацией данных на карте свое-
го города и получают эксклюзивные права на продажу 
рекламы в нем. Франчайзи платят паушальный взнос 
и роялти в виде процента от выручки.

Весной компания провела реорганизацию россий-
ской региональной сети офисов, подтвердил вице-пре-
зидент по коммерции 2ГИС Кирилл Кукарцев. Прежде, 
по его словам, у 2ГИС были филиалы преимуществен-
но в городах-миллионниках: Москве, Санкт-Петербурге, 
Новосибирске, Екатеринбурге. «Мы предложили круп-
ным франчайзи выкупить их бизнес, и к весне число 
собственных филиалов 2ГИС пополнилось двумя десят-
ками игроков»,— добавил Кирилл Кукарцев. По его сло-
вам, речь идет об офисах во Владивостоке, Краснодаре, 
Сочи, Иркутске, Тюмени и др. «Региональные команды 
продолжают свою работу»,— заверил он, отметив, что 
2ГИС продолжает привлекать франчайзи.

2ГИС основан в 1999 году Александром и Дмитрием 
Сысоевыми. В августе 2020 года Сбербанк консолидиро-

вал 72% долей компании, основатели и менеджмент со-
хранили за собой 25%, еще 3% у «О2О Холдинга» — сов-
местного предприятия Сбербанка и Mail.ru Group. По 
собственным данным, 2ГИС работает в более 700 городах 
в 11 странах, его аудитория в мае составила 55 млн пользо-
вателей. Для сравнения: аудитория «Яндекс.Карт» насчи-
тывает 50 млн пользователей в месяц без учета «Яндекс.
Навигатора». Выручка ООО «Дубльгис» в 2020 году дости-
гла 4,26 млрд руб., чистая прибыль — 238,55 млн руб.

Франчайзинг используют, когда нет ресурсов или 
времени для развития за свой счет, говорит эксперт 
Franshiza.ru Анна Рождественская. Но при приходе 
в бизнес крупного инвестора стратегия часто пересма-
тривается в пользу собственной филиальной сети, объ-
ясняет она. «Причиной выкупа может быть окончание 
договора или плохие показатели партнера»,— добав-
ляет Анна Рождественская. Оценить стоимость каждой 
сделки сложно, часто они происходят по цене гораздо 
ниже рыночной и, по сути, у франчайзи нет выбора, ре-
зюмирует эксперт.

После вхождения 2ГИС в экосистему Сбербанка осо-
бую важность для компании приобрело обеспечение 
одинаково высокого качества данных во всех регионах, 
считает гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. «Без централизации маркетинговые возмож-
ности сервиса сложно использовать эффективно, тем 
более в составе экосистемы есть компания „СберМарке-
тинг“»,— добавляет он.

По мнению эксперта, в 2020 году в условиях кризиса 
и усиления конкуренции с сервисами «Яндекса» некото-
рые франчайзи почувствовали себя «не очень хорошо», 
что стимулировало их к продаже бизнеса. Основатель 
A.Partners Алексей Соловьев, считает, что 2ГИС таким 
образом хочет консолидировать финансовые потоки 
и этим повысить капитализацию головной компании: 
«В первом случае франчайзи принимает деньги и платит 
роялти, во втором — деньги получает компания и пла-
тит комиссию партнеру. Второй вариант выгоднее».

Дмитрий Шестоперов

2ГИС сдает себе
Картографическая компания скупает бизнес франчайзи
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тенденции / цифровые активы
Искусство быть цифрой
Есть ли перспективы у крипто-арта

Андрей 
Кричевский,
председатель комитета РСПП  
по интеллектуальной собственности 
и креативным индустриям

Сегодня невзаимозаменяемые токе-
ны выглядят как спекулятивное без-
рассудство, пузырь внутри пузыря. 
В отличие от обычного имущества 
NFT, это объект только цифровой сре-
ды, ограниченный пределами блок-
чейн-сети, в которой выпущен. То-
кенизированный объект не связан 
с правами собственности, которые 
дают нам возможность распоряжать-
ся им хоть с какой-то юридически 
обоснованной целью, например за-
прещать и разрешать использование 
другим. Цифровой файл едва ли при-
мет в качестве залога банк или аресту-
ют судебные приставы. Произведени-
ем вы сможете пользоваться только 
лично, или даже не пользоваться, 
а просто ощущать себя счастливым 
владельцем цифрового объекта.

С появлением NFT-токенов про-
изведений искусства значимым 
стал просто сам факт обладания, 
пусть даже гифками, примитивным 
3D-артом, откровенным китчем. Это, 
возможно, вполне оправданный ви-
ток эволюции, ведь некоторые совре-
менные художники прямо утвержда-
ют, что важно даже не воплощение 
произведения, а связанная с ним 
идея, посыл или эмоция. Для них тех-
нология NFT стала символом анархии 
или бунта против консерватизации 
современного искусства.

Но есть ряд областей, где функции 
NFT-токенов оказались востребованы 
именно как технология, а не как спе-
кулятивный актив. Одна из них — это 
digital art, жанр современного искус-
ства, в котором работы имеют изна-
чально цифровую природу. До по-
следнего времени это представляло 
определенную проблему. Коллекцио-
нер мог приобрести на аукционе циф-
ровой файл с видео или изображе-
нием, но это не давало ни права, ни 
технической возможности запретить 
остальным тиражировать произведе-
ние, а главное, как доказать факт тако-
го использования. Возникал вопрос, 
чем его копия отличалась от осталь-
ных копий в интернете?

Благодаря NFT ответ появился: по-
мимо цифрового объекта коллекцио-
нер владеет уникальным хешкодом, 
с которым связан файл. В этом слу-
чае речь идет не только о приобрете-
нии токенизированного объекта, но 
и о переходе исключительных прав 
на него. Важно, чтобы такой переход 
был обусловлен контрактом. Без связ-
ки с институтом интеллектуальных 
прав сам факт «обладания» — чистая 
условность, предмет договоренности 
участников NFT-субкультуры.

В случае корректной связи токени-
зация в цифровом искусстве может 
служить не только спекуляциям, но 
и строительству более прозрачного 
рынка. Если в традиционной модели 
сделки между художниками, галере-
ями, коллекционерами часто имеют 
кулуарный характер, то в мире NFT 
продажи, цены, провенанс принци-
пиально публичны. Это своего рода 
новый общественный договор.

Продажа NFT-токенов может слу-
жить и маркетинговым, рекламным, 
даже филантропическим целям: на-
пример, музей может токенизировать 
разные части картины, требующей 
реставрации, или ученые — новую 
формулу вещества. Это поможет при-
влечь финансирование и даст поку-
пателям ощущение связи с произве-
дением науки или искусства.

Я уверен, что прикладной функци-
онал технологии куда шире. Сейчас 
с NFT происходит то, что несколько 
лет назад было с блокчейном. После 
того как хайп схлынул, распределен-
ные реестры стали развиваться в бо-
лее естественном и прагматичном ру-
сле. Логистика, земельный кадастр, 
финтех, управление интеллектуаль-
ными правами — бизнес успешно 
применяет технологию там, где она 
востребована. Близится время, когда 
и NFT можно будет рассматривать как 
прикладной инструментарий, а не 
спекулятивный актив.

В случае корректной 
связи токенизация 
в цифровом  искусстве 
может  служить 
не только спекуляциям, 
но и строительству бо-
лее прозрачного рынка

Спрос на технологию невзаимозаменя-
емых токенов (NFT), или уникальных 
цифровых активов, который в прош-
лом году на фоне пандемии стимули-
ровали в том числе введенные для 
сферы искусства ограничения, начал 
снижаться. На ситуацию, по мнению 
экспертов, повлияли пробелы в регу-
лировании и уязвимости кибербез-
опасности. Если проблемы будут ре-
шены, формирование рынка NFT как 
сферы цифрового искусства продол-
жится, надеются его участники. В Рос-
сии, по их мнению, технология может 
стать шансом для творческой молоде-
жи выйти на мировой рынок, но в дол-
госрочной перспективе останется уде-
лом узкого круга криптоинвесторов.

Испытавший до недавнего времени 
во всем мире стремительный рост рынок 
NFT-токенов впервые начал снижаться. Со-
гласно данным Nonfungible, общие прода-
жи в сегменте упали с пика $176 млн 9 мая 
до всего $8,7 млн к 15 июня. Начиная с 2019 
года рынок рос двузначными темпами, по 
итогам 2020 года его объем достиг $315 млн 
(см. график).

Технология NFT (Non Fungible Token) была 
создана в 2017 году на основе смарт-контрак-
тов в криптовалюте Ethereum (эфир). Они 
представляют собой цифровой сертифи-
кат, в котором содержится зашифрованная 
информация о любом товаре, его владель-
це и сделках. Выпустить токен способен, по 
сути, любой желающий. Сделать это можно 
на специальных площадках, интегрирован-
ных с Ethereum,— Nifty Gateway, SuperRa-
re, Rarible, OpenSea и других. Пользователю 
нужно иметь криптокошелек и загрузить на 
площадку цифровой контент, который он хо-
чет перевести в токен,— это могут быть кар-
тинки, музыка, видеоролики, 3D-модели, 
текст и т. д. Несколько дней система будет 
проверять оригинальность работы, после 
чего ее можно продать — самостоятельно 
или через специальные аукционные дома.

Известность технологии NFT принес про-
ект CryptoPunks — набора цифровых ава-
таров в виде людей, обезьян, пришельцев 
и других существ. В 2017 году эти картинки 
продавались менее чем за $1, в декабре 2020 
года цена на них выросла до $2,9 тыс., а 10 
июня аукционный дом Sotheby’s сообщил 
о продаже редкого токена «Чужой» из кол-
лекции CryptoPunks за $11,8 млн. Это стало 
рекордной стоимостью для коллекции.

В отличие от традиционной схемы прода-
жи объектов искусства, NFT позволяет авто-
рам получать больший процент от продажи 
работ, говорит сооснователь продюсерского 
центра Era NFT Production Антон Поляков. 
«Как на рынке недвижимости благодаря он-
лайн-площадкам владелец может сдавать 
жилье арендаторам, минуя риэлторов, так 
и NFT-платформы позволяют авторам прода-
вать работу без посредников»,— отмечает он. 
NFT-платформы берут меньший процент от 
продажи, чем, например, iTunes или Spotify 
в традиционной модели продаж музыки. Bi-
nance, в частности, взимает 1% комиссии за 
обработку, а создатели получают 1% роялти.

Правовой статус NFT-токенов только на-
чинает определяться в отдельных юрисдик-
циях (подробнее см. интервью). Так, напри-
мер, американский финансовый регулятор 
SEC уже заявлял, что NFT-токены «с опреде-
ленной потребительской ценностью» могут 
рассматриваться в качестве ценных бумаг 
по законодательству США, говорит партнер 
Digital Rights Center Михаил Третьяк. Закон 
США определяет ценные бумаги в том чи-
сле как «инвестиционный контракт», и при-
обретение NFT как сертификата обладания 
определенным объектом цифрового искус-
ства для перепродажи может рассматривать-
ся как подобный контракт.

Между тем, например, Комиссия по цен-
ным бумагам и биржам Таиланда, напротив, 
запретила биржам криптовалют в стране 
поддерживать в определенных случаях че-
тыре различных типа токенов, в том числе 
NFT, под угрозой полного делистинга соот-
ветствующих активов. Местные биржи те-
перь должны до 11 июля обновить правила 
листинга токенов, чтобы они соответствова-
ли рекомендациям SEC.

Кому с NFT жить хорошо
Стремительный рост рынка был обусловлен 
резкими крупными единичными продажа-

ми, считает основательница первой в России 
ярмарки цифрового искусства Disartive Оль-
га Дворецкая.

Так, компания Injective Protocol купила 
в нью-йоркской галерее Taglialatella за $95 
тыс. работу уличного художника Бэнкси — 
одну из 500 копий оригинала. Артефакт имел 
подпись художника и сертификат, подтвер-
ждающие авторство. После покупки Injec-
tive Protocol сожгла картину в прямом эфире 
в Twitter, а цифровую копию работы превра-
тила в NFT и продала уже за $380 тыс.

Один из изобретателей Всемирной пау-
тины (World Wide Web) Тим Бернерс-Ли про-
дал NFT-токен исходного кода интернета за 
$5,43 млн. Основатель Twitter Джек Дорси, 
в свою очередь, продал NFT своего первый 
твита за $2,9 млн.

Драйвером развития для крипто-арта ста-
ла в том числе пандемия. Многие выставки 
были закрыты, художники потеряли возмож-
ность продавать работы, а NFT открыли для 
этого новые возможности, отмечает директор 
Binance в Восточной Европе Глеб Костарев.

Взрывной рост NFT привлек внимание 
инвесторов к так называемой креативной 
отрасли в целом. К ней сегодня относят ани-
мацию, музыкальный рынок, кинопроиз-
водство, дизайн, разработку программно-
го обеспечения, медиа и рекламу, народные 
промыслы и многие другие сферы. Общим 
для них является заработок на интеллек-
туальной собственности. Минкульт пред-
ложил считать критерием креативного 
предпринимательства долю расходов на 
производство нематериальных активов, то 
есть на оплату труда творческих работников. 
Средний вклад креативных индустрий в ми-
ровой ВВП составляет 6,6%. В развитых стра-
нах он достигает 8–12%, в России, по данным 
ВШЭ,— до 2,5%

NFT повышает коммерческий потенци-
ал таких сегментов креативной экономики, 
как, например, digital art, или компьютер-
ное искусство, говорит председатель коми-
тета РСПП по интеллектуальной собствен-
ности и креативным индустриям Андрей 
Кричевский. «Многие дизайнеры, трудив-
шиеся в рекламных агентствах, поняли, что 
их работы коллекционеры готовы покупать 
за серьезные деньги, и начали художествен-
ную карьеру»,— отмечает он.

Токенизация также удобный инстру-
мент для формирования нового кросс-ин-
дустриального рынка, где художники мо-
гут изготавливать, например, для геймеров 

дизайнерские латы или бластеры, а про-
изводители игр пополнять коллекции га-
леристов, отмечает господин Кричевский. 
В нишу начинают активнее заходить и му-
зыканты. Так, в июне группа «Ауткаст» из 
бывших участников группы Amatory и ху-
дожник Салават Фидаи выпустили первый 
в истории российской музыки крипто-арт — 
видеоклип с использованием 3D- и других 
технологий.

Но сам по себе выпуск произведения арта 
в виде NFT не дает художникам или музыкан-
там аудиторию — это просто один из механиз-
мов продажи работ, предупреждает Глеб Кос-
тарев. По его словам, 90% торгов приходится 
на проекты известных в цифровом простран-
стве художников. Малоизвестным авторам 
без выставочной и аукционной истории NFT 
не поможет, согласен специалист аукциона 
ArtSale.info Владимир Богданов.

Традиционный рынок искусства сегодня 
на подъеме, и хорошие картины известных 
художников «и так с руками оторвут», а вот 
работы малоизвестных авторов продать 
всегда непросто и становится только слож-
нее. Но есть несколько направлений, где 
NFT, по мнению эксперта, способны «разо-
гнать кровь»,— это перформансы, мультиме-
дийные проекты и концептуальные акции.

Удел венчурных инвесторов
В России наибольший интерес к технологии 
NFT проявляет молодежь, которая создает 
контент в программах для дизайна, расска-
зывает Ольга Дворецкая. Так, по ее словам, 
в июне в первой в России ярмарке цифрово-
го искусства Disartive участвуют более 50 ху-
дожников, работающих с NFT. Подобную вы-
ставку на 2021 год анонсировал и «Эрмитаж». 
Выходя с NFT-токенами, российские авторы 
обращают на себя внимание всего мира, до-
бавляет сооснователь Era NFT Production Ан-
тон Поляков.

В нашей стране эта технология еще не по-
лучила достаточного распространения, что-
бы можно было всерьез говорить о влиянии 
NFT-токенов российских авторов на миро-
вой рынок, считает технический директор 
международной криптобиржи CEX.IO Дмит-
рий Волков. По его мнению, NFT в России 
пока будут оставаться уделом венчурных ин-
весторов и людей, тесно связанных с миром 
блокчейна, а таких, по его мнению, немного. 
«Наибольший интерес к NFT российских ав-
торов пока проявляют только коллекционе-
ры, погруженные в тему блокчейна, а таких 

в нашей стране пока немного»,— согласна 
Ольга Дворецкая. По ее мнению, это объ-
ясняется тем, что в России регулирование 
криптовалют пока находится в серой зоне, 
а криптокошельки пока не получили широ-
кую известность у населения.

Уникальные предметы искусства про-
даются с аукционов, где их стоимость мо-
жет в процессе торгов вырасти до сотен ты-
сяч долларов, но тут, как и на классическом 
рынке искусства, можно приобрести иден-
тичные версии, они чаще всего продаются 
за фиксированную цену, которая редко пре-
вышает несколько сотен долларов, говорит 
Антон Поляков.

В среднем уникальная работа на NFT-рын-
ке, по его словам, может стоить более 
$3,5 тыс., что немногим превышает 1 эфир. 
Но работы российских авторов часто сто-
ят дешевле, отмечает Ольга Дворецкая, они 
пришли на NFT-рынок позже и еще неиз-
вестны мировому сообществу. Кроме того, 
у западных покупателей NFT есть запрос на 
специфические продукты, которые не про-
изводят художники из России. Например, 
на Западе лучше развито коллекционирова-
ние, и поэтому спросом пользуются спортив-
ные NFT-карточки NBA.

Противоречивые перспективы
Внезапное снижение рынка NFT-токенов 
эксперты трактуют по-разному. По мне-
нию основателя Telegram-канала «Все 
о блокчейне, мозге и цифровой экономи-
ке» Ани Асланян, в сегменте на фоне сниже-
ния хайпа происходит стабилизация спро-
са. Также, добавляет она, на ситуацию могли 
повлиять «отсутствие единого нормативно-
го регулирования криптовалют и вопросы, 
связанные с интеллектуальной собственно-
стью, авторским правом».

Пока нет мер для предотвращения кражи 
и ненадлежащего использования NFT-токе-
нов, а вот случаи, когда хакеры создают под-
делки известных работ, уже есть, поясняет 
эксперт. Например, злоумышленники со-
здали копии самой дорогой NFT-картины 
«Everydays: The First 5000 Days» американско-
го художника Beeple, чтобы развеять миф об 
уникальности и безопасности токенов.

По мнению Ольги Дворецкой, падение свя-
зано с тем, что количество криптоколлекци-
онеров и криптохудожников еще небольшое 
и почти все они уже вышли на рынок. «Требу-
ется время, чтобы появились новые проекты 
и новые коллекционеры»,— говорит она.

Падение и рост на рынке NFT также кор-
релируют с ситуацией на рынке криптова-
лют, говорит Антон Поляков. «Как стоимость 
товаров в России колеблется вместе с кур-
сом рубля, так и стоимость NFT колеблет-
ся с курсом криптовалюты»,— отмечает он. 
При этом NFT-рынок не является деривати-
вом рынка криптовалют, его, скорее, мож-
но назвать спутником, потому что оба бази-
руются на технологии блокчейн, рассуждает 
Владимир Богданов. «Если бы блокчейн не 
был изобретен, то вместо NFT для обраще-
ния цифровых сертификатов использова-
лись бы другие технологии»,— добавляет он.

Продажи объектов искусства за сотни ты-
сяч долларов — это краткосрочный хайп, 
считает Антон Поляков. «Но в целом техноло-
гия создала новый рынок для продажи циф-
рового искусства, о нем знают еще мало лю-
дей, поэтому в долгосрочной перспективе 
он будет расти»,— уточняет эксперт

Спрос на NFT будет прежде всего зави-
сеть от спроса на виртуальные вещи, неже-
ли от криптовалют, уверен Дмитрий Вол-
ков. Он ожидает увеличения популярности 
NFT, учитывая рост влияния дополненной 
и виртуальной реальности. Также дополни-
тельным источником спроса на технологию 
может стать интернет вещей: появятся NFT, 
например, для «умных кроссовок», подклю-
ченных к интернету, право владения кото-
рыми можно будет продавать. «В NFT кроет-
ся еще много возможностей, о которых мы 
пока не знаем»,— согласна Ольга Дворецкая.

Еще только предстоит понять, как при-
менять NFT правильно в разных сферах, это 
работа в первую очередь для бизнеса, а по-
сле уже художников и государства, полагает 
Ани Асланян. По ее мнению, у NFT есть шан-
сы стать самодостаточным рынком, только 
если будут устранены регуляторные пробе-
лы и уязвимости в части информационной 
безопасности.

Юлия Степанова
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О правовых пробелах и рисках на рынке цифровых 
прав на объекты искусства „Ъ“ рассказала директор 
Deloitte Legal в СНГ Екатерина Портман.

— Каков правовой статус NFT-токена? Есть ли разница, 
приобретен токен на российской арт-платформе или 
на зарубежной?
— С точки зрения правовой природы NFT-токены сопо-
ставимы с категорией цифровых прав. На сегодняшний 
день отдельные NFT-токены, выпущенные на россий-
ских цифровых платформах, могут квалифицироваться 
в качестве цифровых прав. Но NFT-токены, выпущенные 
на зарубежных платформах, автоматически выводятся 
из-под регулирования норм российского законодательст-
ва, и в случае спорных ситуаций в отсутствие иных дока-

зательств их владельцам будет затруднительно защитить 
права на соответствующие объекты.
— Чем отличается цифровое право от авторского?
— Цифровые права — наиболее близкая категория 
к NFT-токену. Но в экспертном сообществе обсуждается под-
ход, что цифровые права отличаются от других прав толь-
ко способом их фиксации. Разделяя данный подход, можно 
говорить о том, что категории «цифровые права» и «автор-
ские права» несопоставимы, а выпуск и передача NFT обес-
печивают исключительно техническую фиксацию перехо-
да права.
— Как доказать право собственности на купленное 
NFT-произведение?
— Информация о владельце NFT-произведения открыто хра-
нится на блокчейн-платформах, и доказать права на такое 
произведение покупатель может путем предъявления свое-
го электронного кошелька, синхронизированного с выбран-
ной блокчейн-платформой, в который NFT-токен попадет по 
итогам сделки. Однако покупатель токена приобретает на 
него только цифровое право собственности, получает пра-
во владеть реестровой записью в распределенном (децент-
рализованном) реестре. В отношении же авторского права 
к покупателю перейдут только те права, которые прямо ука-
заны в договоре с правообладателем.

К сожалению, пока правовой статус NFT-токенов не опреде-
лен и нет ясности, что же будет являться доказательством соб-
ственности как токена, так и соответствующего объекта. Осо-

бенности доказывания прав на купленное NFT-произведение 
во многом предопределяются невозможностью выпустить 
и приобрести NFT-произведение вне арт-платформ, обеспе-
чивающих необходимую для этого инфраструктуру.

Поскольку вопросы передачи права чаще всего регули-
руются соглашениями между арт-платформой либо пра-
вообладателем и приобретателем, эти документы могут 
служить доказательствами принадлежности прав на токе-
низированный объект.
— Может ли пользователь выпустить токен не на свою 
работу? Как это может регулироваться?
— Поскольку выпустить NFT-токен на произведение может 
любое лицо, у которого имеется к нему доступ, возможна си-
туация, при которой беститульный токенизатор (человек, не 
имеющий права на произведение) недобросовестно исполь-
зует и коммерциализирует чужие произведения.

Механизмы регулирования, позволяющие ограничить 
такие случаи, должны быть сосредоточены на арт-платфор-
мах, которые допускают генерацию токенизированных 
NFT-произведений. В числе таких мер — требования по обя-
зательной идентификации и верификации пользователей, 
внедрение дополнительных инструментов проверки под-
линности токенизированного контента и доказательств прав 
на него. Безусловно, уже сейчас отдельные платформы для со-
здания NFT требуют верификацию пользователей и проверку 
чистоты NFT-контента, что немного снимает остроту вопроса.

Интервью взяла Юлия Степанова

«Правовой статус NFT-токенов 
не определен»

Екатерина Портман, 
директор Deloitte Legal в СНГ
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ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Российские фильмы  
прорвались в Локарно
В основной конкурс кинофестиваля вошли «Медея» 
Александра Зельдовича и «Герда» Натальи Кудряшовой

Объявил свою программу 
 Международный  кинофестиваль 
в Локарно, который  пройдет 
в первой половине августа. 
В главном конкурсе из семнад
цати фильмов два российских — 
«Медея»  Александра  Зельдовича 
и «Герда» Натальи Кудряшовой. 
А в программе «История(и) кино» 
будет представлена документаль
ная лента «Расторгуев»  Евгении 
 Останиной.  Комментирует 
 Андрей Плахов.

егодня каждое кинособы-
тие воспринимается в тесной связ-
ке с эпидемиологической ситуаци-
ей. Фестиваль в Локарно, третий 
в Европе по старшинству после Ве-
нецианского и Каннского, не исклю-
чение. В прошлом году он прошел 
онлайн из-за карантинного режи-
ма, в нынешнем организаторы пы-
таются осторожно вернуться к тому, 
что составляет прелесть этого фести-
валя,— к просмотрам под открытым 
небом на Пьяцца-Гранде, которые 
в хорошие годы собирали до 10 тыс. 
человек. Пусть и при меньшем числе 
зрителей, здесь покажут новейшие 

арт-хиты, включая «Вихрь» Гаспара 
Ноэ, а также американскую класси-
ку прошлого века — «Схватку» Май-
кла Манна и «Терминатора» Джейм-
са Кэмерона.

В международном конкурсе —  
и это характерно для Локарно — 
большие режиссерские имена соче-
таются с новыми, представляющи-
ми будущее кинематографа. Из 
первых здесь Абель Феррара с филь-
мом «Нули и единицы», вторых гора-
здо больше. К ним смело можно от-
нести Наталью Кудряшову, которая 
через шесть лет после «Пионеров-ге-
роев» покажет «Герду» — судя по си-
нопсису, драму из провинциальной 
жизни с элементами потусторонне-
го. Александр Зельдович, снимаю-
щий редко, но метко (его «Москва» 
и «Мишень» стали в некотором смы-
сле фильмами десятилетия), пред-
ставит новую работу под названием 
«Медея» — современную версию ан-
тичного сюжета.

Наконец, в программу, посвящен-
ную истории кино (или, в термино-
логии Жан-Люка Годара, историям, 
потому что их больше, чем одна), 
включен фильм «Расторгуев» Евгении 
Останиной. Его герой — выдающий-
ся документалист Александр Растор-

гуев, трагически погибший в Цент-
ральноафриканской Республике.

Фестиваль в Локарно пережи-
вал разные стадии отношений с рос-
сийским кинематографом, однажды 
здесь даже показали большую ретро-
спективу «неизвестного советского 
кино» — фильмов, угодивших на пол-
ку или выпавших из международного 
контекста по тем же цензурным при-
чинам. Советские и российские кар-
тины не раз награждались в Локарно: 
это и «В огне брода нет» Глеба Панфило-
ва, и «Мой друг Иван Лапшин» Алексея 
Германа, и «Одинокий голос человека» 
Александра Сокурова, и «Случайный 
вальс» Светланы Проскуриной, и «Ба-
рак» Валерия Огородникова.

Но я помню один-единственный 
случай, когда в здешнем конкурсе 
было представлено сразу два наших 
фильма — «Облако-рай» Николая До-
сталя и «Ой вы, гуси…» Лидии Бо-
бровой. Это был 1991 год, и с тех пор 
утекло много воды. Трудно сказать, 
смогут ли наши кинематографисты 
преодолеть карантинные барьеры 
и физически добраться до швейцар-
ского Локарно. Но интерес фестива-
ля к их работам свидетельствует, что 
в его отношениях с российским кино 
есть и потенциал, и перспектива.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

С «лейкой»  
и с блокнотом
«Возвращение в Париж» Анри Картье-Брессона  
в музее Карнавале

Первой выставкой только что 
 открывшегося после четырех
летней реконструкции Музея 
истории Парижа Карнавале ста
ла выставка фотографий Анри 
КартьеБрессона «Возвраще
ние в Париж». По силе воздей
ствия 200 снимков из собра
ния Карнавале и Fondation Henri 
 CartierBresson стоят всего му
зея, считает корреспондент „Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

узей Карнава ле ска-
зочно богат. Его создатели имели тер-
пение и смелость собрать в одном ме-
сте все знаки парижской жизни за 
века существования города. Все, что 
ни происходило в Париже, оставило 
следы в музее, его экспонаты неверо-
ятно разнообразны, залы необъятны, 
запутанны и тяжелы для осмотра. Его 
экспозиция — как книга, состоящая 
из одних примечаний.

На этом фоне выставка Анри Кар-
тье-Брессона (1908–2004) «Возвраще-
ние в Париж» выделяется и строго-
стью черно-белого цвета, и простотой 
идеи — как великий фотограф ХХ 
века воспринимал город, в котором 
он вырос и провел всю жизнь. Ни-
какой дидактики, он просто ходил 
и снимал. Покидая город и приезжая 
обратно, он как будто бы возобновлял 
диалог со старым другом ровно с того 
места, на котором его прервал.

Столько же, сколько о Париже, это 
говорит о Картье-Брессоне, время не 
меняет его оптики, главное не годы 
и десятилетия, не внешние измене-
ния, не события, а его взгляд.

Что общего в жизни довоенных 
предместий, в моментах освобожде-
ния Парижа в 1944 году, в демонстра-
циях 1968 года, в портретах поэтов 
и художников, в зарисовках сада Тю-
ильри из окна квартиры на улице Ри-
воли, когда он в последние годы жиз-
ни попытался увидеть город не через 
видоискатель камеры, а в изменен-
ной графикой реальности.

Все это выставлено в залах Карна-
вале в виде длинной ленты кадров 
и образов. И подчеркнуто архитек-
турой — залы соединены между со-
бой подобием оптического тунне-
ля, в стратегических точках которого 
размещены стратегические кадры 
Картье-Брессона — вроде Джакомет-
ти, который пересекает улицу под до-
ждем, натянув на голову пальто, точно 
ходячая скульптура. А в начале вы-
ставки в этом тоннеле за стеклом сто-
ит фотоаппарат Leica, верный спут-
ник в путешествиях по городу.

Долгая жизнь и быстро явившее-
ся признание его не изменило. Разве 
что облегчило жизнь и дало возмож-
ность меньше думать о заработке. Вся 
биография Картье-Брессона в ретро-
спективе выглядит постоянными по-
пытками обрести свободу. В 1940-м он 
попал в плен и сбежал только в 1943-м 
после двух неудачных попыток. Он 
видел в этом символ своей жизни: 
«Я всегда буду беглым арестантом».

Сначала «лейка» избавила его от 
предначертанной семьей судьбы, со-
ставила компанию в бродяжничест-
ве по городу и познакомила с други-
ми художниками. «Я многим обязан 
сюрреализму,— говорил Картье-Брес-
сон,— потому что он научил меня 
отпускать объектив на волю, дабы 

 раскопать завалы бессознательного 
и случайного». Он искал свободу в ле-
вых идеях, у коммунистов, но разо-
чаровался и в них: «Я чувствовал бли-
зость коммунистических идеалов на 
манер первых христиан. Потом мой 
пыл охладила книга Андре Жида об 
СССР». Фотокооператив Magnum был 
создан им с друзьями для того, что-
бы избавиться от диктата заказчиков 
и издателей, но в 1974 году он ускольз-
нул и оттуда. И наконец, отказался от 

фотографии с ее техническими огра-
ничениями в пользу графики: «Фото-
графия акт мгновенный, рисунок — 
это медитация».

Париж научил его скепсису, по-
стоянному недовольству, иронии. 
Его было не провести. В этом он на-
стоящий парижанин, недаром, сни-
мая протесты 1968 года, он отчетливо 
ни с одними, ни с другими, а только 
сам с собой. Ни в одной его фотогра-
фии нет идиллии — даже счастье двух 
целующихся на скамейке пар под-
черкнуто одиночеством ребенка. Он 
между крайностями — как на знаме-
нитом снимке (который в советской 
традиции был бы постановочным): 
на веранде кафе Lipp дама в шляпке 
и красивом жакете с испуганным лю-
бопытством косится на девушку а-ля 
Брижит Бардо с распущенными во-
лосами в коротком платье. Две моды, 
два времени, два мира. И наконец, 
две газеты: у дамы в руках правая Figa-
ro, у девушки на столе — левая Monde.

Попробовав и репортаж, и заказ-
ные портреты, Картье-Брессон нашел 

удовольствие в свободном взгляде на 
мир, который складывался перед ним 
в геометрические и человеческие узо-
ры. В его снимках нет сюжета, нраво-
учения, никакого содержания, кроме 
того, что мы сами готовы в них вло-
жить, но ведь нас никто не просит это 
делать. Можно просто смотреть на Па-
риж, как делал это автор, иногда при-
кладываясь к камере, чтобы записать 
для себя, как в блокнот, сценку боль-
шого городского театра.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Женщина трубной судьбы
в триллере «Бегущая в лабиринте»

В прокат вышел фантастический триллер «Бегущая 
в лабиринте» (Meander) — вторая режиссерская 
 работа Матьё Тури, в 2017 году привлекшего вни
мание любителей жанра ужастиком «Выжившие». 
В новом фильме героиней вновь становится силь
ная женщина, угодившая в неприятный переплет. 
Смотрела Юлия Шагельман.

оссийское прокатное название фильма, как это ча-
сто случается, лукавит. Лабиринт в картине действитель-
но есть, но по нему никто не бежит. Впрочем, действи-
тельно трудно представить зрителя, которого привлек 
бы фильм «Ползущая в лабиринте» (хотя чего на свете не 
бывает), а оригинальное название, которое можно пере-
вести как «Изгиб» или «Извилина», судя по всему, спра-
ведливо показалось прокатчикам слишком туманным.

Начинается картина тоже с обманки: по первым ми-
нутам можно подумать, что нас ждет дорожный трил-
лер про «поворот не туда» или встречу с маньяком на 
пустынном шоссе. Причем триллер американский — 
ничего в фильме не выдает его французского происхож-
дения: глобализация кинопроизводства нынче такова, 
что усредненно голливудское жанровое кино научились 
делать в любой точке мира. Открывающие титры сопро-
вождает какофония из обрывков радиопередач: ново-
сти, прогноз погоды, какие-то кантри-куплеты, случай-
но вклинившиеся переговоры на полицейской частоте. 
Из них становится понятно, что недавно произошли два 
убийства, очевидно, связанные между собой.

Затем в кадре наконец оказывается главная герои-
ня Лиза (Гайя Уайсс). Она лежит на дороге, судя по все-
му, в ожидании машины, которая ее переедет. Выбор ме-
ста для этого, честно говоря, странный: шоссе выглядит 
так, как будто автомобили на нем появляются в лучшем 
случае раз в сутки. Тем не менее Лизе везет — на дороге 
действительно появляется коричневый пикап, но води-
тель (Петер Францен), вместо того чтобы задавить девуш-
ку, останавливается и предлагает помощь. Все бы хоро-
шо, но уже в машине выясняется, что выглядит он ровно 
как подозреваемый в тех самых двух убийствах, вплоть 
до татуировки на руке. Резкий поворот руля, визг тормо-
зов, затемнение.

Приходит в себя Лиза в замкнутом тесном помеще-
нии. На ней комбинезон, как у героини фантастического 
фильма, на руке — светящийся браслет, который время 
от времени начинает показывать обратный отсчет. Ком-
ната — скорее металлическая коробка — закрыта со всех 
сторон и настолько мала, что в ней нельзя даже выпря-
миться во весь рост. Что происходит, непонятно ни геро-
ине, ни зрителям. Но вот металлический люк на одной 
из стен открывается, Лиза перебирается в узкий туннель, 
по которому начинает решительно ползти вперед в пои-
сках выхода из этой загадочной ловушки. Очень скоро 
она понимает, что ловушка еще и смертельная: если не 
преодолеть определенный отрезок пути в установлен-

ное время, то результат будет самый плачевный, на что 
недвусмысленно намекают чьи-то полуразложившиеся 
останки в одном из коридоров.

«Бегущая в лабиринте» строится на нехитром, но эф-
фективном концепте — выживание в замкнутом про-
странстве. Картина напоминает как совсем недавний 
«Кислород» Александра Ажа, вышедший на Netflix пол-
тора месяца назад, так и классику вроде «Куба» Винчен-
цо Натали (1997), а местами — даже фильмы франшизы 
«Пила»: подвергая свою героиню многочисленным ис-
пытаниям, Тури не обходится без элементов боди-хор-
рора и «пыточного порно». Среди сюрпризов, которые 
поджидают Лизу в лабиринте, будут огонь, вода, нет, не 
медные, а скорее стальные трубы, по которым она пол-
зет, бассейны с кислотой, колючая проволока, острые 
лезвия, буквально отрезающие путь вперед, а также не-
ожиданные встречи с кем-то, кого она вряд ли ожидала 
еще раз увидеть, и кем-то, кого она не ожидала увидеть 
совсем. При этом, чтобы выбраться, ей, как и героям 
первых «Пил», придется напрячь не только свои силы, 
но и разгадать ребус, придуманный создателем этого 
 лабиринта.

Тури довольно ловко нагнетает напряжение с помо-
щью визуальных и звуковых решений, но на одной кла-
устрофобии, даже с дополнительными трюками, все-та-
ки далеко не выедешь. Идея исчерпывает себя примерно 
к середине фильма, и наблюдать за тем, как Лиза про-
должает ползти по очередной трубе, становится утоми-
тельно. Тогда автор наконец выкладывает «психологи-
ческую» подоплеку происходящего — все это связано 
с переживаниями Лизы по поводу смерти ее маленькой 
дочки и чувством вины. Лабиринт, таким образом, мож-
но считать метафорой скорби или душевного ада, в кото-
ром оказывается человек, потерявший близкого. Как бы 
то ни было, выбраться из него хочется как можно скорее.

Париж для Анри Картье 
Брессона был городом, 
в котором на каждом углу 
встречаются художники — 
как Альберто Джакометти 
на улице Алезия

Лизе (Гайя Уайсс) приходится не бежать,  
но ползти по лабиринту собственных страхов  
ФОТО WTF FILMS

М

Его поздравляет президент Московского  
международного Дома музыки, дирижер и скрипач 
Владимир  Спиваков:
— Дорогой Александр! Сегодня любой человек, распо-
лагающий средствами, достаточными для реализации 
творческого проекта, часто именует себя продюсером, 
не задумываясь о том, что значит быть истинным про-
дюсером. А Медичи и наши родные Мамонтов, Щукин, 
Третьяков, Дягилев создавали условия для рождения 
безусловных ценностей, которые обогатили духовную 
и культурную жизнь человечества. К таким людям я от-
ношу и Вас. Ваши заслуги в создании десятков любимых 
зрителями и обсуждаемых в обществе фильмов, хоро-
шо известны. Ваши творческие результаты всегда са-
мой высокой пробы. Вы полны идеями и энергией! От 
души желаю Вам крепкого здоровья и творческого дол-
голетия. Такие, как Вы, на вес золота. Вы меняете жизнь 
к  лучшему!

Поздравления передает советник президента  
Владимира Путина на общественных началах  
Валентин Юмашев:
— Дорогой Леша (так называют его близкие люди.— „Ъ“), 
счастлив поздравить тебя с прекрасным юбилеем! Как мы 
теперь понимаем, 60 лет — это только подход к самому ин-
тересному. Хотя ты и сейчас можешь подвести некоторые 
предварительные итоги. Чем бы ты ни начинал занимать-
ся, очень быстро это превращается во что-то важное и зна-
чимое. Ты создал СТС, такого телевидения в России до тебя 
не было, ты сегодня один из столпов российской киноин-
дустрии. Но все-таки для меня главное, что ты фантастиче-
ски интересный, энциклопедически образованный чело-
век, с которым хочется обсуждать все: политику, историю, 
музыку, литературу, про кино я даже и не говорю. Счастья 
тебе, новых побед и наград, а главное, наслаждения теплом 
и  уютом, который дарит тебе твоя потрясающая семья.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет президенту  
открытого российского кинофестиваля «Кинотавр» продюсеру 
Александру Роднянскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Никакой дидактики, он просто ходил 
и снимал. Покидая город и приезжая 
обратно, он как будто бы возобновлял 
диалог со старым другом ровно  
с того места, на котором его прервал
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Четвертьфиналы чемпионата Европы — 
это с точки зрения предматчевого рас
клада очень разные истории. Но в каж
дой, даже самой, на первый взгляд, 
очевидной, можно при желании обна
ружить чтото такое, что прочности 
расклада угрожает.

етвертьфинальная стадия чем-
пионата Европы — это два дня: пятница 
с петербургским матчем испанцев со швей-
царцами и мюнхенским — бельгийцев 
с итальянцами, суббота с бакинской встре-
чей датчан с чехами и римской — англичан 
с украинцами. А еще это, так вышло, четыре 
совершенно непохожие друг на друга исто-
рии с точки зрения «афиши», в каждой из 
которых — иногда на видном месте, иног-
да скрытая под слоем маскировки — между 
тем есть какая-то фишка, которая добавляет 
противостоянию загадки, тумана.

Матч сборных Бельгии и Италии, если бы 
он состоялся не сейчас, а чуть раньше, сра-
зу после группового этапа, позиционирова-
ли бы наверняка как столкновение команд, 
у которых почти нет проблем и которые при-
мерно в равной степени претендуют на золо-
то первенства: слишком хороши, слишком 
правильно все делают. Придраться не к чему. 
Но время, игры 1/8 финала ощущения скор-
ректировали. И теперь у каждого, пережива-
ющего за эти сборные, свои абсолютно объ-
яснимые страхи.

Тот, кому милы бельгийцы, с ужасом вспо-
минает о травмах Кевина Де Брёйне и Эдена 
Азара в игре с португальцами, о том, какую 
трепку, пока их не было в составе, пережили 
партнеры в первом тайме встречи с датчана-
ми в группе. А Де Брёйне, между прочим, за 
сутки до сражения со сборной Италии еще 
не мог полноценно вместе с командой тре-
нироваться.

Тот, кому милы итальянцы, с ужасом 
вспоминает, как мучили их в стартовом ра-
унде play-off неяркие, но дисциплиниро-
ванные, не оставляющие свободных зон ав-
стрийцы, как просели спасенные в итоге 
лишь скамейкой запасных фавориты под за-
навес основного времени. А вдруг сборная 
Бельгии догадается «сыграть в Австрию», 
придушив свою атакующую песню? И отку-
да тогда взяться плану B?

Перед матчем сборных Испании и Швей-
царии возникает жуткий соблазн, ни секун-

ды не колеблясь, поставить на испанцев, со 
спокойной душой списав все их мучения 
в матче с хорватами на шальные эпизоды — 
на ляп вратаря Унаи Симона, из-за которо-
го был открыт счет, на расслабленность на 
излете основного времени, из-за которой 
счет сравнялся. А очевидные ошибки ис-
правлять легче, да хотя бы перестановками 
в основе: Дани Ольмо, скажем, в овертай-
ме прокричал, что его туда нужно вернуть, 
громко-громко. Тот факт, что испанские оп-
поненты выкинули из турнира чемпионов 
мира, мало ведь что меняет. Чудеса геро-
изма, удачливости — этого, как правило, 
хватает на отдельно взятый подвиг. Для се-
рии подвигов, хотя бы коротенькой, нужно 

что-то большее. А тут превосходство испан-
ской команды, как ни крути, колоссально, 
особенно после того, как швейцарцы ли-
шились громадной порции своего класса 
из-за дисквалификации Гранита Джаки — 
человека, склеивающего воедино все зве-
нья их игры.

Но и тут было бы глупостью игнориро-
вать картинки, которые память сохранит на-
долго. При всей чудесности спасения швей-
царцев в драке с французами, спасения «на 
флажке», в ее исходе логики было ничуть не 
меньше, чем случайного. Сборная Франции 
во втором тайме вырвалась вперед, добыв 
запас в два гола, исключительно благодаря 
персональным озарениям отразившего пе-
нальти вратаря Уго Льориса, забивших ши-
карные голы Карима Бензема и Поля Погба, 
но в командной игре ее до этих озарений — 
и отрезками после них — больно лупили. 
И швейцарская скамейка оказалась, между 
прочим, не так уж плоха.

А матч сборных Дании и Чехии вообще 
скроен исключительно из вопросов. И любо-
му, кто, не подумав как следует, скажет, что, 
конечно же, датчане помощнее, поинтерес-
нее, нужно будет пересмотреть игры сбор-
ной Нидерландов, убедившись, что ее стиль 
как две капли воды похож на датский. В том 
смысле, что есть сильный акцент на фланги, 
на использование возникающих в чужих по-
строениях лакун. Но где были фланги и лаку-
ны в чужих построениях, когда в 1/8 финала 
голландцы наткнулись на, может, и в самом 
деле неброских, но трудолюбивых чехов? 
А еще тренер сборной Дании Каспер Юль-
манн, кажется, не просто так жаловался на 
бакинскую жару. Жара — это всегда плохо 
для ставящих на скорость и резкость, как 
датчане, а не на монотонную, зато качествен-
ную работу, как их противники.

Удивительно, но фишка есть даже в рас-
кладе перед матчем сборных Англии и Ук-
раины, хотя в нем-то все смотрится кри-

стально ясным. Причин верить в то, что 
англичане проскочат в полуфинал,— куча. 
Невозможно отрицать, что, пресновато 
играя в атаке, они фантастически крепки 
в обороне (ноль пропущенных голов в че-
тырех матчах — это, вообще-то, какой-то 
аномальный показатель), а впереди при 
общей шаблонности и некоторой незадач-
ливости действий в нападении есть Рахим 
Стерлинг, Гарри Кейн и еще группа фут-
болистов высочайшего класса, которые 
как-нибудь что-нибудь да соорудят. Невоз-
можно отрицать, что украинцы измочале-
ны изнурительной битвой со шведами, еще 
чуть укоротившей их и так неглубокую за-
явку. Невозможно отрицать в конце концов 
очевидное — это стычка гранда с командой 
второго эшелона, проскочившей в восьмер-
ку сильнейших не столько на мастерстве, 
сколько на мужестве и терпеливости.

Но при этом нетрудно представить себе, 
как чувствуют себя в данный момент ан-
глийские игроки. Они уже только что по-
вергли самого принципиального своего 
врага — немцев. Они уже в сознании сво-
их болельщиков, которых, кстати, впервые 
не будет рядом с ними на трибунах (приез-
жающих из Великобритании на римский 
стадион не допустят: коронавирусные огра-
ничения не обойдешь), превратились фак-
тически в триумфаторов, от них не ждут ни-
чего, кроме золота. Эта ситуация в спорте 
возникает не так уж редко. И не так уж редко 
выясняется, что расправившиеся с главным 
противником на противника второстепен-
ного, с виду почти проходного настроиться 
не могут: все эмоции остались в прошлом. 
Зато ничего не теряющий аутсайдер в этих 
ситуациях часто совершает прыжок выше 
собственной головы.

Алексей Доспехов

ЕВРО-2020

Была бы только пара, да пара посильней
Чемпионат Европы добрался до четвертьфинальной стадии

Три из четырех голов  
сборной Англии, являющейся  
на данный момент главным  
фаворитом Евро2020,  
забил ее форвард  
Рахим Стерлинг  ФОТО REUTERS

Ч
Котировки букмекерской 
конторы FonBet
На выход в 1/2 финала
Швейцария—Испания 3,50 1,30

Бельгия—Италия 2,25 1,65

Чехия—Дания 2,50 1,53

Украина—Англия 5,50 1,15

На победу в чемпионате
Англия 2,85

Испания 4,20

Италия 5,10

Бельгия 8,00

Дания 12,00

Чехия 25,00

Швейцария 30,00

Украина 40,00

Мужская сборная России 
по бас кетболу упустила шанс 
пробить ся на токийскую Олим
пиаду. В четверг подопечные 
Сергея Базаревича в рамках 
квалификационного турнира 
Игр встречались со сборной 
Германии. Им нужна была по
беда с перевесом не менее 
чем в семь очков, но они про
играли со счетом 67:69. Таким 
образом, уже вторая подряд 
Олимпиада пройдет без участия 
российской команды.

осле неудачного старта в олим-
пийском квалификационном турни-
ре тренеры и игроки сборной России 
не скрывали досады. Напомним, что 
россияне, поначалу контролировав-
шие ход матча против сборной Мек-
сики (победа в нем автоматически вы-
водила нашу команду в полуфинал), 
провалили третью четверть и так и не 
сумели оправиться. Главный тренер 
сборной России Сергей Базаревич се-
товал на то, что его игроки не справи-
лись с волнением, на чисто техниче-
ские огрехи, например, чрезмерное 
количество потерь в третьей четверти 
(их было десять), на то, что в момен-
тах, когда все решали детали, быстрее 
и удачливее оказывались мексикан-
ские баскетболисты. А Семен Анто-
нов, самый результативный игрок 
сборной России в противостоянии 
с мексиканцами, отметил и чрезмер-
ную спешку, вызванную желанием 
просто дожать соперника. Однако все 
объяснения никак не отменяли того 
факта, что российские баскетболисты 
поставили себя в крайне сложное по-
ложение. Ведь, чтобы сохранить шан-
сы на поездку в Токио, нужно было 
не просто обыгрывать сборную Гер-
мании, а делать это с разницей не ме-
нее чем в семь очков. Ведомая центро-
вым ЦСКА Йоханнесом Фогтманном 
(во встрече с мексиканской сборной 
он отметился десятью очками и де-
сятью подборами) крепкая немец-
кая команда «отстоять поражение» 
с разницей в минус семь была впол-
не способна. 

Правда, начало матча подарило 
надежду на то, что российские ба-
скетболисты маленькую сенсацию 
сотворят. Как и в предыдущем мат-
че, сборная России выдала хоро-
ший отрезок с теми же героями — 
Андреем Воронцевичем, Тимофеем 
Мозговым, Антоном Карданахиш-
вили, которые были весьма эффек-
тивны в атаке. Ну а в защите хорошо 
отыгрывала вся команда. И уже ми-
нут семь спустя после начала матча 
требуемые «+7» высветились на та-
бло. Если бы только в этот момент 
можно было бы каким-то образом 
закончить матч, но играть предсто-
яло еще более получаса. А немцам, 
чтобы вернуть контроль над ситуа-
цией, понадобилось всего три ми-
нуты. Вновь у сборной России слу-
чился немотивированный провал 
с бросками, и от нужного отрыва не 
осталось почти ничего. А в начале 
второй десятиминутки уже россия-
не нередко оказывались в роли до-
гоняющих.

Размеренный, с частыми сме-
нами лидера ход матча устраивал 
сборную Германии. Ее главный тре-
нер Хенрик Рёдль наверняка пони-
мал, что время играет против сбор-
ной России и она рано или поздно 
должна будет форсировать собы-
тия. А значит, и ошибок, которыми 
можно воспользоваться, у россиян 
будет в достатке. И всплески актив-
ности у российской команды дейст-
вительно были. Вот Григорий Мото-
вилов в быстром проходе «сделал» 
отрыв «+8». Следом Владимир Ив-
лев добавил до «+10». Но вновь про-
блема была в том, что зацепиться 
на нужной отметке не удалось. Да 
и вообще на три хороших владения 
у россиян приходилось два плохих. 
А новых шансов сборной России до-
биться нужного ей счета немцы, по-
сле того как вновь устранили опас-
ную для них ситуацию, не давали. 
Больше того, они еще и выиграли 
со счетом 69:67.

Таким образом, сборная России 
выбыла из олимпийской квалифи-
кации и пропустит вторые подряд 
Игры.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

Сборная России 
прошла мимо колец
Она снова не попала на Олимпиаду

На продолжающемся 
в Лондоне Wimbledon, 
третьем в этом сезоне 
турнире Большого шле
ма, продолжает успешно 
выступать вторая ракетка 
мира Даниил Медведев. 
Обыграв в трех партиях та
лантливого 18летнего ис
панца Карлоса Алькараса, 
который находится в рей
тинге Ассоциации тенни
систовпрофессионалов 
(ATP) на 75м месте и явля
ется самым молодым иг
роком в топ100, россия
нин вышел в 1/16 финала.

ынешний Wimble-
don стал вторым после Roland 
Garros турниром Большо-
го шлема, по итогам которо-
го Даниил Медведев может 
стать первой ракеткой мира. 
Для этого требуется соблюде-
ние одного из двух условий: 
либо россиянин в финале по-
беждает Новака Джоковича, 
либо, если сербский тенни-
сист проиграет в полуфина-
ле или ранее, просто доходит 
до решающей стадии. Впро-
чем, Джокович пока выгля-
дит очень хорошо, и на его 
раннюю неудачу надежд ма-
ловато. Отдав на турнире 
разминочный первый сет, 
лидер мирового рейтинга 
затем не оставил никаких 
шансов молодому британцу 
Джеку Дрейперу и южноаф-
риканскому ветерану Кеви-
ну Андерсону, который, кста-
ти, три года назад в финале 
Wimbledon уступил тому же 
Джоковичу.

Но и Медведев, которому 
явно придал уверенности 
недавний выигрыш титула 
на Мальорке, начал турнир 
в очень хорошем темпе. 
В первом круге он переиграл 
опасного немца Яна-Леннар-
да Штруффа, а теперь разо-
брался с совсем еще юным 

испанцем Карлосом Алька-
расом, который уже не пер-
вый месяц привлекает всеоб-
щее внимание. 

Занимая в свои 18 лет 
в рейтинге ATP 75-е место, 
этот парень из Мурсии яв-
ляется на данный момент 
самым молодым игроком 
в первой сотне. В принципе, 

Алькарас мог бы еще прини-
мать участие в юниорских 
соревнованиях, однако его 
тренер Хуан Карлос Ферре-
ро, экс-первая ракетка мира 
и чемпион Roland Garros 2003 
года, избрал иную стратегию 
подготовки талантливого по-
допечного. Свой последний 
турнир в категории до 18 лет 

испанец провел еще два года 
назад как раз на Wimbledon, 
где дошел до четвертьфина-
ла, поэтому подняться в ми-
ровой юниорской класси-
фикации выше 22-го места 
он просто не успел. Зато сей-
час на его счету уже есть полу-
финал апрельского турнира 
ATP в Марбелье, да и на Ro-
land Garros Алькарас высту-
пил просто блестяще, прой-
дя квалификацию и два круга 
основной сетки.

На родине Карлоса Аль-
караса уже вовсю сравнива-
ют с Рафаэлем Надалем, хотя 
нынешний вундеркинд за-
метно отстает от графика 
своего великого предшест-
венника, уже в 17 лет про-
бившегося в топ-50. Впро-
чем, подобные сравнения 
по большому счету не име-
ют смысла, поскольку во 
времена молодости Надаля 
в теннисе не доминировало 
уникальное поколение не-
скольких выдающихся чем-

пионов, к которым сейчас 
относится он сам. Да и по тех-
нике правша Алькарас мало 
напоминает знаменитого 
левшу, победителя двадца-
ти турниров Большого шле-
ма. Если у них и есть что-то 
общее, то это спортивная на-
глость, которой Надалю в мо-
лодости было не занимать.

В отдельных розыгрышах 
встречи с Медведевым испан-
цу удалось демонстрировать 
свой ершистый характер. 
Алькарас действовал свобод-
но, не тушевался и даже вы-
играл ударами навылет те же 
самые 20 очков, что и его со-
перник. Другое дело, что по-
добное бесстрашие в данном 
случае не могло остаться без-
наказанным, и по количе-
ству невынужденных оши-
бок (29 против 12) дебютант 
Wimbledon россиянина зна-
чительно опередил. Кроме 
того, для травяного покры-
тия у Алькараса слабовата 
вторая подача, на которой 
он взял лишь 7 из 26 очков. 
В итоге все закончилось за 95 
минут. Медведев победил — 
6:4, 6:1, 6:2 — и вышел в тре-
тий круг, повторив тем са-
мым свой лучший результат 
на Wimbledon.

Еще в среду в 1/16 фина-
ла вышли Андрей Рублев 
и Карен Хачанов, которые 
сегодня встретятся соответ-
ственно с итальянцем Фа-
био Фоньини и американ-
цем Фрэнсисом Тиафо. А вот 
у женщин из 13 россиянок 
продолжают борьбу всего 
две. Это финалистка Roland 
Garros Анастасия Павлючен-
кова, которая сыграет с чеш-
кой Каролиной Муховой, 
и Людмила Самсонова, полу-
чившая wild card благодаря 
недавней сенсационной по-
беде на турнире в Берлине. 
Ей предстоит матч с чемпи-
онкой US Open 2017 года аме-
риканкой Слоун Стивенс.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниил Медведев проверился молодым
Во втором круге Wimbledon  
он обыграл самого юного игрока первой сотни

Победив 18летнего испанца Карлоса Алькараса (слева) во втором круге  
Wimbledon, Даниил Медведев с учетом недавнего турнира на Мальорке  
выиграл шесть матчей подряд  ФОТО PA IMAGES VIA GETTY IMAGES

Второй круг Wimbledon
Мужчины. Андрей Рублев (Россия, 5)—Ллойд Харрис (ЮАР) 6:1, 6:2, 7:5. Карен 
Хачанов (Россия, 25)—Егор Герасимов (Белоруссия) 6:1, 7:6 (7:3), 6:3. Александр 
Зверев (Германия, 4)—Теннис Сандгрен (США) 7:5, 6:2. 6:3. Роберто Баутиста-Агут 
(Испания, 8)—Миомир Кецманович (Сербия) 6:3, 6:3, 6:7 (3:7), 3:6, 6:3. Кристиан 
Гарин (Чили, 17)—Марк Польманс (Австралия) 7:6 (7:3), 6:2, 2:6, 7:6 (7:5). Маттео 
Берреттини (Италия, 7)—Ботик ван де Зандшульп (Нидерланды) 6:3, 6:4, 7:6 (7:4). 
Педро Мартинес (Испания)—Гаэль Монфис (Франция, 13) 6:3, 6:4, 4:6, 7:6 (7:5). 
Даниил Медведев (Россия, 2)—Карлос Алькарас (Испания) 6:4, 6:1, 6:2. Алек-
сандр Бублик (Казахстан)—Григор Димитров (Болгария, 18) 6:4, 7:6 (8:6), 7:6 (7:4). 
Хуберт Хуркач (Польша, 14)—Маркос Гирон (США) 6:3, 6:2, 6:4. Роджер Федерер 
(Швейцария, 6)—Ришар Гаске (Франция) 7:6 (7:1), 6:1, 6:4.

Женщины. Людмила Самсонова (Россия)—Джессика Пегула (США, 22) 6:4, 
3:6, 6:3. Мэдисон Бренгл (США)—София Кенин (США, 4) 6:2, 6:4. Ига Швёнтек 
(Польша, 7)—Вера Звонарева (Россия) 6:1, 6:3. Барбора Крейчикова (Чехия, 
14)—Андреа Петкович (Германия) 7:5, 6:4. Анастасия Павлюченкова (Россия, 
16)—Кристина Плишкова (Чехия) 6:3, 6:3. Каролина Мухова (Чехия, 19)—Камила 
Джорджи (Италия) 6:3, 5:7, 6:3. Магда Линетт (Польша)—Элина Свитолина (Украи-
на, 3) 6:3, 6:4. Шелби Роджерс (США)—Мария Саккари (Греция, 15) 7:5, 6:4. Эшли 
Барти (Австралия, 1)—Анна Блинкова (Россия) 6:4, 6:3. Кори Гауфф (США, 20)—
Елена Веснина (Россия) 6:4, 6:3. Елена Остапенко (Латвия)—Дарья Касаткина 
(Россия, 31) 6:1, 3:6, 8:6.

ПН
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